
Фармрозница 
занемогла
В июле сократились 
продажи лекарств

Продажи лекарств в аптеках 
по всей России в июле в нату‑
ральном выражении сократились 
на 17%, впервые с начала года 
снизился и оборот фармрозни‑
цы — почти на 2%, до 87,9 млрд 
руб. Россияне стали меньше по‑
купать и биологически актив‑
ные добавки (БАД) — их продажи 
упали впервые за полтора года. 
Среди причин сжатия рынка экс‑
перты называют сделанные по‑
требителями еще весной запасы 
препаратов и снижение уровня 
заболеваемости COVID‑19. Од‑
нако они рассчитывают, что но‑
вая волна пандемии и рост се‑
зонных заболеваний позволит 
фармритейлерам поддержать 
продажи во втором полугодии.

Как сообщили „Ъ“ в DSM Group, 
в июле продажи лекарств в фар‑
мрознице в натуральном выраже‑
нии сократились на 17,1% год к году, 
до 297 млн упаковок, в денежном — 
на 1,9%, до 87,9 млрд руб. По дан‑
ным аналитиков, снижение продаж 
в деньгах по итогам месяца прои‑
зошло впервые с декабря 2021 года. 
Существенно сократились в июле 
и продажи БАД в денежном выраже‑
нии — на 6,1%, до 5,6 млрд руб., сле‑
дует из информации DSM Group. По‑
следний раз продажи БАД падали 
в марте 2021 года.

Гендиректор аптечной сети «36,6» 
Александр Кузин подтверждает, 
что июль стал для фармрозницы са‑
мым слабым месяцем в этом году. 
Но лето — это всегда низкий се‑
зон, напоминает он, к тому же, па‑
дение продаж было ожидаемо по‑
сле волны пандемии COVID‑19 
в начале года и ажиотажного спро‑
са в марте—апреле. По словам ген‑
директора DSM Group Сергея Шу‑
ляка, ожидалось гораздо более 
значительное падение. Поэтому 
он итоги июля, как и всего лета, на‑
зывает «удовлетворительными».

Между тем, например, в «Сбер 
Еаптеке» не заметили снижения 
спроса на БАД и на лекарства. Там ут‑
верждают, что в июле продажи у сер‑
виса в денежном выражении увели‑
чились на 39% год к году.

Впрочем, у лидера среди произ‑
водителей БАД — компании «Эва‑
лар» — объем реализации продук‑
ции в июле сократился на 22,3%, 
до 799,1 млн руб. Председатель со‑
вета директоров «Эвалар» Наталия 
Прокопьева объясняет, что заметнее 
всего сказалось падение продаж ви‑
таминов из‑за ослабления пандемии 
COVID‑19. Она также отмечает сни‑
жение покупательской способности 
населения в целом в 2022 году.

Как и в ситуации с лекарствами, 
сыграло роль формирование запа‑
сов БАД в период ажиотажного спро‑
са весной, добавляет исполнитель‑
ный директор саморегулируемой 
организации «Союз производите‑
лей БАД к пище» Александр Жестков.
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Срок сложился
Ивану Сафронову по обвинению в госизмене запросили 24 года
Без малого четверть века должен провес‑
ти в колонии строгого режима, по мнению 
представителей Генпрокуратуры, 32‑лет‑
ний бывший специальный  корреспондент 
„Ъ“ и «Ведомостей», советник главы 
«Рос космоса» Иван Сафронов. Как  заявил 
гособвинитель в ходе проходившего 
за закрытыми дверями процесса в Мосго‑
рсуде, вина подсудимого в двух эпизодах 
государственной измены —  выполнении 
шпионских заданий чешской и  немецкой 
разведок —полностью доказана. Сам 
Иван Сафронов, которому перед началом 
заседания прокурор якобы предложил 
сделку в виде 12‑летнего срока взамен 
на признание вины, сказал, что «честь до‑
роже свободы». Его адвокаты попроси‑
ли «тройку» судей полностью оправдать 
их подзащитного, так как, по их убежде‑
нию, даже свидетели обвинения под‑
твердили на допросах, что никакой изме‑
ны не было, а занимался Иван Сафронов, 
не имевший доступа к гостайне, исключи‑
тельно журналистикой.

В конце августа в Мосгорсуде на процессе 
по уголовному делу Ивана Сафронова начал‑
ся настоящий аврал. Если ранее заседания, 
проходившие в специально оборудованном 
и тщательно защищенном от чужих глаз 
и ушей зале, длились по несколько часов, 
то в последние дни они порой затягивались 
до максимально возможного времени — 
десяти часов вечера. Спешка в деле стала 
наблюдаться после длившегося около ме‑
сяца летнего перерыва, после чего и свиде‑
телей стали приглашать для допросов чаще, 
да и изучение письменных материалов дела 
и вещдоков пошло ударными темпами. 

Между тем затягивать процесс не имело 
смысла, поскольку сами материалы дела на‑
считывают немногим более 20 томов, а заседа‑
ния начались, как сообщал „Ъ“, еще в начале 
апреля. Однако на днях появилась неофици‑
альная информация, что решение по делу 
«тройки» судей якобы ограничено датой 5 
сентября. По неподверженным данным, это 
связано отнюдь не с процессуальными сро‑
ками или какими‑то судебными интригами, 
а всего лишь с намеченным отдыхом некото‑
рых участников процесса. Как бы то ни было, 
на прошлой неделе, в пятницу, был проведен 
допрос подсудимого Сафронова, который за‑
вершился в понедельник, после чего ко втор‑
нику суд предложил сторонам подготовиться 
к стадии дополнений, от которой незамедли‑
тельно в тот же день перейти к прениям. 

«Мы просили разнести наши и прокура‑
туры выступления хотя бы на день, чтобы 
мы могли как‑то оценить и прокомментиро‑
вать дополнительные аргументы прокурату‑
ры, но получили отказ»,— сообщил „Ъ“ один 
из адвокатов Ивана Сафронова Дмитрий 
Катчев. Якобы это было мотивировано тем, 
что сторона защиты неэффективно готови‑
лась к заседаниям, что затягивало слушания. 

Первым в прениях выступал не главный 
обвинитель на процессе Борис Локтионов, 

а его помощник Эльвира Зотчик, попро‑
сившая признать подсудимого Сафроно‑
ва виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ст. 275 (государственная 
измена) УК и приговорить его по эпизодам со‑
трудничества с чешской разведкой — управ‑
лением по внешним связям и информаци‑
ей — к 17 годам колонии строгого режима, 
а за шпионаж в пользу Федеральной разве‑
дывательной службы Германии — к 19 го‑
дам, предложив «методом частичного сло‑
жения» итоговый срок наказания в 24 года. 
На этом фоне дополнительные наказания — 
ограничение свободы на два года после от‑
сидки, штраф в 500 тыс. руб. и изъятие в до‑
ход государства добытых преступных путем 
средств — прозвучали уже как‑то несерьезно. 
При этом, по некоторым данным, никаких 
объяснений того, что за один преступный 
эпизод для Ивана Сафронова прокуроры по‑
просили на два года больше заключения, 

чем за другой, дано не было. Хотя, по версии 
того же обвинения, с представителем чеш‑
ской разведки Мартином Ларишем журна‑
лист Сафронов сотрудничал несколько лет, 
за вознаграждения в несколько десятков ты‑
сяч евро передав ему ряд материалов об обо‑
роноспособности страны, собранных по его 
же заданиям, то контакты с гражданином Гер‑
мании и России Демури Ворониным были 
разовыми, а якобы полученная от него сумма 
в €248 напоминала скорее журналистский 
гонорар, чем оплату секретов. Впрочем, впо‑
следствии господин Воронин, вначале актив‑
но сотрудничавший со следствием ФСБ, стал 
скорее свидетелем защиты. Будучи заявлен‑
ным свидетелем обвинения, он выступил 
в Мосгорсуде в пользу Ивана Сафронова. 

Адвокаты, как они сами признались, вы‑
ступали едва ли не меньше гособвинителя, 
предложив лишь полностью оправдать Ива‑
на Сафронова за отсутствием события пре‑
ступления. Сам подсудимый, тщательно 
подготовившийся к выступлению, говорил, 
по словам защитников, без периодически ха‑
рактерной ему эмоциональности. «Он четко 

структурировал и суммировал и дал оценку 
доказательствам обвинения, защиты и выска‑
зал свое отношение к делу, завершив речь сло‑
вами „Честь дороже свободы!“»,— сообщили 
„Ъ“ представители защиты. Они также отмети‑
ли, что на предложение отправить его почти 
на четверть века в заключение журналист ни‑
как не отреагировал и «остался непоколебим». 

Стоит отметить, что перед началом пре‑
ний, как утверждают некоторые источники, 
представители прокуратуры якобы предла‑
гали подсудимому 12‑летний срок взамен 
на признание вины, но встретили с его сто‑
роны решительный отказ. Впрочем, адвока‑
ты от каких‑либо комментариев на этот счет 
категорически отказались.

Предсказывать, какое решение вынесет 
5 сентября председательствующий на суде 
Дмитрий Гордеев (в этот день в открытом ре‑
жиме огласят только вводную и резолютив‑
ные части приговора), они также не стали, 
отметив лишь, что и Иван Сафронов, и они 
сами «иллюзий не питают».
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«Газпром» сбывается
Компания готовится  
выплатить дивиденды  
со второй попытки

«Газпром», уже один раз обманувший 
ожидания акционеров в этом году, дал 
им новую надежду. Монополия хочет вы‑
платить первые в своей истории и сразу 
рекордные промежуточные дивиденды 
за первое полугодие в размере 1,2 трлн 
руб. Практически аналогичные по раз‑
меру дивиденды за весь 2021 год «Газ‑
пром» всего два месяца назад отказал‑
ся платить, мотивируя это внеплановым 
ростом налоговой нагрузки.

Совет директоров «Газпрома» в заоч‑
ной форме проголосовал за созыв 30 сен‑
тября внеочередного собрания акционе‑
ров, на котором будет рассматриваться 
вопрос выплаты промежуточных дивиден‑
дов за первое полугодие. До сих пор «Газ‑
пром» промежуточных дивидендов не пла‑
тил. Совет директоров рекомендовал 
акционерам выплатить за первое полуго‑
дие 51,03 руб. на акцию, или в целом более 
1,2 трлн руб. Это почти соответствует сум‑
ме объявленных дивидендов за весь 2021 
год (1,244 трлн руб.), которые «Газпром» 
в последний момент решил не платить. Ре‑
естр акционеров закрывается 11 октября.

Финансовый директор монополии Фа‑
мил Садыгов заявил, что дивидендная база 
«Газпрома», то есть чистая прибыль с кор‑
ректировкой на неденежные статьи, в пер‑
вом полугодии составила 2,4 трлн руб., 
а сама чистая прибыль — 2,5 трлн руб. Та‑

ким образом, компания собирается отдать 
акционерам половину прибыли, что соот‑
ветствует дивидендной политике. Это так‑
же означает, что только за первое полугодие 
«Газпром» получил большую чистую при‑
быль, как за весь 2021 год (2,09 трлн руб.).

Компания пока не сообщала, собира‑
ется ли раскрывать отчетность за первое 
полугодие. По словам Фамила Садыгова, 
менеджмент «Газпрома» в дальнейшем 
«намерен придерживаться действующей 
дивидендной политики и предлагать со‑
вету директоров рекомендации о выпла‑
те не менее 50% от скорректированной чи‑
стой прибыли».

Между тем всего два месяца назад, ког‑
да менеджмент «Газпрома» уже должен был 
вполне представлять размер чистой при‑
были в первом полугодии, акционеры под‑
контрольной государству компании нео‑
жиданно отменили дивиденды за 2021 год. 
Это объяснялось решением Минфина уве‑
личить налоговую нагрузку на «Газпром» 
как раз на 1,2 трлн руб., которые планиро‑
валось выплатить в виде дивидендов. Тог‑
да котировки «Газпрома» за день рухнули 
более чем на 30%, а весь российский фон‑
довый рынок потерял более 7% (см. „Ъ“ от 1 
июля). Акции компании опускались до са‑
мого низкого уровня с пандемии.
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Послезавтра неизбежно, 
как завтра
Правительство готово возвратиться 
к среднесрочным проблемам от краткосрочных

Правительство завершило вчера  серию 
«стратегических сессий» по развитию 
экономики накануне представления 
проекта бюджета на 2023–2025 годы. 
Вчера в координационном центре прави‑
тельства проведены две последние сес‑
сии — по электронной промышленности 
и развитию финансовой системы, а так‑
же сводная сессия, на которой в целом 
обсуждались краткосрочные и среднес‑
рочные приоритеты Белого дома «по ос‑
новным направлениям экономической 
политики в условиях внешнего санкци‑
онного давления». Основное изменение 
в сравнении с июнем—июлем — прави‑
тельство обсуждает сейчас уже не пре‑
одоление ожидаемых проблем второго 
полугодия 2022 года, а коррекцию сред‑
несрочной программы развития.

В сводной сессии принимали участие все 
руководство правительства, администрации 
президента, Банка России, губернаторы—ру‑
ководители направлений в Госсовете и главы 
ключевых госкомпаний и госбанков. Де‑фак‑
то это заключительное совещание по вопро‑
сам экономической политики в расширен‑
ном правительстве перед представлением 
президенту проекта бюджета — по данным 
„Ъ“, оно должно произойти 12 сентября.

По информации на сегодня, ключевые дис‑
куссии на темы, по которым проводилась стра‑

тегическая сессия, в целом уже были заверше‑
ны к концу августа 2022 года на совещаниях 
в Белом доме. Так, обещавший еще в июле 
принципиальные разногласия в правитель‑
стве вопрос о возобновлении действия «бюд‑
жетных правил» в новой модификации решен 
принципиально — конструкция бюджета бу‑
дет основана на ограничении расходования 
нефтегазовых доходов РФ в номинальном вы‑
ражении, определяемом как производное 
цены на нефть (около $60 за баррель) и объема 
ее добычи. В этой ситуации вопрос о том, ка‑
кими именно будут ограничительные суммы 
«переходного периода» 2023–2024 годов, когда 
траты федерального бюджета, как предполага‑
ется, будут превышать этот барьер, в основном 
сведется к вопросу о курсе российского рубля 
к корзине внешней торговли. Напомним, еще 
в июле вопрос об укреплении рубля к долла‑
ру, вызванный упрощением (в силу санкций, 
введенных крупнейшими экономиками про‑
тив РФ после начала военной операции РФ 
на Украине) курсообразования и большей, 
чем ранее, зависимостью курса от размера 
профицита счета текущих операций, выгля‑
дел принципиальным и ключевым — креп‑
нущий рубль считался не только угрозой экс‑
портерам из РФ, но и косвенно состоянию 
федерального бюджета.
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Иллюзий по поводу приговора 
Ивану Сафронову  
никто не испытывает   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 91,6

тысячи новых ипотечных кредитов выдано банками гражданам в июле 2022 года, сообщил Банк 
России. Это число на 39,5% ниже прошлогодних значений, но в 2,5 раза выше минимума мая 2022 года. На 
этом фоне процентная ставка по таким кредитам увеличилась до 6,67% с 6,36% в июне и 6,17% в мае. «Это 
говорит о том, что растет доля рыночной ипотеки»,— отмечают аналитики Telegram-канала MMI. Увеличив-
шийся срок кредитования и размер кредита могут свидетельствовать об ухудшении качества новых заемщи-
ков (чтобы аннуитетный платеж удовлетворял требованиям по доходу, кредит приходится удлинять), считают 
они. Пока же просроченная задолженность по ипотеке находится на низком уровне — в 0,5% портфеля.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Индикаторы разошлись 
в показаниях

В августе индикатор экономических 
настроений в зоне евро снизил-
ся до 97,6 пункта против 98,9 пун-
кта месяцем ранее. Для всех стран 
ЕС значение этого показателя со-
кратилось с 97,5 до 96,5 пункта. 
Индикатор рассчитывается по ре-
зультатам опросов компаний про-
мышленности (40% респондентов) 
и сектора услуг (30%), потребите-
лей (20%), представителей розни-
цы (5%) и строительства (5%). Зна-
чение выше ста пунктов указывает 
на расширение активности, ниже — 
на ее снижение. Еще в июне пока-
затели как для зоны евро, так и для 
стран ЕС были в положительной 
зоне (103,5 и 101,8 пункта), в нача-
ле года значения индикатора пре-
вышали 112 пунктов. 

В Германии показатель сни-
зился с июньских 104,7 пункта 
до 99,7 пункта в июле и 97,2 пун-
кта в августе. Во Франции — 
со 102,4 до 99,8 пункта. В Ита-
лии — со 105 до 100,2. В положи-
тельной зоне остались индикато-
ры Хорватии (102,9 пункта), Гре-
ции (101,5), Португалии (103,5), Ру-
мынии (100,1). Самые низкие зна-
чения (ниже 90 пунктов) — у Че-
хии, Дании, Эстонии, Австрии, Сло-
вакии и Финляндии. «Компании бо-
лее пессимистично оценивают со-
стояние экономики, в промышлен-
ности сокращаются заказы, в сек-
торе услуг падает спрос, но рынок 
труда остается выше тренда»,— от-
мечают в ING Bank. В банке про-
гнозируют вхождение стран зоны 
евро в «мягкую рецессию» в треть-
ем квартале года, однако указыва-
ют и на снижение ожиданий по от-
пускным ценам. 

Еще один опережающий инди-
катор — композитный индекс ме-
неджеров по закупкам (PMI) по вер-
сии S&P Global — также показал 
снижение активности в августе: по-
казатель сократился до 49,2 пункта 
против 49,9 пункта в июле. В сфере 
услуг показатель остался в положи-
тельной зоне, составив 50,2 пункта, 
но его значение оказалось мини-
мальным за последние 17 месяцев. 
В промышленности PMI остался 
почти без изменений — 49,7 пункта 
против 49,8 в июле (субиндекс вы-
пуска в промышленности чуть вы-
рос — 46,5 пункта против 46,3 пун-
кта в июле).

В США тем временем, на-
против, потребительская актив-
ность растет — ее индекс, по вер-
сии Conference Board, возобно-
вил рост после трех месяцев сни-
жения и составил 103 пункта про-
тив 95,3 пункта в июле. Субиндекс 
оценки текущей ситуации улучшил-
ся с 139,7 пункта до 145,4, тогда 
как субиндекс ожиданий — с 65,6 
до 75,1 пункта. 

Татьяна Едовина
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В государственных информаци-
онных системах хранится более 
500 тыс. терабайт данных, одна-
ко их сложно использовать для 
принятия управленческих реше-
ний, заключили аудиторы Счет-
ной палаты по итогам прове-
денного анализа. Они отметили 
обособленность, раздроблен-
ность и противоречивость со-
бранных данных, «лоскутность» 
информсистем и их узковедом-
ственную или узкоотраслевую 
направленность. В Белом доме 
на это отвечают, что поставлен-
ную проблему разобщенности 
систем поможет решить единая 
цифровая платформа «Гостех», 
в Минцифры заявляют, что рабо-
та по систематизации их данных 
уже идет.

Счетная палата в рамках экс-
пертно-аналитического меропри-
ятия оценила состояние федераль-
ных государственных информаци-
онных систем (ГИС) с точки зрения 
успешности процесса цифровиза-
ции госуправления. Всего у феде-
ральных госорганов и подведом-

ственных им учреждений есть 630 
ФГИС и 512 иных информацион-
ных систем. В среднем на одно ве-
домство приходится девять ФГИС 
и восемь иных баз. Общий объем 
этих хранилищ данных — 510 976 
терабайт. Совокупные затраты 
на федеральные информсистемы 
с момента их создания составили 
296 млрд руб.

Общий вывод госаудиторов о со-
стоянии полученного массива ин-
формации неутешителен: обосо-
бленность и раздробленность дан-
ных государственных информси-
стем (ГИС), а также несвязность со-
става и структуры сведений не по-
зволяют обеспечить их непосред-
ственное вовлечение в принятие 
управленческих решений, в том чис-
ле на уровне правительства. «Соста-
вы и структуры данных описывают-
ся различными способами не толь-
ко в рамках одного ведомства, но 
и в рамках отдельных систем, а в не-
которых случаях и в рамках разных 
подсистем одной ГИС. Полнота и ка-
чество сведений сильно различают-
ся»,— комментирует аудитор Счет-

ной палаты Данил Шилков. Из-за 
этого, по его словам, невозможно со-
поставить и свести воедино описа-
ние составов и структур госданных, 
определить, где и какие данные на-
ходятся, и понять, каким образом 
они могли бы дополнять друг друга. 

В СП отмечают отсутствие стан-
дартов и моделей данных, которые 
обеспечат потребности ГИС в слу-
чае их миграции или объединения 
в единые платформенные решения. 
«Узконаправленное (ведомственное 
или отраслевое) мышление по отно-
шению к данным и их реальной цен-
ности выступает сдерживающим 
фактором трансформации государ-
ственного управления»,— делают 
вывод аудиторы. Практика создания 
«ведомственных колодцев» с форми-
рованием «ведомственно-центрич-
ных» данных не оставляет возмож-
ностей для взаимного обмена сведе-
ниями ради повышения эффектив-
ности принятия управленческих ре-
шений, полагают в СП. 

Отмечена также технологическая 
и архитектурная разобщенность 
ГИС, а также их «лоскутность» как ре-

зультат многолетней децентрализо-
ванной информатизации. Системы 
создавались и развивались в виде 
нетиповых обособленных приклад-
ных решений в отсутствие на зако-
нодательном уровне единых крите-
риев выбора технологий и архитек-
туры. «Это усложняет интеграцию 
систем между собой и не позволяет 
оптимизировать затраты на них»,— 
заключают в СП. 

В аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко 
„Ъ“ сообщили, что знакомы с содер-
жанием отчета Счетной палаты. Там 
отметили, что в течение нескольких 
лет происходило активное развитие 
информсистем, сейчас же произо-
шел переход к новому этапу: «Реша-
ем задачу по унификации требова-
ний к ГИС и форматам данных». 

Минцифры также провело ин-
вентаризацию всех ГИС. «Запущен 
ключевой эксперимент по „Госте-
ху“, в рамках которого мы апроби-
руем развитие подходов к цифрови-
зации и унификации»,— пояснили 
в аппарате. Там отметили, что поэ-
тапный переход основных систем на 

«Гостех», вывод из эксплуатации уста-
ревших ГИС или их слияние в плат-
формы позволят решить выявлен-
ную Счетной палатой проблему «ло-
скутности». Эта платформа в итоге 
должна обеспечить единообразное 
описание составов и структур всех 
госданных. 

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
работа по систематизации огромно-
го числа элементов, находящихся во 
всех ГИС, уже идет, и она разбита на 
несколько этапов — процесс начи-
нается с наиболее востребованных 
данных. Речь идет о тех, что исполь-
зуются в рамках оказания госуслуг, 
для выполнения функций или осу-
ществления межведомственного об-
мена. «Все мероприятия по система-
тизации данных должны быть встро-
ены в процессы госуправления, не-
обходимо осуществлять контроль ка-
чества данных ГИС, а также своевре-
менность устранения инцидентов 
с данными. В этом также заключа-
ется задача Национальной системы 
управления данными (НСУД)»,— от-
метили в Минцифры.

Венера Петрова

Государство весом в полмиллиона терабайт
Счетная палата провела анализ госинформсистем

Минюст разработал законопро-
ект, предусматривающий пра-
во судов самостоятельно опре-
делять дату изменения или 
расторжения договора из-за 
форс-мажорных обстоятельств, 
в том числе ретроспективно,— 
сейчас обязательства считают-
ся прекращенными или изме-
ненными со вступления реше-
ния в законную силу. Как отме-
чают юристы, с возникновения 
форс-мажора, таким образом, 
может пройти более полуго-
да и за этот период может быть 
взыскана неустойка с нарушив-
шей обязательства стороны, 
в силу чего их контрагенты по-
рой намеренно не согласовыва-
ют изменения условий во внесу-
дебном порядке.

Минюст предлагает расширить 
возможности расторжения и пере-
смотра условий договоров в судеб-
ном порядке в связи с форс-мажор-
ными обстоятельствами — как сле-
дует из разработанных ведомством 
изменений в Гражданский кодекс, 
планируется дать возможность су-
дам самостоятельно определять дату, 
с которой обязательства будут счи-
таться измененными или прекра-
щенными. Поясним, сейчас сторо-
ны в связи с существенным измене-
нием обстоятельств (речь идет о си-
туациях, при которых контрагенты, 
если бы могли их предвидеть, не за-

ключили бы договор или сделали 
бы это на иных условиях) могут по-
менять условия договора самосто-
ятельно и определить момент, с ко-
торого новые положения считают-
ся действующими (вплоть до момен-
та заключения первоначального до-
говора). В случае, если договорить-
ся контрагенты не могут, остается 
возможность изменения договора 
в суде — в таком случае правки начи-

нают действовать только с момента 
вступления в силу его решения.

Действующий порядок пересмо-
тра условий договоров судами, сле-
дует из пояснительной записки, не 
учитывает «санкционные» реалии — 
например, ситуации, при которых 
одна из сторон не исполняет договор 
из-за отсутствия необходимого обо-
рудования после отказа от поставок 
иностранных партнеров,— и при 

этом контрагенты не могут согласо-
вать изменения условий договора — 
к примеру, о замене импортной тех-
ники российской. Минюст призна-
ет: «нарушившая сторона фактиче-
ски ставится в более невыгодное по-
ложение», поскольку суд не может 
признать обязательство изменен-
ным с момента заключения догово-
ра и отменить последствия неиспол-
нения или ненадлежащего исполне-
ния обязательства в этот период.

Старший партнер юридической 
компании Kaminskiy, Stepanov & 
Partners Кирилл Степанов отмеча-
ет, что «с марта 2022 года стали ча-
сто встречаться ситуации, при ко-
торых бизнес не может исполнять 
свои обязательства по договорам» — 
на этом фоне предложенную поправ-
ку он считает «необходимой и весь-
ма актуальной». Юрист Forward Legal 
Олесь Груздев добавляет, что пробле-
ма существовала и до введения в от-
ношении России санкций, однако 
последние повлекли за собой рост 
числа споров, связанных с растор-
жением и изменением договоров. 
По его мнению, «у суда должна быть 
возможность самостоятельно опре-
делять момент наступления послед-
ствий выносимого им решения — 
нередко справедливое решение тре-
бует того, чтобы последствия насту-
пали раньше вынесения судебного 
акта, однако сейчас такая возмож-
ность формально заблокирована».

Как поясняет советник практики 
разрешения споров и банкротства 
BGP Litigation Руслан Петручак, меж-
ду появлением форс-мажорных об-
стоятельств и моментом расторже-
ния или изменения договора судом 
«происходит длительный разрыв во 
времени — на рассмотрение иска 
и вступление решения в силу обыч-
но уходит более полугода». В силу 
этого, добавляет он, контрагент мо-
жет потребовать со стороны, которая 
не может исполнить договор, упла-
ты неустойки за этот период, и сей-
час у ответчика нет оснований, что-
бы противостоять таким требовани-
ям в суде. «Другая сторона может на-
меренно отказывать в заключении 
соглашения об изменении условий 
договора с целью взыскания неу-
стойки»,— говорит Руслан Петручак.

Однако, как полагает Кирилл Сте-
панов, такого законопроекта недо-
статочно для комплексного решения 
проблемы — «остается много вопро-
сов», требующих разрешения. На-
пример, можно ли считать политиче-
скую ситуацию изменением обстоя-
тельств, на каких основаниях сторо-
на может ссылаться на форс-мажор 
и какие доказательства может пред-
ставлять в суд. «На эти и многие дру-
гие вопросы найти точные ответы 
невозможно, поскольку судебная 
практика пока находится в стадии 
формирования»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Форс-мажор отыграют назад
Минюст предлагает дать судам право придавать изменениям договоров обратную силу

В возглавляемом Константином Чуйченко Минюсте готовы 
согласиться с правом судов пересматривать «форс-мажорные» 
договоры задним числом  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Но сейчас предполагается, что 
введение «номинальных» бюджет-
ных правил стабилизирует на бли-
жайшие год-два рубль на уровне 65–
75 руб./$, то есть немного выше при-
вычного уровня, и этого будет до-
статочно для снятия большей части 
бюджетных рисков.

В целом та же судьба, видимо, по-
стигла и остальную часть вопросов 
экономполитики, еще два месяца 
назад считавшихся принципиаль-
ными и требовавшими немедлен-
ного радикального решения. Наи-
более важное изменение, которое 
можно зафиксировать по итогам вче-
рашних сессий: Белый дом в боль-
шей или меньшей степени, но уве-
рен в прохождении с ограниченны-

ми потерями пика экономическо-
го спада во втором полугодии 2022 
года. Председатель правительства 
Михаил Мишустин определил зада-
чи сводной сессии так: «Необходимо 
сегодня сформировать общее виде-
ние дальнейшего социального и эко-
номического развития России — как 
в краткосрочной перспективе, что 
должно быть отражено в проекте фе-
дерального бюджета на следующий 
год, так и на более длительный пери-
од, когда будут реализовываться го-
спрограммы и нацпроекты». То есть 
к сентябрьским совещаниям по бюд-
жету правительство должно прийти 
не только с адекватным бюджетом 
на 2023 год (задача упрощается тем, 
что бюджет на 2022 год, видимо, бу-
дет исполнен с минимальным, по-
рядка 1–2%, дефицитом, бюджетные 

резервы Белого дома с прошлых лет 
рекордны, нет проблем с внутренни-
ми заимствованиями, а расходы на 
военную операцию на Украине не 
создают, в отличие от санкций, боль-
ших макроэкономических рисков — 
впрочем, публично вопрос об этом 
Белым домом не обсуждался с февра-
ля 2022 года никогда), но и с адекват-
ным видением среднесрочной про-
граммы отраслевого развития в но-
вых условиях внешней торговли.

В принципе, главный ответ на во-
прос о макростратегии с приняти-
ем решения о новом формате «цены 
отсечения» (выше, чем прежние $45 
за баррель) так или иначе уже дан — 
это несколько большие федераль-
ные расходы, установление приори-
тетов госфинансирования проблем-
ных из-за санкций и отстававших 

в развитии отраслей (микроэлектро-
ника, машиностроение, авиапром), 
формирование внутреннего финан-
сового рынка в условиях более ори-
ентированной на сбережения, чем 
на внешние инвестиции, экономи-
ки и фокусирование инфраструк-
турного развития на потребностях 
скорректированной модели. Про-
блема внутреннего спроса, по мне-
нию многих представителей рас-
ширенного правительства, так или 
иначе будет решена новым уровнем 
расходов бюджета — он по цепочке 
(один из собеседников „Ъ“ сравнива-
ет ситуацию с 2011–2012 годами) не-
избежно трансформируется в потре-
бительский спрос.

«Удлинение» планов Белого дома 
после санкционного шока, видимо, 
основано на анализе приемлемых 

в условиях очень сильного внешне-
экономического давления резуль-
татов второго квартала — во власти 
мало обсуждают инерционность эко-
номики (которая, возможно, обеспе-
чивает этот эффект), воодушевлены 
успешностью старта программы па-
раллельного импорта и перспекти-
вами быстрого расширения торгов-
ли с «нейтральными» странами (КНР, 
Индией, Юго-Восточной Азии). Поэ-
тому фокус переместился на зада-
чи, которые внешняя торговля ре-
шить не может,— это более замкну-
тая и ориентированная на еще более 
медленное, чем ранее, но при этом 
органическое внутреннее развитие 
экономика: формулы стимулирова-
ния перехода к этой модели должны 
быть дописаны к сентябрю.

Дмитрий Бутрин

Послезавтра неизбежно, как завтра
с1
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«Единая Россия» во вторник от-
крыла сеть ситуационных цент-
ров для наблюдения за ходом го-
лосования на сентябрьских выбо-
рах и оперативного реагирования 
на возможные нарушения. Похо-
жие проекты есть у большинства 
крупных партий, и все они при-
знают такую практику эффектив-
ной. Однако эксперты отмечают, 
что факты опротестования итогов 
выборов единичны, поэтому со-
здание подобных штабов по борь-
бе с нарушениями — это скорее 
«элемент ритуала».

«Единая Россия» (ЕР) открыла 30 
августа федеральный ситуационный 
центр по наблюдению за Единым 
днем голосования. Аналогичные 
центры открылись и в регионах, где 
11 сентября пройдут выборы. По сло-
вам заместителя секретаря генсовета 
ЕР Сергея Перминова, работающие 
в центрах юристы будут «в круглосу-
точном режиме отслеживать всю ин-
формацию о происходящем в регио-
нах, анализировать поступающие со-
общения о возможных нарушениях, 
давать им правовую оценку и прини-
мать решения о дальнейших дейст-
виях». Единоросс уверен, что оппо-
ненты «не оставляют надежд и дейст-
вий по дискредитации итогов кампа-
нии», поэтому задача ситуационных 
центров — «оперативно и професси-
онально разбираться в складываю-
щихся ситуациях и пресекать подоб-
ные действия».

Господин Перминов пояснил „Ъ“, 
что ситуационные центры в новом 
формате работают с президентских 
выборов-2018, когда вся работа по 
получению сведений была выстрое-
на через партийное приложение «На-
блюдатель». Ранее, например на дум-
ских выборах-2016, центр работал 
через сеть региональных колл-цент-
ров, которые принимали данные от 
наблюдателей. «Но в отличие от ран-
них алгоритмов ситуационного цен-
тра, сегодня данные попадают в нашу 
партийную экосистему мгновенно. 
Так, в 2021 году были оперативно от-
работаны 1244 жалобы, чтобы гаран-
тировать чистоту процедур и леги-
тимность результата»,— рассказал за-
меститель секретаря генсовета.

Похожие проекты по централи-
зованному наблюдению за ходом го-
лосования есть и у других партий. 
Например, в ЦК КПРФ традиционно 
действует ситуационный штаб «Крас-
ный контроль», где работают юриди-
ческая служба и операторы по связи 
с регионами, которые «оперативно 
реагируют на нарушения», рассказал 
„Ъ“ первый зампред ЦК партии, депу-
тат Госдумы Юрий Афонин. «В этот раз 
региональные штабы серьезно усиле-
ны юристами, которые откомандиро-
ваны из ЦК. Мы считаем, что обеспе-
чение контроля сейчас важно, учи-
тывая, что уже нет членов комиссий 
с правом совещательного голоса»,— 
подчеркнул господин Афонин.

У ЛДПР на прошлых выборах в фе-
деральном штабе работала горячая 
линия, на которую граждане могли 

сообщить о возможных нарушени-
ях. Подобная практика себя оправда-
ла и снова будет применяться в этом 
году, сообщил „Ъ“ глава центрально-
го аппарата партии, депутат Госдумы 
Алексей Диденко: «Единый центр 
управления, куда стекается инфор-
мация о нарушениях на выборах раз-
ного уровня,— это очень удобно. По-
этому мы эту практику продолжаем». 
При центральном аппарате либе-
рал-демократы организуют ситуаци-
онный центр, а на сайте партии ука-
жут единый телефонный номер, по 
которому граждане могут сообщить 
об имеющихся, на их взгляд, наруше-
ниях. «Когда в ходе работы появляет-
ся карта нарушений, мы можем ви-
деть „красные зоны“, где происходят 
массовые нарушения, и это позво-
ляет перераспределить свои ресур-
сы и сосредоточиться на субъектах 
с „электоральной аномалией“»,— от-
метил господин Диденко.

В партии «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) второй год работа-
ет федеральный проект «Справедли-
вый наблюдатель». Как рассказала 
„Ъ“ его руководитель Анастасия Пав-
люченкова, в 2021 году проект хоро-
шо показал себя на выборах в Госду-
му: за три дня голосования было за-
фиксировано 2461 нарушение и по-
даны 925 жалоб. При этом большин-
ство нарушений оказались незначи-
тельными и были устранены самими 

комиссиями по первому требованию 
наблюдателей и членов УИК от СРЗП, 
добавила госпожа Павлюченкова. По 
ее словам, с 9 по 11 сентября будет ра-
ботать федеральный штаб, который 
станет координировать работу с ре-
гиональными отделениями СРЗП по 
вопросу наблюдения и оперативно 
реагировать на нарушения.

В партии «Новые люди» специаль-
ного ситуационного центра нет, но 
к вопросу наблюдения там «подходят 
технологично», заверили „Ъ“ в пар-
тийной пресс-службе: «Каждый реги-
он определяет параметры наблюде-
ния сам. Там, где мы видим потенци-
альные риски, как, например, в Мо-
скве и Пскове, наблюдение органи-
зуется централизовано и стоит на 
контроле центрального исполкома 
партии». При этом «сквозное наблю-
дение позволяет иметь в режиме он-
лайн полную картину происходяще-
го и оперативно реагировать», доба-
вили в пресс-службе.

Среди непарламентских партий 
своя горячая линия по нарушениям 
есть у «Яблока», она тоже будет рабо-
тать все три дня голосования. Про-
ект действует уже много лет и пока-
зал себя эффективно, рассказал „Ъ“ 
пресс-секретарь партии Игорь Яков-
лев. По его словам, операторы горя-
чей линии консультируют наблюда-
телей, членов комиссий, избирате-
лей, и некоторые нарушения благода-
ря этому удается быстро пресечь. Опе-
раторы также дают пояснения о пра-
вильности и последовательности дей-
ствий комиссии в той или иной ситу-
ации, отметил «яблочник». В более 
сложных ситуациях к решению про-
блемы привлекаются опытные юри-
сты, которые могут «оперативно со-
ставить жалобу, а в экстренных слу-

чаях — выехать на проблемный уча-
сток», сказал господин Яковлев. Кро-
ме того, юристы готовят по звонкам 
обращения в избиркомы, что часто 
эффективнее, чем если бы наблюда-
тель или избиратель писал жалобу от 
своего имени, добавил партиец. На-
конец, горячая линия позволяет «вес-
ти мониторинг нарушений, выявлять 
тенденции и оперативно информиро-
вать о них СМИ», заключил он.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счи-
тает ежегодное создание подобных 
партийных проектов скорее «эле-
ментом ритуала»: «Для одних — (ри-
туал.— „Ъ“) поиска нарушений, для 
других — демонстрации чистоты по-
мыслов». При этом прецеденты ре-
ального опротестования итогов вы-
боров единичны и эпизодичны, под-
черкивает эксперт.

Политолог Константин Калачев 
полагает, что у разных ситуационных 
центров разные задачи: «У одних — ле-
гитимизация результата, у других — 
делегитимизация. Одни исходят из 
убежденности, что выборы честные, 
но есть отдельные недостатки. У дру-
гих — презумпция виновности и же-
лание доказать, что их кандидатов 
обошли при подсчете». Но в любом 
случае партийные центры, фиксируя 
жалобы, способствуют прозрачности 
выборов, уверен эксперт: «Тем более 
что фиксируемые нарушения — это 
жалобы избирателей, которые связа-
ны с работой избирательных комис-
сий, где частные проблемы в день го-
лосования обычно имеют техниче-
ский характер и не ставят под сомне-
ние волеизъявление большинства».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Кира Хейфец

Готовь штабы летом
Как партии будут организовывать  
централизованное наблюдение за выборами

Во вторник ассоциация «Незави-
симый общественный монито-
ринг» (НОМ) представила регио-
нальным общественным палатам 
доклад о «вбросах, фейках и ма-
нипуляциях информационной по-
весткой», которые эксперты ожи-
дают во время голосования на ре-
гиональных и муниципальных вы-
борах 9–11 сентября. Составите-
ли доклада отмечают, что «ин-
формационные атаки» уже нача-
лись. У общества к ним «нет инте-
реса», но регионам, тем не менее, 
следует отслеживать и пресекать 
«распространение фейков».

Председатель НОМ и член сове-
та при президенте по развитию гра-
жданского общества и правам чело-
века Александр Брод, презентуя до-
клад, сообщил слушателям, что ассо-
циация «традиционно занимается те-
мой политических, идеологических 
и информационных угроз», и это не 
первое подобное исследование. Он 
напомнил, что нынешние выборы 
проходят «в условиях беспрецедент-
ной конфронтации между Россией 
и Западом», и оппоненты предпри-
нимают «активные попытки дискре-
дитировать политический процесс, 
избирательную систему и итоги еди-
ного дня голосования», чтобы «подо-
рвать доверие граждан к политиче-
ским институтам». Занимаются этим, 
пояснил господин Брод, «различные 
политические силы, пропагандисты, 
зарубежные СМИ и оппозиция», на-
ходящаяся и в России, и за ее преде-
лами. «Технологии манипуляции об-
щественным сознанием» остаются 
в основном прежними, отметил он: 
это «фейковые сообщения в соцсе-
тях и ангажированных СМИ, инфор-
мационные вбросы, провокации на 
избирательных участках с последу-
ющим раздуванием скандалов». Сре-
ди новшеств «манипулятивного воз-
действия» господин Брод назвал «со-
здание якобы экспертных сообществ 
на английском языке, имеющих еди-
ные точки управления и админист-
рирования». Он также назвал «ком-
плекс мишеней, на который воздей-
ствуют манипуляторы»: новшест-
ва избирательного законодательст-
ва, дистанционное электронное го-
лосование (ДЭГ), регистрация кан-
дидатов, а также тематика спецопе-
рации на Украине, «включая ожида-
емые референдумы». В перспективе 
же «ключевыми мишенями инфор-
мационных атак станут ход голосо-
вания и итоги выборов». Атаки на 
них будут сопровождаться «фейками 
о недопуске оппозиционных канди-
датов и независимых наблюдателей 
и о принуждении к голосованию».

Во время презентации доклада го-
сподин Брод неоднократно подчер-
кивал, что у общества «явно отсутст-
вует интерес» и даже развилась «ал-
лергия» к «манипулятивному кон-
тенту». Кроме того, он уверил со-

бравшихся, что «устойчивость рос-
сийской избирательной системы, 
конструктивный характер деятель-
ности партий и кандидатов, а также 
сильный институт общественного 
наблюдения» эффективно противо-
действуют «информационным ата-
кам». Впрочем, атаки «будут усили-
ваться с приближением дня выбо-
ров», и, несмотря на все ранее ска-
занное, «противостоять мутной ин-
формационной тине» общественни-
кам все же придется.

В качестве примера «информаци-
онного манипулирования избирате-
лями» лаборант-исследователь Вла-
димир Лукушин привел выпущен-
ный в августе текст «Медузы» (внесе-
на в реестр СМИ-иноагентов) о яко-
бы вброшенных «17 млн голосов 
на выборах в Госдуму»: «Мы видим 
в этой истории все признаки обма-
на: показная эксклюзивность, опора 
на обрывистые лженаучные данные, 
создание сомнительных экспертных 
оценок». В создании фейков о выбо-
рах господин Лукушин также обви-
нил проекты «Голос» (внесен в ре-
естр иноагентов) и «Сетевые свобо-
ды». «Голос», в частности, уличал Цен-
тризбирком «в слежке за посетителя-
ми сайта комиссии», а «Сетевые сво-
боды» составили список «47 незави-
симых кандидатов, нейтрализован-
ных судом».

По мнению сопредседателя дви-
жения «Голос» Григория Мелько-
ньянца, подобного рода доклады де-
лаются не столько с целью дискре-
дитации информации о возможных 
нарушениях, сколько для оправда-
ния своего существования: «Мол, 
боремся не покладая рук с врага-
ми и агентами. Очень опасно, когда 
система вместо решения проблем 
встает на путь очковтирательства 
и гонения на ведьм, теряет связь 
с реальностью».

Политолог Алексей Макаркин 
находит в сложившейся ситуации 
сходство с советскими временами, 
отмечая, что граждане, заинтересо-
ванные в критическом освещении 
выборов, остаются в меньшинстве: 
«Площадки, с которых раньше оп-
позиция доносила свое мнение до 
граждан, сейчас либо ликвидирова-
ны, либо заблокированы. Похожим 
образом складывалась ситуация, 
когда диссиденты слушали запад-
ные „голоса“, и их, как и сейчас, глу-
шили». При этом и у советских офи-
циальных, и у западных источни-
ков информации была своя аудито-
рия, которая не принимала сторону 
оппонента: «Конечно, не вся страна 
слушала „голоса“, они были рассчи-
таны на меньшинство, на городскую 
интеллигенцию — как нынешние 
оппозиционные СМИ на средний 
класс. И тогда, и сейчас меньшинст-
во и большинство не очень „перете-
кали“ друг в друга».

Кира Хейфец, Елена Рожкова

Дискредитация 
дискредитаторов
Россияне не склонны  
верить в «фейки о выборах»

Около 60% жителей Москвы знают о предсто-
ящих в сентябре муниципальных выборах 
и планируют принять в них участие, а почти по-
ловина из них готова голосовать онлайн, сле-
дует из опроса социологической службы Rus-
sian Field. Социологи прогнозируют явку 
выше, чем на предыдущих выборах 2017 года. 
Но могут включиться дополнительные факто-
ры, и их эффект непредсказуем, предупре-
ждает эксперт.

За последние две недели доля москвичей, зна-
ющих, что выборы муниципальных депутатов на-
значены на 11 сентября, выросла почти на 25 про-
центных пунктов (п. п.) — сейчас о предстоящем го-
лосовании осведомлены 57,3% опрошенных, сле-
дует из седьмой волны исследования компании 
Russian Field (инициативный уличный опрос про-
водился 24–26 августа 2022 года среди 2 тыс. жи-
телей Москвы; статистическая погрешность не 
превышает 2,19%). О намерении принять участие 
в голосовании заявили 59,5% респондентов против 
57,5% двумя неделями ранее: 32,3% сообщили, что 
точно примут участие в выборах, еще 27,2% скорее 
сделают это. Не планируют голосовать 33,5% опро-
шенных, их доля упала на 2,9 п. п. Желание голо-
совать растет с возрастом, уровнем дохода и пока-
зателями удовлетворенности респондентов теку-
щей ситуацией. Люди с низким доходом и моло-
дежь реже заявляют о намерении идти на выборы.

При этом следует различать явку реальную и де-
кларируемую, подчеркивает руководитель проек-
тов Russian Field Артемий Введенский, реальная 
всегда ниже, ведь у многих появляются дела, ко-
торые мешают походу на участок. В этом году, до-
бавляет он, выборы проходят в совершенно новых 
условиях, и эксперты расходятся во мнении о том, 
как спецоперация на Украине может повлиять на 
голосование. Одни говорят, что такая повестка ак-
тивизирует электорат и патриотический подъем 
заставит прийти на участки большее число изби-

рателей. Другие, наоборот, считают, что спецопе-
рация отвлечет внимание людей от выборов. В Rus-
sian Field предполагают, что все же явка в Москве 
будет выше, чем на прошлых выборах, но сущест-
венно ниже декларируемой — около 20%, добавля-
ет социолог (в выборах 2017 года приняли участие 
14,8% избирателей).

«По моему опыту категорически нельзя механи-
чески складывать тех, кто ответил, что „точно при-
дет“ и „скорее придет“,— согласна политолог Ека-
терина Курбангалеева.— Я всегда ориентируюсь 
на другой подход: беру две трети от тех, кто „точ-
но придет“, и половину от тех, кто „скорее примет 
участие“. В результате мы имеем примерно 35%, что 
ближе к реальной ситуации. Дальше включаются 
различные факторы: погода (может сыграть как 
в плюс, так и в минус), дополнительные факторы 
мобилизации и внешние факторы». Хотя явка 35% 
для муниципальных выборов все-таки маловероят-
на, считает эксперт.

Политолог Петр Милосердов, ссылаясь на ре-
зультаты собственных исследований, прогнози-
рует явку на уровне 11,5%. Это опыт прошлых вы-
боров, объясняет он, если речь идет о муници-
пальной кампании с инерционным сценарием, 
то для опросов о явке следует использовать пони-
жающий коэффициент 0,4. Применительно к ре-
зультатам опроса Russian Field это означает, что 
до избирательных участков дойдут менее поло-
вины от 32,3%, заявивших о твердом намерении 
сделать это, объясняет эксперт, то есть явку мож-
но оценить в 12,9%, что не очень сильно отлича-
ется от его собственных оценок. Тех же, кто «ско-
рее примет участие в голосовании», следует отне-
сти на счет известного в социологии фактора, ко-
торый подразумевает готовность респондентов 
давать социально одобряемый ответ, полагает го-
сподин Милосердов. По его оценке, с падением 
явки вырастет и доля избирателей, готовых вос-
пользоваться дистанционным электронным голо-

сованием (ДЭГ): «Значительную часть явки соста-
вит лояльный властям электорат, для них ДЭГ — 
приемлемый способ поддержать начальство. Ду-
маю, что минимум 4,5% из этих 11,5% будут голосо-
вать дистанционно».

Сейчас, по данным Russian Field, голосовать он-
лайн готовы 48,7% тех, кто намерен участвовать 
в выборах,— это на 6 п. п. больше, чем в первой де-
каде августа. Предпочтение ДЭГ отдают молодые 
люди (до 66% в возрастной группе 30–44 года) и мо-
сквичи с доходом выше среднего (59%). В свою оче-
редь, за очную форму голосования выступают до 
75% респондентов в категории 60+ и с низким дохо-
дом. Для сторонников ДЭГ решающим аргументом 
в его пользу служит удобство электронной формы 
голосования, еще по 17% отмечают его современ-
ность и возможность получить подарки. Очное го-
лосование чаще всего выбирают за счет того, что 
оно привычно (54% опрошенных).

Однако прогнозировать реальное количест-
во тех, кто примет участие в ДЭГ, еще сложнее, 
чем явку, признается Артемий Введенский, ведь 
на больших выборах этот инструмент применял-
ся лишь однажды, в 2021 году. Сейчас о готовно-
сти воспользоваться ДЭГ говорит почти половина 
опрошенных — вероятно, сказывается реклама 
электронного голосования, предполагает социо-
лог. Но, как и с явкой на участок, часть избирателей 
в итоге отсеется, добавляет господин Введенский. 
«ДЭГ привлекательно для всех уверенных компью-
терных пользователей. К сожалению, в России это 
часто только молодежь»,— отмечает он.

Что касается партийных предпочтений москви-
чей, то 50,3% тех, кто пойдет на выборы, проголосо-
вали бы за кандидата от «Единой России» (+6,1 п. п. 
за две недели), на втором месте КПРФ (11,6%), тре-
тье место у ЛДПР (7,7%). «Новые люди» с 4,5% поддер-
жки немного обходят «Яблоко», которое может рас-
считывать на голоса 3,1% избирателей.

Анастасия Корня

Онлайн догоняет офлайн
Голосовать электронно готова почти половина  
потенциальных участников выборов в Москве

Замсекретаря генсовета 
«Единой России» Сергей 
Перминов (в центре) 
уверен, что новый 
ситуационный центр 
поможет партии быстро 
пресекать любые попытки 
дискредитации выборов 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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первые лица

Один из крупнейших инфраструктур-
ных объектов России — трасса М-12 Мо-
сква—Казань в 2022 году будет частич-
но открыта для автомобилистов. Когда 
запустят для движения первые участ-
ки, почему трасса подорожала на 30%, 
где на ней можно будет разогнаться до 
150 км/ч, какова дальнейшая судьба 
Центральной кольцевой автомобильной 
дороги (ЦКАД) и появятся ли на ней ка-
меры, в интервью „Ъ“ рассказал пред-
седатель правления госкомпании «Авто-
дор» Вячеслав Петушенко.

— Вице-премьер Марат Хуснуллин недав-
но заявил, что М-12 может стать первой 
российской трассой со скоростным ре-
жимом в 150 км/ч, ГИБДД не против. Од-
нако конечное решение принимает все 
же собственник автодороги — госком-
пания «Автодор». Что вы думаете на этот 
счет?
— Когда мы проектируем и строим дороги 
первой технической категории, то рассчи-
тываем их под скорость 150 км/ч. Поэтому, 
например, на участках М-11 «Нева» или М-4 
«Дон», где стоят знаки «130», по факту мно-
гие водители с учетом существующего «не-
штрафуемого порога» уже сегодня разгоня-
ются до 150 км/ч. И наш мониторинг говорит 
о том, что аварийность на этих участках не 
растет, так что возможность применения ли-
мита в 150 км/ч на строящейся М-12 мы сей-
час рассматриваем. Но надо понимать, что 
с учетом существующих допусков факти-
ческая скорость движения будет уже выше 
150 км/ч, и это уже серьезно. Поэтому прямо 
сейчас я не готов сказать, где и когда мы вве-
дем такой скоростной режим. Мы эту тему 
с Госавтоинспекцией обсуждаем давно. Сна-
чала нужно будет изменить нормативную 
базу, внести поправки в Правила дорожно-
го движения. Затем, скорее всего, мы прове-
дем пилотный эксперимент на каком-то из 
участков М-12 и посмотрим, как это отразит-
ся на аварийности.
— В какие сроки?
— Мы сдаем в эксплуатацию М-12 целиком 
в конце следующего года. Затем в течение 
года мы точно будем эксплуатировать дорогу 
с существующими скоростными ограниче-
ниям, то есть до 130 км/ч летом и 110 км/ч зи-
мой. Только по истечении этого времени бу-
дем думать про эксперимент со скоростным 
режимом в 150 км/ч.
— Конкретный план запуска участков 
М-12 по месяцам уже существует?
— Если говорить про 2022 год, то участок от 
Орехово-Зуево до А-108 будет готов в середи-
не сентября. Как только получим разреше-
ние на ввод в эксплуатацию, откроем дви-
жение. В середине октября выйдем на сдачу 

в эксплуатацию участка южного обхода Вла-
димира — от развязки с М-7 «Волга» и до до-
роги на Гусь-Хрустальный. И к концу года 
хотим сдать также обход Петушков до М-7, 
соединив его с обходом Владимира. Мы при-
лагаем все усилия для этого.
— Какие планы на 2023 год?
— На следующий год к сентябрю планируем 
запустить движение по всей М-12 до Казани. 
И пока все идет по этому плану. Будут готовы 
ездовое полотно и все искусственные соору-
жения, по которым сможет двигаться транс-
порт. Освещение, разметка тоже будут. Но 
контракты с подрядчиками у нас заканчива-
ются в 2024 году, на этот год перейдут работы 
по рекультивации земель, разбору времен-
ных дорог. Где-то, может быть, понадобится 
посадить траву, сделать благоустройство, по-
красить искусственные сооружения.
— Есть ли шанс, что до сентября запусти-
те отдельные участки М-12, если они бу-
дут готовы? Кусок от Москвы до Мурома 
наверняка ждут жители столичного ре-
гиона в качестве альтернативы перегру-
женной М-7.
— Такая возможность есть. Подрядчики у нас 
везде работают по-разному. Кто-то более ак-
тивно, а у кого-то проблемы возникли с под-
готовкой территории, например, в Нижего-
родской области, где сдача объекта может 
уйти в самый конец 2023 года. В любом слу-
чае мы будем пользоваться любой возмож-
ностью запустить какие-то участки раньше.
— В этом году, как вы сказали, планирует-
ся запустить небольшой участок от А-108 
до ЦКАД. Что это даст водителям?
— Он позволит заранее съехать с М-7 и не сто-
ять в пробках в районе Ногинска. Здесь бу-
дет серьезный выигрыш по времени, около 
получаса, это мы совершенно четко видим, 
причем независимо от направления движе-
ния — в Москву или из Москвы.
— Не так давно вы говорили, что стои-
мость строительства М-12 выросла на 30% 
по сравнению с первоначальной сметой. 
Можете назвать более точную сумму?
— Поясню сначала про механизм цено-
образования. Для того чтобы оценить 
предварительную стоимость дороги, мы 
берем стоимость километра трассы на объ-
ектах-аналогах: в случае с М-12 — это дороги 
в Башкирии, в Нижегородской области. При 
этом на этапе технического-экономического 
обоснования (ТЭО) берется лишь предполо-
жительная длина трассы и категория и выс-
читывается примерная ее цена. Все осталь-

ное, включая геологоразведку, делается уже 
на стадии проектирования. Вполне естест-
венно, что какие-то вещи невозможно на эта-
пе ТЭО просчитать.

Например, в Нижегородской области 
и Чувашии в ходе проектирования обнару-
жилось огромное количество карстовых яв-
лений, или, проще говоря, пустот в земле. Во 
Владимирской области мы изменили трас-
сировку после общения с местным населе-
нием, также предусмотрели обход особо ох-
раняемой природной территории — парка 
Мещера. В итоге длина маршрута М-12 уве-
личилась на 15,9 км.

Также строим дополнительные развязки, 
которых не планировалось на этапе ТЭО, 
что тоже влияет на цену. Ну и, как вы знае-
те, в прошлом году было резкое подорожа-
ние строительных материалов, которое про-
должается и сейчас. Все это в совокупности 
привело к тому, что цена дороги увеличи-
лась по сравнению со оценочной сметой 
2017 года на 30%, сейчас составляет чуть бо-
лее 800 млрд руб.

Эта ситуация отчасти связана и с объеди-
нением в единый контракт проектирования 
и строительства. С одной стороны, за счет 
отказа от лишних процедур мы экономим 
время и можем построить дорогу с нуля за 
три-четыре года. С другой стороны — конеч-
ная смета в ходе работы может существенно 
измениться по сравнению с той, которая рас-
считывалась на этапе ТЭО.
— Есть риск, что трасса станет еще до-
роже?
— Надеюсь, что нет. Мы как раз для этого 
максимально быстро строим. Чем короче 
срок, тем меньше влияют на смету скачки 
цен. Представляете, ведь когда трасса в 2008 
году проектировалась, то там закладывался 
ежегодный индекс-дефлятор в районе 3%, но 
сегодня инфляция около 15%.

Замечу, за счет максимального исполь-
зования местных ресурсов при возведении 
земляного полотна у нас стоимость одного 
километра М-12 сегодня сопоставима с це-
ной трассы М-11, которая строилась в 2010–
2018 годах. Поэтому если кто-то думает, что 
дорога получается «золотая», существенно 
более дорогая, чем предыдущие дороги, то 
это не так.
— Июль и август — месяцы с традицион-
но высоким дорожным трафиком из-за 
отпусков. Но в этом году нагрузка долж-
на быть больше обычного, ведь границы 
закрыты, большинство людей остались 
в стране. Это подтверждается вашими 
данными?
— В этом году мы наблюдаем сильное сни-
жение грузового трафика: на трассе М-11 
«Нева» (Москва—Санкт-Петербург), к при-
меру, до 40%. Это объясняется закрытием 

портов и в целом торговли с рядом стран. 
Грузовые автомобили практически ничего 
сейчас не перевозят в этом направлении. 
Все товары, которые шли в фурах, сейчас 
попали под санкции. Но общая интенсив-
ность движения по всем нашим трассам 
возросла. Мы уже перекрыли показатели 
прошлого года, в первую очередь за счет 
легкового транспорта. Ведь 11 аэропор-
тов на юге закрыто, абсолютное большин-
ство людей едут на юг на машинах по М-4. 
Я сам недавно проехал до Ростова-на-Дону 
и обратно. Могу сказать, что там днем и но-
чью трафик достаточно активный, прирост 
в некоторые периоды до 15%.
— По сравнению с прошлым годом?
— Да, с прошлым и пандемийным 2020-м, 
когда фиксировался самый высокий трафик 
за все существование М-4. Мы еще в начале 

2022 года предполагали, что движение по 
этой трассе будет очень активным, и заранее 
к сезону в апреле отремонтировали 108-ки-
лометровый участок в Ростовской области.
— Это теперь ежегодно так будет делаться?
— Высокий сезон, когда народ много ездит, 
начинается с 15 июня и продолжается по ста-
тистике до конца августа. Поэтому основные 
работы мы будем выполнять до этой даты. 
Раньше так делали, в этом году тоже. Однако 
нужно понимать, что как бы мы ни заставля-
ли дорожников ремонтировать все перед на-
чалом сезона, полностью исключить работы 
невозможно. В любом случае какой-то сроч-
ный и экстренный внеплановый ремонт мо-
жет быть.
— И как сейчас обстоят дела с движени-
ем по М-4?
— По данным нашего мониторинга, уча-
сток дороги в районе Горячего Ключа 

в Краснодарском крае находится в «крас-
ной зоне» — машины там едут, но очень 
медленно, до 5 км/ч. До Горячего Ключа до-
рога четырехполосная, а затем — третьей 
технической категории, с левыми поворо-
тами (они неизбежны). Поэтому особенно 
в пятницу и воскресение там есть затрудне-
ния. На остальной сети у нас ситуация ком-
фортная, больших проблем в этом году не 
видим.
— Одним из способов побороть пробки 
является система безбарьерного прое-
зда «Свободный поток», применяемая 
на Центральной кольцевой автодороге. 
Есть ли шанс, что все платные дороги 
в будущем будут без шлагбаумов, вклю-
чая те, что строились десять лет назад?
— Здесь много факторов, и первый, это, ко-
нечно, собираемость платы. По итогам 2021 
года на ЦКАД она составляла 95% (в начале 
2020-го была 55%), это хороший показатель, 

но пока по итогам шести месяцев этого года 
он снижается. Причина — не все водители, 
которые заезжают на ЦКАД, обращают вни-
мание на знак, который предупреждает на 
подъезде к ней, что эта кольцевая дорога 
платная. Срабатывает ассоциация, что на 
платной дороге должен быть шлагбаум. Са-
мые дисциплинированные, по нашей ста-
тистике,— это петербуржцы, они привы-
кли к Западному скоростному диаметру 
и М-11. Москвичи, жители Подмосковья, 
Казани тоже платят исправно. А вот с води-
телями из других регионов еще нужно по-
работать.
— Что делает госкомпания, чтобы улуч-
шить платежную дисциплину на ЦКАД?

— Большинство пользователей платных ав-
томобильных дорог являются добросовест-
ными и готовы оплачивать услуги проезда. 
Об этом говорит тот факт, что уже после ин-
формирования пользователей о задолженно-
сти около 65% из них ее погашают. Некоторые 
пользователи не заметили, что оказались на 
платной дороге, а кто-то не смог разобрать-
ся, как оплатить, так как на ЦКАД нет при-
вычных пунктов взимания платы на пути. 
Информирование проводится по телефону, 
СМС, электронной почте, через пуш-уведом-
ления в мобильном приложении, на портале 
госуслуг и т. д. Для тех, кто не платит, предус-
мотрен административный штраф (ст. 12.21.4 
КоАП; 1,5 тыс. руб. для легковых и 5 тыс. руб. 
для грузовиков.— „Ъ“). При этом пользовате-
лю предоставляется возможность оплатить 
задолженность в течение 20 дней с момента 
получения штрафа, и тогда штраф будет ан-
нулирован. С теми, кто нарушает регулярно, 
работают службы по судебно-претензионной 
работе. По состоянию на сегодня направле-
но более 165 тыс. претензий и более 6,5 тыс. 
заявлений о вынесении судебных приказов. 
Государственная компания постоянно совер-
шенствует механизмы повышения платеж-
ной дисциплины.
— Многие пытаются воспользоваться до-
рогой бесплатно, передвигаясь с грязны-
ми номерами или вообще без номеров, 
чтобы камеры «Свободного потока» не 
смогли распознать машину.
— Бывают вообще удивительные устрой-
ства, позволяющие, к примеру, с помощью 
тросиков спрятать номер прямо перед пун-
ктом взимания платы. Но мы с ГИБДД про-
водим рейды по выявлению транспортных 
средств со скрытыми или видоизмененны-
ми номерами и все это контролируем. Тех-
нологии на месте не стоят, и, я думаю, мы 
в будущем создадим достаточно серьезную 
базу данных, которая по типу транспортно-
го средства, по изготовителю, по форме кузо-
ва позволит находить тех людей, которые не 
оплачивают, даже если они номер намерен-
но закрыли или сняли.

— Выходит, из-за проблемы с собираемо-
стью «Свободный поток» на всех дорогах 
введен не будет?
— Ну почему. Сейчас мы, к примеру, плани-
руем делать новую развязку на трассе М-11 
в Ленинградской области в сторону Пулко-
во — там как раз будет безбарьерная система. 
То есть на одной и той же дороге будет дейст-
вовать и традиционная барьерная система, 
и «Свободный поток». И естественно, когда 
мы там до конца все эти механизмы дорабо-
таем, будем постепенно отказываться от пун-
ктов взимания платы.
— И демонтируете существующие?
— Да. По времени я вам не могу сказать, но 
это уже точно обсуждается. Мы постепенно 
будем отходить от шлагбаумов.
— В 2019 году вы оценивали затраты на 
достройку недостающих развязок на 
ЦКАД или «узких мест» в 44 млрд руб., 
но Минфин денег не давал. Часть объек-

тов в итоге все равно строится, например 
развязка с Можайским шоссе в районе 
Малых Вязем, развязка с М-11. Развяз-
ка с Волоколамским шоссе уже запроек-
тирована. Как удалось решить вопрос 
с деньгами?
—- Поясню сначала, откуда взялись эти «уз-
кие места». Основная их часть расположена 
на пятом бесплатном этапе ЦКАД, бывшей 
«малой бетонке». Изначально, в 2008 году, 
там предполагалось ответвление — ЦКАД-2, 
куда должен был уходить весь транзитный 
трафик, и никаких развязок на А-107 поэ-
тому не планировали. Но поскольку и цена 
ЦКАД-2 оказалась достаточно высокой, около 
200 млрд руб., и кольцо в итоге замкнулось, 
то решили его развивать в текущем виде.

Расшить нужно по большому счету семь 
«узких мест». Деньги на развязку в райо-
не Малых Вязем мы нашли из нескольких 
источников, в том числе за счет экономии 
от строительства ЦКАД (порядка 4 млрд руб.) 
и федерального бюджета. Вложенные деньги 
потом вернутся за счет сбора платы за проезд 
на этом участке. Сейчас мы проектируем пе-
ресечение ЦКАД с Дмитровским шоссе.
— Выходит, какого-то единого источника 
финансирования так и не нашли?
— Решение принимаем в зависимости от 
значимости того или другого объекта. Не по-
тому, что мы вот так хотим и строим, а исхо-
дя из того, что ресурсы ограничены. Где ка-
кая-то копеечка появляется, используем ее.
— Еще одна проблема ЦКАД — острая не-
хватка заправок: есть лишь несколько 
временных колонок, до которых еще до-
ехать надо. Знаете об этом?
— Уже в следующем году на трассе зарабо-
тает 14 парных заправок с каждой сторо-
ны кольца и еще две разнесенные. Это бу-
дут полноценные многофункциональные 
зоны — заправочные комплексы с кафе, воз-
можно, даже с логистическими комплекса-
ми и отелями. Локации уже подобраны. Про-
сто очень много времени ушло на изъятие 
земель за пределами полосы отвода дороги 
и оформление их в собственность РФ. Скоро 
мы объявим уже первые конкурсные проце-
дуры. Временные АЗС с колонками, которые 
вы видите сейчас, со временем уберут, на их 
месте появятся полноценные заправки.
— В прошлом году между госкомпани-
ей и мэрией Москвы развернулись спо-
ры об установке автоматических камер 
на «московском» участке ЦКАД. Решение 
на этот счет уже принято?
— Мы соглашение с Москвой подписали — 
установлены камеры видеообзора.
— Москва настаивала именно на авто-
матической фиксации нарушений с рас-
сылкой штрафов.
— Сеть госкомпании каждый год прираста-
ет, интенсивность движения увеличивает-
ся, при этом количество ДТП с погибшими 
в этом году на 21% ниже на всей сети, не толь-
ко на ЦКАД. Так что пока нет никаких основа-
ний, чтобы вводить фотофиксацию наруше-
ний. Когда водители начнут безобразничать, 
когда будут массовые ДТП, я буду первым, 
кто такие камеры на ЦКАД поставит.
— К какому году, по вашей оценке, ЦКАД 
будет полностью доделана — со всеми 
развязками, заправками и освещением?
— Освещение сделано уже почти на всей до-
роге, остались отдельные участки на ЦКАД-
5, про заправки я сказал ранее. По поводу 
возможных заявлений о завершении стро-
ительства скажу, что любая дорога постоян-
но живет и развивается. И в любой момент 
может появиться какая-нибудь большая ком-
пания или застройщик, который скажет, что 
для транспортного обеспечения микрорай-
она нужна развязка. И мы ее сделаем. Тем 
более что расстояние между развязками на 
ЦКАД сегодня порядка 50 км. Не существу-
ет дороги в мире, о которой можно сказать: 
«Все, закончили».

В пример можно привести питерскую 
Кольцевую автомобильную дорогу, которая 
«летела» в 2010 году. Сейчас она, по сути, вы-
работала себя, став частью улично-дорожной 
сети — слева и справа город, в сутки на от-
дельных участках проезжает до 240 тыс. ав-
томобилей. Уже пора следующее кольцо ста-
вить, чем мы сейчас и начинаем заниматься.

Интервью взял Иван Буранов

«Если кто-то думает, что дорога  
получается „золотая“, то это не так»
Глава «Автодора» Вячеслав Петушенко о строительстве М-12, ЦКАД  
и контроле за нарушителями
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Мы будем пользоваться любой возможностью 
запустить какие-то участки раньше

Где какая-то копеечка появляется, используем ее

Когда водители начнут безобразничать,  
когда будут массовые ДТП, я буду первым,  
кто камеры фотофиксации на ЦКАД поставит

Д О С Ь Е Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  К О М П А Н И Я  « А В Т О Д О Р »

Государственная компания «Российские автомобильные дороги» («Автодор») была создана в 2009 году для 
развития сети скоростных платных автомагистралей в России. Находится в управлении Минтранса, занимается 
проектированием, строительством, реконструкцией, ремонтом и содержанием дорог.

В доверительном управлении «Автодора» находится свыше 4 тыс. км автодорог федерального значения, 
в частности, трассы М-1 «Беларусь», М-4 «Дон», М-3 «Украина», М-11 «Нева» и Центральная кольцевая автодоро-
га (ЦКАД) в Московской области. В инвестиционном портфеле находится 18 проектов.

В 2019 году Счетная палата обвинила предприятие в срыве сроков строительства ЦКАД, после чего в отстав-
ку был отправлен председатель правления Сергей Кельбах.

Выручка в 2021 году — 1,2 млрд руб., чистая прибыль — 964 млн руб. Размер субсидий из госбюджета 
в 2022 году — 18,5 млрд руб. 

Председатель правления — Вячеслав Петушенко.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е Т У Ш Е Н К О  В Я Ч Е С Л А В  П Е Т Р О В И Ч

Родился 20 февраля 1959 года в поселке Межа Нелидовского района Калининской области (ныне — Тверской). 
В 1981 году окончил Ленинградский инженерно-строительный институт по специальности «автомобильные 
дороги».

В 1979 году работал в Ленинграде строймастером Мостотряда-77 Мостстроя №6. С 1983 года, после сроч-
ной службы в армии,— на разных должностях в строительном управлении №4 Ленинграда. С 1988 года занимал 
должность главного инженера строительного управления №3 треста «Лендорстрой». В 1997 году назначен 
гендиректором АО «Лендорстрой».

С 2006 года работал в структуре Федерального дорожного агентства, пройдя путь от первого заместителя 
гендиректора Дирекции по строительству транспортного обхода до гендиректора учреждения.

В 2014–2015 годах занимал пост замминистра транспорта Республики Крым, затем — советника руководите-
ля Федерального дорожного агентства. С сентября 2015 года — начальник ФКУ «Центравтомагистраль».

В августе 2018 года назначен первым зампредом правления госкомпании «Российские автомобильные доро-
ги» («Автодор») по технической политике. 6 февраля 2019 года сменил Сергея Кельбаха на посту председателя 
правления «Автодора».



новости
Коммерсантъ   l   Среда 31 августа 2022 №159   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

Срок сложился

В ближайшие дни они намерены обсудить ис
ход прений в Мосгорсуде во время очередного ви
зита к подзащитному в СИЗО «Лефортово» накану
не вынесения судом решения.

Кстати, перед началом прений адвокаты без
успешно пытались заявить отвод суду за его якобы 
проявленную предвзятость на процессе. Это было 
сделано после того, как «тройка» отказалась при
общить ряд доказательств защиты. Речь, по неко
торым данным, шла об адвокатском опросе чеш
ского журналиста и, по версии ФСБ, разведчика 
Мартина Лариша, с которым общался Иван Саф
ронов, данных о том, что собранные журналистом 
материалы имелись в открытых источниках в ин
тернете, и исключении результатов ряда экспер
тиз. Как говорят адвокаты, среди последних есть 

откровенные нелепости, не заметить которые 
просто невозможно. В частности, как уже говори
лось в СМИ, Ивану Сафронову вменяют передачу 
в 2017 году неких сведений чешской разведке об 
обороноспособности страны. Для определения 
достоверности и секретности этих данных была 
проведена экспертиза силами одной государст
венной службы. Эксперты пришли к выводу, что 
сведения, якобы переданные журналистом, были 
озвучены во время заседания Совбеза РФ в авгу
сте 2018 года. В совещании приняли участие се
кретарь СБ Николай Патрушев, председатель пра
вительства Дмитрий Медведев, спикеры верхней 
и нижней палат парламента Валентина Матвиен
ко и Вячеслав Володин, руководитель админист
рации президента Антон Вайно, директоры ФСБ 
и СВР Александр Бортников и Сергей Нарышкин. 
После этого совещания они и стали секретными. 

«Мы хотели, чтобы эксперты пояснили, как эти 
сведения, будучи сначала опубликованными, 
а потом переданными Иваном в 2017 году, за год 
до заседания Совбеза, могли составлять гостайну, 
но получили отказ»,— пояснили защитники, от
метив, что их подзащитному надо было быть Ван
гой. Хотя у них есть и другое объяснение, связан
ное с тем, что экспертов вынудили дать подобное 
заключение, хотя «оно отвергает здравый смысл 
и действующее законодательство». По их словам, 
подобными документами засекреченное дело 
Ивана Сафронова просто изобилует. 

Сергей Сергеев

Переводы  
со швейцарского  
на рублевое
Мосгорсуд решил, что,  
несмотря на ошибки лингвистов,  
дело о хищениях в посольстве  
может быть рассмотрено по существу

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд вернул в Басманный райсуд 
на новое рассмотрение уголов-
ное дело о хищении 4,5 млн руб. 
бывшей сотрудницей посоль-
ства Швейцарии в России На-
тальей Полуэктовой. По версии 
следствия, девушка предста-
вила работодателю фиктивные 
справки о якобы оказанных ей 
медуслугах, которые тот опро-
метчиво оплатил. Почти все  
собранные следствием улики  
оказались на немецком языке, 
а качество их перевода судеб-
ную систему не устроило.

Судебное следствие шло в Бас 
манном райсуде до марта этого года, 
когда судья Евгения Николаева ре
шила вернуть материалы дела над
зирающему прокурору для устра
нения выявленных недоработок 
предварительного следствия. К ним 
председательствующий в первую 
очередь отнесла издержки перевода 
документов, подтверждающих, как 
утверждало обвинение, причаст
ность госпожи Полуэктовой к осо
бо крупному мошенничеству (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Как выяснилось в суде, выпол
ненные на немецком языке доку
менты для следствия переводили 
два специалиста: россиянка и гра
жданка Швейцарии. При этом пер
вая не смогла подтвердить свою 
квалификацию. В лингвистиче
ских познаниях переводчика №2 
никто не сомневался, однако жен
щина оказалась женой швейцар
ского атташе в России, представ
ляющего потерпевшую сторону по 
делу, и одновременно сотрудником 
дипмиссии, обладающим дипло
матическим иммунитетом от уго
ловного преследования в России. 
Таким образом, ее участие в деле, 
по мнению Басманного суда, на
рушало сразу два основополагаю
щих требования закона. Как родст
венница потерпевшего, она могла 
быть заинтересована в исходе про
цесса и, обладая иммунитетом, не 
несла никакой ответственности за 
возможное искажение смысла до
кументов в процессе их перевода.

Интересно, что с позицией су
дьи Николаевой не согласились 
все остальные участники процес
са — и потерпевшие, и обвиняе
мые считали возможные издержки 
перевода несущественным обстоя
тельством и требовали продолжить 
разбирательство.

Мосгорсуд, изучив требования 
сторон, вернул дело в Басманный 
райсуд, который рассмотрит его за

ново и в ином составе. Меру пресе
чения в виде подписки о невыезде 
обвиняемой и арест ее имущест
ва (двух автомобилей и квартиры) 
суды не отменили.

Напомним, по версии следствия, 
в 2019 году переводчикассистент 
канцелярии посольства Швей
царии в России Полуэктова, зная 
о том, что дипмиссия компенсирует 
сотрудникам расходы на оплату ле
чения в случае их заболевания или 
травмы, решила воспользоваться 
этим для извлечения незаконного 
дохода. Как полагает обвинение, 
переводчик собрала «несколько 
сотен» документов, якобы под
тверждающих оказание ей меди
цинских услуг,— медицинские 
заключения, справки о получен
ных консультациях, счета на опла
ту и кассовые чеки,— а кроме того, 
уже самостоятельно заполнила 
и перевела с русского на немецкий 
язык формуляры с указанием про
веденного лечения и уплаченными 
за процедуры суммами. По этим до
кументам она получила в бухгалте
рии посольства около 4,5 млн руб. 
и распорядилась ими «по своему ус
мотрению». Когда предполагаемая 
афера вскрылась, представители 
дипмиссии обратились в полицию.

По версии самой обвиняемой, 
она действительно получала ком
пенсации за реально оказанные ей 
платные медуслуги. При этом пред
ставители госпожи Полуэктовой 
утверждали, что ее уголовное пре
следование стало местью работо
дателей за обнародование деталей 
некоего сексскандала с участием 
высокопоставленных сотрудников 
посольства Швейцарии (в дипмис
сии это категорически отрицают). 
О заинтересованности диплома
тов в обвинительном приговоре, 
по версии представителей обвиня
емой, говорит и некорректный пе
ревод используемых следствием 
документов. Так, например, кви
танции об отчислениях госпожи 
Полуэктовой в Пенсионный фонд, 
по словам представителей защиты, 
заявлены в уголовном деле как бух
галтерские документы, якобы под
тверждающие выплаты ей компен
саций за лечение.

Адвокат Натальи Полуэктовой 
Татьяна Головкина оказалась не
доступной для комментариев, а ее 
коллега Александр Добровинский 
заявил „Ъ“: «Решением суда мы до
вольны, поскольку мы ждем оправ
дательного приговора, и думаю, что 
теперь мы его получим».

Сергей Машкин
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У гособвинения во главе с Борисом 
Локтионовым сроки в 17 и 19 лет 
сложились в 24 года заключения  
для Ивана Сафронова   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

с1

Воров в законе распределили по ролям
Определен заказчик убийства Альберта Рыжего

Вчера стало известно, что в организации 
убийства вора в законе Али Гейдарова (Аль-
берт Рыжий), совершенного весной прошло-
го года в Москве, официально подозревает-
ся имеющий такой же криминальный статус 
Намик Салифов, брат еще одного известно-
го «законника» Надира Салифова (Лоту Гули). 
Последний был убит за полгода до гибели 
 Рыжего в Турции. Стоит отметить, что вер-
сия братской мести появилась в первый же 
день расследования, однако до сих пор она 
подтверждалась лишь косвенными улика-
ми.  Такими, например, как фальшивый па-
спорт задержанного убийцы Али Гейдарова, 
выбравшего себе в качестве «псевдонима» 
имя Талех Намик, что в переводе на русский 
означает «Намик — твоя судьба».

Вчера стало известно, что ГСУ СКР по Москве, 
разбирающееся с уголовным делом об убийстве 
«группой лиц по предварительному сговору из ко
рыстных побуждений» Али Гейдарова (ч. 2 ст. 105 
УК РФ), выделило из базового дела несколько эпи
зодов и персон. В числе обвиняемых в этом престу
плении оказались уроженцы Азербайджана Мет
леб Пашаоглы Султанов, которому отводится роль 
киллера, предполагаемый организатор покушения 
Намик Нариманоглы Салифов и их вероятный по
собник Ровшан Аббасоглы Аббасов. Все трое обви
няются также в незаконном обороте оружия (ч. 3 
ст. 222 УК РФ), а гражданину Султанову вменяет
ся еще и использование поддельных документов 
(ст. 327 УК РФ). По версии следствия, в России он ис
пользовал фальшивый паспорт для «облегчения со
вершения преступлений».

Предъявить обвинение лично из всех троих 
удалось пока только гражданину Султанову. Он 
признал себя виновным в убийстве вора в законе 
Гейдарова, но до сих пор не согласен с принятой 
следствием квалификацией преступления. По вер

сии самого вероятного киллера, Альберта Рыжего 
он расстрелял из личной неприязни — за нанесен
ное ему когдато оскорбление, и никаких денег за 
преступление не получал и не просил. Предполага
емые заказчик и пособник убийства скрываются за 
границей, и даже их возможное местонахождение 
установить пока не удается.

По версии СКР, причиной покушения был кон
фликт между ворами в законе Али Гейдаровым 
и Намиком Салифовым, возникший на почве раз
дела сфер «негласного криминального влияния» на 
объекты оптовой торговли продуктами и промто
варами в Москве и Московской области. До июня 
2020 года криминальный лидер Гейдаров отбывал 
срок в колонии за грабеж и не мог составить конку
ренцию своему «коллеге» Салифову, однако тот, по 
версии СКР, понимал, что после выхода Альберта 
Рыжего на свободу может лишиться своих крими
нальных доходов. Как полагает следствие, предпо
лагаемый организатор убийства начал заблаговре
менно готовиться к «встрече» соперника: подобрал 
исполнителей заказа и распределил между ними 
роли, а поскольку причиной покушения были все 
же деньги, СКР заявил, что Намик Салифов руко
водствовался «корыстными побуждениями».

Стоит отметить, что возможная причастность 
Намика Салифова к убийству обсуждалась еще 
в апреле 2021 года, когда Альберт Рыжий был за
стрелен в фитнесцентре при жилом комплексе 
«Алые паруса» на Авиационной улице в Москве. Как 
выяснили тогда оперативники, молодой человек, 
незаметно пробравшийся в спортзал и застрелив
ший «авторитета» прямо на кардиотренажере, ре
гистрировался в московской квартире и в том же 
фитнесцентре по фальшивым документам на имя 
Талеха Намикаоглы Оруджова. Выбранное килле
ром имя, которое можно перевести как «Намик — 
твоя судьба», по сути открытым текстом разъясняло 
окружающим, кто стоит за ликвидацией Альберта 

Рыжего. Последовавшее вскоре заявление задер
жанного Метлеба Султанова о том, что вора он за
стрелил из личной неприязни, правоохранители 
сочли только лишь попыткой предполагаемого 
убийцы смягчить грозящий ему приговор. Напом
ним, за бытовое убийство (ч. 1 ст.105 УК РФ) предус
мотрено наказание до 15 лет колонии, в то время 
как за то же преступление, но совершенное по зака
зу, срок может оказаться и пожизненным.

Отметим, что вооруженный конфликт между 
азербайджанскими ворами в законе длится уже 
много лет и давно вышел за рамки обычных раз
борок за сферы криминального влияния. «Авто
ритеты» скорее мстят друг другу за убитых ранее 
родственников и «братьев по оружию». Так, напри
мер, пользовавшийся огромным влиянием в пре
ступной среде Надир Салифов (Лоту Гули) нажил 
себе врагов после убийства другого криминально
го лидера, вора в законе Ровшана Джаниева (Ров
шан Ленкоранский), застреленного в августе 2016 
года в Стамбуле. Заподозрив Гули в причастности 
к этому преступлению, друзья и родственники 
Ровшана организовали ликвидацию предполага
емого заказчика, и ровно через четыре года по
сле покушения в Стамбуле Надира Салифова в со
седней Анталье застрелил его же подкупленный 
охранник. В свою очередь, виновниками смерти 
Лоту Гули были объявлены сразу двое воров — Али 
Гейдаров и Рафик Эйвазов (Рафик Массалинский). 
Первый сразу после убийства Лоту Гули попытал
ся взять под контроль его московские активы и по
гиб во время оздоровительной процедуры. Второй 
долгое время прятался от мстителей в турецком го
роде Мерсине на границе с Сирией, но минувшей 
весной пули киллеров настигли и его. Получив
ший четыре огнестрельных ранения Рафик Мас
салинский, правда, выжил благодаря усилиям ту
рецких врачей.

Сергей Машкин

Банк растащили на троих
Передано в суд уголовное дело о растрате в РАМбанке

Генпрокуратура направила в суд уголовное 
дело в отношении трех бывших топ-менедже-
ров обанкротившегося РАМ-банка. Экс-фи-
нансисты Наталья Асанович, Жасулан Тулеп-
беков и Денис Ширяев обвиняются в растрате 
более 1,6 млрд руб. По версии следствия 
МВД, вывод денег из банка осуществлялся 
 путем выдачи заведомо невозвратных кре-
дитов фирмам, которые были подконтрольны 
участникам преступной группы. Впоследствии 
подобные махинации, как полагают в полиции, 
привели к банкротству РАМ-банка.

На расследование этого уголовного дела след
ственному департаменту МВД понадобилось чуть 
больше года. Соответствующее заявление в право
охранительные органы от Агентства по страхова
нию вкладов поступило в полицию в сентябре 2019 
года, через два месяца после отзыва у РАМбанка ли
цензии. Ее он лишился в том числе и изза «финан
сирования организаций, имеющих сомнительную 
платежеспособность либо заведомо не обладаю
щих способностью исполнить свои обязательст
ва». В поступившем в полицию чуть позже еще од
ном заявлении из Центробанка речь шла об ущербе 
в размере как минимум 2,2 млрд руб.

Изначально уголовное дело расследовалось 
в отношении неустановленных лиц по факту об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Фигуранты в нем появились в феврале прошло
го года, когда следователи задержали бывших 
председателя совета директоров РАМбанка Де
ниса Ширяева, основного бенефициара Жасула
на Тулепбекова, а также председателя правления 
и одновременно председателя кредитного коми
тета банка Наталью Асанович. Обвинение всем 
троим предъявили уже в особо крупной растра
те (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По ходатайству следствия 
Тверской райсуд Москвы отправил фигурантов 
в СИЗО. Стоит отметить, что за год до этого госпо
жа Асанович пыталась оспорить свое увольнение 
из банка конкурсным управляющим. Однако все, 
чего ей удалось добиться за полгода до ареста, да 
и то только уже в апелляционной инстанции,— 
получение небольших выплат за работу в выход
ные и праздничные дни.

Следственный департамент тем временем при
шел к выводу, что растрату участники преступной 
группы совершили с февраля 2016 года по июль 
2019 года. За это время при их непосредственном 
участии были выданы заведомо невозвратные кре

диты множеству как сомнительных, так и откро
венно фиктивных фирм, не ведших никакой фи
нансовохозяйственной деятельности. При этом 
все они якобы были подконтрольны топменед
жерам РАМбанка. В общей сложности таким обра
зом, по версии следствия, фигурантами было вы
ведено из кредитного учреждения более 1,6 млрд 
руб., которыми они «распорядились по своему ус
мотрению». Как полагают в полиции, в итоге подоб
ная деятельность обвиняемых привела к банкрот
ству РАМбанка.

Завершено расследование этого дела было 
в декабре 2021 года. По данным „Ъ“, своей вины ни 
один из фигурантов не признал. Более того, адвока
ты той же Натальи Асанович настаивали, что в этом 
деле вообще отсутствует ущерб, подтверждением 
чему могут являться переданные ими следствию 
документы. Впрочем, пока это не помогло фигу
рантам добиться даже изменения меры пресече
ния хотя бы на домашний арест.

Рассматривать это уголовное дело, утвержден
ное первым заместителем генпрокурора Анатоли
ем Разинкиным, предстоит Пресненскому райсу
ду столицы.

Олег Рубникович
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Евросоюз завизировал поддержку
Министры обороны пообещали помогать Киеву бесконечно, а дипломаты вновь поспорили о Шенгене

Страны Евросоюза согласились с необ-
ходимостью создания общей трениро-
вочной миссии для украинских военных 
в целом, однако пока не достигли взаи-
мопонимания в деталях. Таковы итоги 
двухдневной работы министров оборо-
ны стран-членов ЕС, объявленные 30 ав-
густа. Между тем первый день встречи 
глав МИДов запомнился жаркими спо-
рами о необходимости запретить выда-
чу шенгенских виз россиянам. Франция 
и Германия выступили против прекра-
щения оформления въездных докумен-
тов. При этом Берлин поддержал идею 
приостановки соглашения об облегчен-
ном визовом режиме с Россией. Прийти 
к какому-то промежуточному консенсу-
су европейские дипломаты вновь попы-
таются 31 августа.

Министры обороны стран Евросоюза за-
вершили двухдневную неформальную встре-
чу в Праге, подтвердив готовность направлять 
Украине «столько помощи, сколько потре-
буется, и так долго, как это необходимо». Об 
этом заявил во вторник верховный предста-
витель ЕС по иностранным делам и политике 
безопасности Жозеп Боррель. В чешской сто-
лице военным министрам предстояло выра-
ботать позицию по созданию тренировочной 
миссии Евросоюза для украинских военных 
(см. „Ъ“ от 30 августа). По словам господи-
на Борреля, подобную идею в объединении 
начали обсуждать еще до ввода российских 
войск на территорию Украины 24 февраля, 
однако вплотную за проработку инициативы 
взялись только сейчас.

Глава европейской дипломатии отметил, 
что в итоге министры обороны согласились 
начать работу над созданием тренировоч-
ной миссии. Правда, согласовать конкрет-
ные рамки и сроки представителям воен-

ных ведомств, судя по всему, не удалось. 
«Есть много подобных тренировочных ини-
циатив, но нужды (Украины.— „Ъ“) огром-
ные, и нам необходимо обеспечить согла-
сованность этих усилий. Я могу сказать, что 
все государства-члены совершенно соглас-
ны с этим и с необходимостью начать ра-
боту по определению параметров военной 
тренировочной миссии ЕС для Украины»,— 
сказал Жозеп Боррель.

Как сообщалось ранее, располагаться учеб-
ный лагерь по подготовке саперов, снайперов 
и офицеров будет за пределами Украины — 
в одной из соседних с ней стран. Если, конеч-
но, такая миссия будет создана, поскольку, 
несмотря на оптимизм брюссельского чинов-
ника, у некоторых государств объединения 
явно остаются сомнения. Например, глава 
Минобороны Австрии Клаудия Таннер при-
зналась, что в этом деле «есть много открытых 
вопросов», включая «правовые основы, раз-
мер и содержание этой миссии».

Другими словами, пока среди членов Ев-
росоюза, видимо, достигнуто согласие в це-
лом, но нет консенсуса в деталях. Впрочем, 
господин Боррель и не обещал, что обо всех 
деталях договорятся в Праге: задачу-макси-
мум он видел как раз в достижении общего 
понимания необходимости двигаться в на-
правлении развертывания тренировочной 
миссии. В любом случае, ряд государств ЕС на 
национальном уровне уже давно проводит 
подобное обучение для украинских военных. 
Среди них, например, Германия и Нидерлан-
ды, которые устремления Жозепа Борреля 
всячески поддержали.

Между тем, если министры обороны стран 
Евросоюза 30 августа обсуждение помощи Ки-
еву уже завершили, то у их коллег по дипло-
матическому корпусу дискуссии были в са-
мом разгаре. И хотя во вторник темой встречи 

глав МИДов была заявлена Африка, а сессия 
под названием «Российская агрессия против 
Украины» запланирована на 31 августа, это 
не спасло чешскую столицу от жарких дис-
куссий по российско-украинскому конфлик-
ту в первый день дипломатического слета.

Главной темой споров стал вопрос запре-
та на выдачу шенгенских виз россиянам. 
А главными новостями — то, что Германия 
и Франция против тотального прекращения 
оформления въездных документов, одна-
ко Берлин поддерживает приостановку дей-
ствия соглашения об облегченном визовом 
режиме с Россией. Глава МИД ФРГ Анналена 
Бербок во вторник заявила, что «Европе не-
обходимо найти совместное решение при 
различных позициях». По ее словам, можно 
приостановить соответствующее соглаше-
ние, «чтобы не выдавать больше многолет-
ние визы, чтобы дать возможность государ-
ствам, которых этот вопрос касается сильнее, 
пристальнее проверять, для каких целей ис-
пользуются визы». Кроме того, в случае отме-
ны соглашения визы будут стоить дороже, их 
оформление будет занимать больше време-
ни, а пакет необходимых документов может 
быть расширен.

Однако в целом запрет на выдачу туристи-
ческих виз гражданам РФ контрпродукти-
вен и может оттолкнуть от демократических 
ценностей будущие поколения — с таким 
посылом в совместном меморандуме, рас-
пространенном среди коллег по Евросою-
зу, выступили Франция и Германия. Париж 
и Берлин уверены: подходить к рассмотре-
нию заявлений от россиян на визы стоит 
тщательнее, учитывая все риски для без-
опасности союза, однако оформление выда-
чи въездных документов всех типов должно 
сохраниться. «Мы предостерегаем от далеко 
идущих ограничений в нашей визовой поли-

тике, чтобы не подпитывать российскую ри-
торику и непреднамеренно не спровоциро-
вать сплочение (вокруг нынешних властей 
РФ.— „Ъ“) и/или не оттолкнуть (от Европы.— 
„Ъ“) будущие поколения»,— цитирует Reuters 
составленный двумя странами документ. По 
мнению Франции и ФРГ, визовая политика 
Евросоюза не должна препятствовать контак-
там между людьми в ЕС и россиянами, не свя-
занными с правительством РФ.

Другими словами, две европейские держа-
вы уверены в необходимости «стратегически 
бороться за „сердца и умы“ российского насе-
ления — как минимум, за те его части, кото-
рые еще не полностью отвернулись от Запа-
да», приводит цитату из заявления немецкий 
Bild. Как уточнило агентство Bloomberg, Па-
риж и Берлин для «борьбы за умы» предлага-
ют использовать «творческий подход» и «рас-
пространять независимую информацию» 
на русском языке как за пределами России, 
так и внутри нее. В частности, предложение 
включает финансирование курсов медиагра-
мотности на русском языке, которые могли 
бы транслироваться видеоблогерами в раз-
личных социальных сетях.

Обращение двух ведущих держав Евросо-
юза перекликается с серией публикаций в за-
падных СМИ, где идея стран Прибалтики, Че-
хии, Польши и так далее ввести тотальный 
запрет на визы для россиян была подвергну-
та критике (см. „Ъ“ от 19 августа).

Впрочем, вопрос однородности позиций 
ратующих за введение коллективный санк-
ций для россиян из-за конфликта на Украине 
неоднозначный. Например, Эстония, запре-
тившая въезд на свою территорию гражданам 
РФ с шенгенской визой, республикой же и вы-
данным, явно выступает за максимальные ог-
раничения для обладателей красных паспор-
тов с двуглавым орлом. Ее позиция наиболее 

перекликается с призывами президента Ук-
раины Владимира Зеленского к странам За-
пада не только не выдавать визы, но и вернуть 
уехавших из России граждан на родину. Од-
нако есть и пример Финляндии, которая хотя 
и ввела серьезные ограничения на оформле-
ние въездных документов, но в то же время 
сохранила возможность получения всех ти-
пов виз, включая туристические.

30 августа за туристический запрет для 
россиян высказался и глава МИД Нидерлан-
дов Вопке Хукстра, тем не менее, оговорив-
шийся, что надо «четко разграничивать тури-
стические визы и другие виды виз». Схожую 
позицию занимает и Дания, чей министр 
иностранных дел Йеппе Кофод ранее заявил, 
что «вызывающе видеть русских мужчин на 
европейских пляжах в Южной Европе, ког-
да украинские мужчины в возрасте от 18 до 
60 лет не могут даже покинуть свою страну 
и вынуждены бороться за свою свободу». По 
его мнению, Европа должна «отрезать тури-
стов из России». Это, как считает датский ди-
пломат, «пошлет сигнал» президенту РФ Вла-
димиру Путину.

На то, чтобы приблизиться к какому-то ре-
шению, у 27 министров иностранных дел ЕС 
будет еще 31 августа. Именно на этот день за-
планирована специальная дискуссия по Рос-
сии и Украине. Другое дело, что уже можно 
сказать наверняка: пока никакого тотально-
го запрета на визы для граждан РФ не будет. 
А вот компромиссная опция — приостано-
вить соглашение об облегченном визовом 
режиме — вероятнее всего, скоро будет за-
действована. Правда, устроит ли такой исход 
Прибалтику и ряд восточноевропейских го-
сударств — вопрос открытый. Во всяком слу-
чае, они обещали добиться полного запрета 
для россиян во что бы то ни было.

Алексей Забродин

Готовь Санду летом
Внутриполитическую ситуацию в Молдавии разогревают  
российским газом и пророссийскими политиками
В Молдавии, получившей вме-
сте с Украиной статус кандида-
та на вступление в ЕС, готовят-
ся к трудной политической осени 
и зиме. На республику разом по-
сыпались все мыслимые кризи-
сы, а ответственность за эконо-
мические и социальные пробле-
мы оппозиция возлагает на про-
европейскую власть, прямо заяв-
ляя, что руководство страны сле-
дует сменить как можно скорее. 
В первых рядах борцов с нынеш-
ним правительством — полити-
ки, ориентированные на Россию 
или как минимум выступающие 
за диалог с Москвой.

Канцлер Германии Олаф Шольц, 
выступая 29 августа в Карловом уни-
верситете в Праге, высказался за 
расширение ЕС, в том числе за счет 
вхождения в союз Украины, Мол-
давии и Грузии. «Страны Западных 
Балкан, Украина, Молдавия и в даль-
нейшем Грузия должны стать частью 
ЕС»,— сказал он, отметив, что такое 
расширение отвечает интересам 
 Евросоюза.

Для Кишинева, который вместе 
с Киевом в июне обрел статус канди-
дата на вступление в Европейский 
союз, такое заявление лидера одной 
из самых влиятельных стран в ЕС од-
нозначно важный сигнал и хорошая 
новость. Топовые европейские поли-
тики раньше предпочитали более ту-
манно высказываться о европейских 
перспективах постсоветских стран, 
за влияние на которых Москва кон-
курировала с Западом. И пыталась 
укрепить это влияние разными спо-
собами, не исключая применение 
военной силы.

Молдавия, отметившая 28 августа 
31-ю годовщину своей независимо-
сти, за три десятка лет неоднократно 
переходила «из рук в руки»: власть 
там брали и политики, ориентиро-
ванные на Россию, и те, кто выступал 
за исключительно западный вектор 
движения страны. Сейчас страной 
руководят представители последне-
го лагеря: парламент контролирует 
партия «Действие и солидарность», 
созданная президентом Майей Сан-
ду. Эта же партия сформировала 
и правительство республики.

При таком раскладе можно было 
бы не волноваться по поводу стабиль-
ности власти, если бы в этом году на 
Молдавию не свалились все кризисы 
сразу: энергетический, связанный 
с ростом цены на российский газ, 
экономический, спровоцированный 
предыдущим, кризис беженцев, ко-
торые массово стали покидать Укра-
ину из-за боевых действий там. И все 
это на фоне никуда пока не исчезнув-
шего коронавируса.

Идеальный шторм, в котором ока-
залась страна, привел к ощутимо-
му падению популярности и прези-
дента, и пропрезидентской партии. 
Этим пытается воспользоваться оп-
позиция. Жестче всех власть крити-
куют партии, либо считающиеся про-
российскими, либо выступающие 
как минимум за диалог с Москвой. 

Это Партия социалистов, Партия 
коммунистов и партия беглого мол-
давского бизнесмена Илана Шора 
под названием «Шор». Последний яв-
ляется депутатом молдавского пар-
ламента, но из-за уголовного дела 
в связи с участием в мошеннической 
схеме по выводу из молдавских бан-
ков $1 млрд бежал в Израиль.

Оттуда он регулярно напомина-
ет о себе громкими заявлениями. 
Последнее было посвящено ценам 
на газ. «Я хочу обратиться напря-
мую к правительству Российской 
Федерации и руководству „Газпро-
ма“ с просьбой согреть наши дома. 
И помочь нашей Молдове обрести 
истинную независимость. Я лично 
готов отправиться в Москву на пе-
реговоры по поставкам газа в Мол-
дову на условиях, которые не будут 
уничтожать нашу с вами независи-
мость, унижать граждан и калечить 
на шу экономику»,— заявил Илан 
Шор в  видеообращении.

Экс-президент Молдавии Игорь 
Додон, находящийся с весны под до-
машним арестом в связи с обвинени-
ями в пассивной коррупции, неза-
конном обогащении, измене родине 
и финансировании политической 
партии преступной организацией, 
также не дает забыть о себе. В своем 
Telegram-канале он описал сценарий 
борьбы с властью и за власть и даже 
обозначил временные рамки. «Нас 
ждут очень тяжелые осень и зима, 
и только от нас зависит, будут ли они 
последними для Майи Санду и ее ре-

жима. Если мы не отправим их в от-
ставку в ближайшие месяцы, Мол-
довы не станет. Нужно забыть про 
идеологические и другие разногла-
сия и объединиться. Нужно собрать 
100–150 тыс. человек на площади 
Великого национального собрания 
в октябре-ноябре и поставить точку. 
Вместе скинем их, а после пусть каж-
дый идет на досрочные выборы со 
своей идеологией, но бороться нуж-
но единым фронтом и до конца!» — 
призвал к единению оппозицион-
ных сил господин Додон.

Еще один экс-президент, лидер 
коммунистов Владимир Воронин, 
тоже называет самой большой про-
блемой рост цен на газ. «Власть не хо-
чет решать газовый вопрос, потому 
что они не хотят ехать в Москву. Бу-
дем ли мы иметь возможность рас-
считываться за потребленный газ 
в зимний период? Я очень сомнева-
юсь, так как цена растет еженедель-
но»,— заявил он в одном из недавних 
интервью агентству «Спутник Мол-
дова». Господин Воронин уверен, что 
страну ждет «гуманитарная катастро-
фа», если ее руководство «не подаст 
в отставку или не найдет газ по при-
емлемой цене».

Политическую войну Майе Санду, 
ее партии и правительству объявил 
и мэр Кишинева Ион Чебан. Извест-
ный в стране амбициозный поли-
тик, также имеющий контакты с Мо-
сквой на самых разных уровнях — от 
мэра российской столицы до феде-
ральной власти,— на прошлой не-
деле заявил о запуске партии под 
названием «Национальное альтерна-
тивное движение». Кому он собира-
ется стать альтернативой, господин 
Чебан не скрывает.

«Я знаю, что люди ждут альтерна-
тивы, люди потеряли доверие, они 
разочаровались в нынешнем так на-

зываемом стерильном руководстве, 
которое потерпело полное фиаско, 
как своими людьми, так и своими 
действиями или скорее бездействи-
ями. Эта некомпетентная власть при-
крывается региональной ситуацией, 
мировым кризисом, любой ситуаци-
ей для того, чтобы не делать ничего 
из того, что они обещали. Винова-
ты все, только не они»,— заявил ки-
шиневский мэр. Как и многие поли-
тики, он тоже говорит о катастрофе, 
которая случится, если не сменить 
власть: «Я понимаю, что если мы не 
вмешаемся немедленно, то рискуем 
потерять страну».

При этом Ион Чебан, ранее вместе 
с Игорем Додоном работавший в пар-
тии социалистов, объявил о том, что 
его партия помимо возрождения, мо-
дернизации, независимости и ней-
тралитета Молдавии выступает еще 
и за европейскую интеграцию. За ев-
роинтеграцию он обещает «бороться 
и действовать».

Что сумеет противопоставить 
власти амбициозный господин Че-
бан, говорить пока рано. Но у мэра 
молдавской столицы немало сторон-
ников, в том числе среди горожан. 
За несколько лет в кресле градона-
чальника он сумел улучшить облик 
города, всеми силами работал на 
имидж технократа и хозяйственни-
ка, а также старался не давать пово-
дов упрекнуть его в симпатиях Запа-
ду или  Востоку.

Но в проевропейскость градона-
чальника, решившего стать поли-
тиком республиканского уровня, 
верят далеко не все. Глава исследова-
тельского центра WatchDog Валериу 
Паша полагает, что мэру с социали-
стическим прошлым еще нужно до-
казать, что он действительно высту-
пает за евроинтеграцию. «Осудить 
агрессию России, например,— при-

вел эксперт пример теста в разгово-
ре с „Ъ“.— Считаю, это напускная 
прозападность и подстраивание под 
политическую конъюнктуру. Дав-
но было понятно, что будут готовить 
центристский политический проект, 
чтобы и вашим, и нашим. То, что его 
курируют из Москвы, мне кажется 
очевидным».

«У власти все далеко не идеаль-
но, сложная экономическая и со-
циальная ситуация»,— продолжает 
Валериу Паша. Но при этом указыва-
ет, что и оппозиция не смогла пред-
ложить обществу ничего внятного. 
«В плане политической повестки, ко-
торую можно предложить и убедить 
общество, все не ахти. Но пока оппо-
зиция не способна убедить общест-
во, что она представляет собой здоро-
вую альтернативу»,— сказал эксперт.

Бывший молдавский вице-пре-
мьер Владислав Кульминский, как 
и многие, считает наиболее критиче-
ским временем с точки зрения эко-
номической ситуации и, как следст-
вие, с точки зрения стабильности, 
предстоящие осень и зиму. Но, по его 
словам, молдавское общество демон-
стрирует высокий уровень сплочен-
ности, поскольку понимает, что цена 
дестабилизации может быть чрезвы-
чайно высока.

В беседе с „Ъ“ господин Кульмин-
ский отметил, что в сегодняшней 
Молдавии невозможно предложить 
повестку, альтернативную евроин-
теграции. «Статус страны-канди-
дата — большое геополитическое 
достижение, которое сложно крити-
ковать. Это успех власти. Да, в стране 
сложная социально-экономическая 
ситуация, но правительство стара-
ется найти деньги на то, чтобы ком-
пенсировать людям растущие тари-
фы, обуздать инфляцию»,— указал 
бывший чиновник на сильные сто-
роны власти.

Роста митинговой активности он 
не исключает. Но полагает, что боль-
шая протестная волна может дес-
табилизировать ситуацию по всей 
стране, включая ее приднестровский 
регион. «Сегодня Молдова в сложных 
геополитических обстоятельствах, 
и сегодняшнее правительство хоро-
шо справляется с маневрированием. 
Если баланс разрушить, страна попа-
дет в зону турбулентности. Любым 
оппозиционерам можно и нужно 
выдвигать требования об изменении 
экономики, но попытки переворота 
могут привести к дестабилизации 
всей страны. И ничье положение это 
точно не улучшит»,— говорит Влади-
слав Кульминский.

Валериу Паша, впрочем, указыва-
ет на то, что пока оппозиция не пред-
ставляет собой сколько-нибудь серь-
езную угрозу власти. «Оппозиция не 
способна мобилизовать общество, 
даже если уровень разочарования 
высокий из-за экономической ситуа-
ции. За Шором, социалистами и ком-
мунистами люди не идут, и это видно 
по их митингам. Додон, судя по неко-
торым опросам, самый популярный 
лидер оппозиции в стране, а его сто-

ронники с трудом собирают два де-
сятка человек на митинги в его под-
держку»,— привел пример эксперт.

Аналитик Сергей Манастырлы 
из Balkan-Centre согласен с оценка-
ми потенциала оппозиции, но пред-
лагает смотреть в другую сторону. 
«Ключевая особенность внутрипо-
литической ситуации в Республике 
Молдова на данный момент состо-
ит в том, что внутренней политики 
в стране больше нет. Власть приняла 
все меры, в том числе и репрессивно-
го характера, чтобы исключить лю-
бые возможности поползновений 
среди имеющихся оппозиционных 
игроков. Лидеры крупнейших по-
литических формирований на дан-
ный момент лишены возможности 
действовать свободно и встречать-
ся с населением, их партийные фор-
мирования разгромлены, а сами они 
дискредитированы»,— описывает 
эксперт ситуацию.

При этом, отмечает он, непрерыв-
но ухудшающаяся экономическая си-
туация подпитывает народное недо-
вольство и формирует социальное 
возмущение. «В отсутствие признан-
ных лидеров и открытых возможно-
стей выразить негодование и не быть 
обвиненными в манкуртизме и по-
собничестве „врагам народа“ эти на-
строения будут долго накапливаться. 
Когда они „выстрелят“ (а они обяза-
тельно „выстрелят“, как только цены 
на газ и условия жизни станут совер-
шенно неподъемными), это произой-
дет не под знаменами уже известных 
партий, пусть и претендующих на 
лидерство»,— рассуждает господин 
Манастырлы.

Эксперт напомнил, что внешнее 
влияние всегда было важным факто-
ром внутренней политики в Молда-
вии: «За всю ее новейшую историю 
ни одна смена правящего режима не 
произошла без согласия и консенсу-
са внешних игроков: Вашингтона, 
Брюсселя, Берлина и Москвы. Сей-
час же накопившееся возмущение 
ждет сигнала и деятельной поддер-
жки хотя бы от одного из этих цент-
ров влияния, чтобы начать гореть».

Некоторые «центры влияния» сиг-
налы уже шлют. Российский сена-
тор Алексей Пушков, комментируя 
просьбу Илана Шора «согреть дома» 
жителей Молдавии, заявил: это озна-
чает, что «Москва должна фактически 
субсидировать президентство Сан-
ду». «Это выглядит странно, посколь-
ку Санду не скрывает своей ориен-
тации и своего плохого отношения 
к России. Какой смысл нам поддер-
живать поставками газа прозапад-
ный курс нынешней Молдавии? 
В ответ мы не получим ничего, кроме 
усиления этого прозападного курса. 
Ни благодарности, ни изменения по-
литики от Санду ждать не приходит-
ся. Так надо ли нам финансировать 
такой курс?» — написал господин 
Пушков, оставив открытым вопрос 
о том, готова ли Москва финансиро-
вать иной курс Кишинева, если он по 
каким-то причинам изменится.

Владимир Соловьев

На фоне  развивающегося 
энергетического  кризиса 
и ряда других проблем 
 политическую войну  
президенту Молдавии  
Майе Санду объявил целый 
ряд местных политиков   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Nikkei 225 28195,58 (+316,62)
РТС 1212,1 (+14,10)
FTSE 100 7361,63 (–65,68)

DAX 12961,14 (+68,15)
DJIA* 31718,7 (–380,29)
NASDAQ Composite* 11805,79 (–211,88)

*На 20:26. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.08.22
Австралийский доллар 41,6839
Английский фунт 71,1856
Белорусский рубль 23,6116
Датская крона 81,0490

Доллар США 60,3677
Евро 60,5752
Индийская рупия** 75,5632
Казахский тенге** 12,8963

Канадский доллар 46,4046
Китайский юань 87,3830
Норвежская крона* 62,0378
СДР 78,5951

Сингапурский доллар 43,2186
Турецкая лира* 33,2034
Украинская гривна* 16,3553
Шведская крона* 56,5914

Швейцарский франк 62,2476
Японская иена** 43,5868
*За 10. **За 100. 

Уголь буксует на подшипниках
До 7,5 тыс. вагонов отставлено из-за нехватки деталей

Из-за дефицита подшипников останав-
ливается все больше инновационных 
вагонов. Если в июне их число состав-
ляло порядка 1,4 тыс., то сейчас речь 
идет о 7–7,5 тыс., а к концу года ожида-
ется 9 тыс. Участники рынка отмечают, 
что дефицит подшипников составит 
около 100 тыс. штук, призывая отме-
нить пошлину на поставки их из КНР. 
Минпромторг и отраслевые  эксперты 
сомневаются в необходимости  этого 
шага, однако операторы угрожают 
 срывом перевозок угля.

В августе в РФ простаивали 7–7,5 тыс. ин-
новационных полувагонов, в том числе бо-
лее 6 тыс. у НТК (оператор перевозок СУЭК 
и «Еврохима», 36 тыс. инновационных ваго-
нов в парке), сообщил директор по ремон-
ту и эксплуатации подвижного состава НТК 
Сергей Попов. Их замена менее грузоподъем-
ным типовым парком может привести к по-
тере погрузки в 100 тыс. тонн угля, подсчитал 
он. По словам топ-менеджера, в сентябре в от-
стое окажутся около 9 тыс. вагонов. В июне 
их было всего 1,4 тыс., говорит источник „Ъ“ 
в  отрасли.

После того как в мае российские заво-
ды, которыми ранее владели иностранные 
компании, полностью прекратили постав-
лять подшипники, в РФ эта продукция не 
выпускалась, говорит Сергей Попов. С ав-
густа поставки начала ЕПК, но всего 15 тыс. 
штук. «В целом потребность в подшипни-
ках до конца года составит 195 тыс.»,— гово-
рит господин Попов, отмечая, что 95 тыс. об-
ещает обеспечить ЕПК, а дефицит составляет 
100 тыс. единиц.

Сейчас на испытании находятся подшип-
ники с двух китайских заводов, поясняет Сер-
гей Попов, которые заходят в РФ через ГРС, 
НВРК, «Севертранском», а также через узбек-
ские компании. Подшипники еще не серти-
фицированы, уточняет он: они должны от-
работать на стенде 400 тыс. км, и закончится 
этот срок к началу октября. Китайский под-
шипник уже выдержал порог в 200 тыс. км, 

утверждает топ-менеджер. По его словам, по-
пытки импортозамещения компонентов на 
российских заводах «идут не так успешно».

Но чтобы завозить подшипники из Китая, 
необходимо снять таможенную пошлину, 
которую, утверждает Сергей Попов, «к сожа-
лению, Минпромторг сегодня отказывается 
снимать, говоря о том, что в следующем году 
будет профицит подшипников». Сейчас в от-
ношении подшипников кассетного типа из 
КНР действует ввозная пошлина в 10% и ан-
тидемпинговая пошлина в 41,5%.

Если сегодня ЕПК продолжает на старых 
комплектующих поставлять подшипник по 

старой цене (порядка 30 тыс. руб.), то в даль-
нейшем те, кто завозит китайский подшип-
ник, с учетом таможенной пошлины пред-
лагают ценник 60–70 тыс. руб. «Навряд ли 
мы такой подшипник будем покупать»,— 
говорит Сергей Попов. Собеседник „Ъ“ в от-
расли говорит о цене 100 тыс. руб. за под-
шипник против 28 тыс. до февраля. Однако 
согласно справке, представленной к июнь-
скому совещанию у вице-премьера Юрия 
Борисова, средняя стоимость единицы ко-
нических подшипников кассетного типа 
на внутреннем рынке КНР, говорится там, 
составляет порядка 18 тыс. руб., и с учетом 

пошлин и затрат на доставку средняя стои-
мость их в РФ составит порядка 30 тыс. руб.

По словам господина Попова, импортеры 
готовы завозить по 30 тыс. подшипников еже-
месячно, то есть дефицит может быть закрыт 
за три месяца, однако с учетом того, что под-
шипник изготавливается около трех месяцев 
с момента заказа, необходимо введение бес-
пошлинного ввоза на полгода.

В Минпромторге напоминают, что «дем-
пинговые поставки подшипников из ЮВА 
привели к тому, что доля отечественных на 
внутреннем рынке сократилась до менее 
30%». Там отмечают, что за первое полугодие 
предприятия выпустили порядка 105 тыс. 
подшипников, потребность на второе полу-
годие составляет 190 тыс. единиц и «может 
быть покрыта за счет возможностей россий-
ских производителей и производителей из 
дружественных стран». Отмена пошлины 
может привести к остановке работы отечест-
венных производителей и потому нецелесоо-
бразна, заключают в Минпромторге.

«Ввиду приостановки поставок комплек-
тующих кассетных подшипников и их про-
изводства для инновационных вагонов про-
изводить плановый и внеплановый ремонт 
инновационных вагонов нет возможно-
сти,— сообщили „Ъ“ в „Модум-Трансе“, круп-
ном операторе инновационного парка.— По 
причине отсутствия кассетных подшипни-
ков, если вопрос поставок или производства 
не будет решен, компания будет вынуждена 
отставлять вагоны в отстой». В «Модум-Тран-
се» не стали комментировать инициативы 
по отмене пошлины, сообщив, что выступа-
ют «за импортозамещение и поддерживают 
скорейшую локализацию производства под-
шипников на территории РФ».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что наиболее острым де-
фицит подшипников был в марте—июле. По 
его мнению, снимать антидемпинговую пош-
лину с учетом текущей динамики локализа-
ции выпуска преждевременно.

Наталья Скорлыгина
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Кабинет министров Киргизии при-
нял положение о «Цифровых кочев-
никах», которое облегчает условия 
пребывания и работы в стране для за-
рубежных IT-специалистов. Эту про-
грамму в апреле 2022 года, в самый 
разгар метаний российских про-
граммистов между Москвой, Тбили-
си и Ереваном, поручил создать кир-
гизский президент Садыр Жапаров. 
Судя по всему, Киргизия своей ини-
циативой одной из последних всту-
пила в гонку за бегущими из России 
программистами.

Различные проекты по перехвату 
чуть ли не на пороге аэропорта Шере-
метьево российских IT-специалистов 
уже есть в ряде стран СНГ. Например, 
в Узбекистане работает IT-парк, пред-
лагающий серьезные налоговые 
льготы резидентам. Бонусом к нему 
власти республики еще в апреле за-
пустили программу IT-Visa для про-
граммистов из-за рубежа, решивших 
стать резидентами парка. Получате-
лям предлагают любую помощь, 
в том числе поиск жилья. Аналогич-
ная история в Казахстане, специа-

листы технопарка Astana Hub вес-
ной развернули консультативную 
работу с иностранными програм-
мистами. «Ведется большая работа 
по релокации в страну зарубежных 
IT-компаний. Уже есть результат»,— 
говорил в конце июня министр 
цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленно-
сти страны Багдат Мусин. Армения 
в марте запустила пилотный проект 
по поддержке компаний, занятых 
в сфере информационных техноло-
гий: местным разработчикам будут 
возвращать подоходный налог, взи-
маемый с новых сотрудников. Стоит 
ли говорить, о каких новых сотруд-
никах идет речь?

Работа по перенаправлению по-
тока как сотрудников, так и целых 
компаний начинается на все более 
ранних стадиях релокации. Пока 
я искал информацию для этой колон-
ки, поисковик «Яндекса» настойчиво 
подсовывал рекламные предложе-
ния с заголовками «Переезд в Ар-
мению под ключ», «Виза кочевни-
ка» и «Переезд в Казахстан с полной 
адаптацией». С учетом нормативно-
го безумия, которое творится в Рос-
сии с начала марта, удивительно, что 
какой-нибудь депутат или профиль-
ный замминистра из IQ-квартала 
еще не потребовал запретить такую 
рекламу.

Но даже из самой неприятной си-
туации можно найти элегантный вы-
ход. Будь я чиновником, создал бы 
на базе бегущих в ЕАЭС IT-компаний 
и специалистов сеть прокси-фирм 
с лояльными гендиректорами, кото-
рые бы, номинально открещиваясь 
от России, на деле координировали 
действия с ее властями через «цифро-
вых атташе». Такие структуры могли 
бы структурировать поставки в РФ 
разной «запрещенки», от видеокарт 
Nvidia и базовых станций Ericsson 
до процессоров «Байкал». Но даже не 
буду настаивать на копирайте — судя 
по тому, что российские заказчики 
пока не сильно страдают от дефицита 
оборудования, а сети операторов свя-
зи не упали из-за дефицита базовых 
станций, кто-то уже, похоже, приду-
мал нечто подобное.

С проектом «Циф
ровых кочевников» 
Киргизия одной  
из последних вступила 
в гонку за бегущими  
из России  
программистами

Рекламщиков подкосило
Больше половины агентств массово увольняют сотрудников

После того как многие иностранные 
бренды остановили продвижение в Рос-
сии, большая часть российских реклам-
ных агентств сократила сотрудников 
вплоть до половины штата. Чаще всего 
увольняли работников бэк-офиса и кли-
ентского сервиса, специалистов в обла-
сти performance-рекламы. Серьезного 
улучшения ситуации на рынке не ждут. 
Однако в агентствах не оставляют на-
дежды, что ушедшие иностранцы вер-
нутся или их заменят бренды из КНР, 
Индии и Турции.

„Ъ“ ознакомился с результатами опро-
са, проведенного исследовательским цент-
ром АКАР с начала июня по конец июля сре-
ди HR-специалистов московских рекламных 
агентств, как малых, так и крупных. Из него 
следует, что с марта по июль на рынке прош-
ла волна увольнений: 57% агентств сократили 
часть персонала, из них 46% — оставили толь-
ко половину штата.

По данным опроса, 28% респондентов со-
кращали работников бэк-офиса (IT-отдел, 
бухгалтерия, отдел кадров), такая же доля 

опрошенных заявила об увольнении спе-
циалистов в области performance (продви-
жение, в котором рекламодатели платят за 
выполнение KPI). Еще 27% увольняли пер-
сонал подразделений new business (депар-
таменты по развитию бизнеса агентств) 
и клиентского сервиса, 20% — креативщиков, 
20% — дизайнеров и команду препродакше-
на, 17% — сотрудников спонсорских отделов, 
19% — специалистов по медиапланированию 
и закупкам.

Половина опрошенных агентств сократи-
ли зарплаты персоналу: 67% из них — не бо-
лее чем на 25%, а треть компаний — на 25–50%. 
Самый сильный удар по бюджету ощутили 
креативщики: им сократили зарплату 34% 
агентств. Также 31% агентств перевели коман-
ду на удаленную работу с целью оптимизации 
затрат на офисы.

Большинство крупных рекламных групп, 
включая OMD OM Group, dentsu, «Родная 
речь» (ранее Publicis Media Russia), АДВ, Group-
4Media (ранее Group M), отказались коммен-
тировать результаты опроса. Ответившие 
агентства и группы, которые исходно были 

российскими, в том числе «Игроник», SA Me-
dia, отрицают сокращения в своих структу-
рах, но подтверждают их у конкурентов. 

Уход иностранных брендов и останов-
ка их рекламных активностей сказались 
в большей степени на международных ре-
кламных группах, которые работали в РФ, 
полагает исполнительный директор РА SA 
Media Никита Прибыловский. «Потери вы-
ручки у таких игроков составили 20–80%, 
отсюда и разный масштаб сокращений»,— 
отмечает он. «В апреле—мае в агентствах со-
кратили до 50% персонала, в июне—июле — 
еще 25%, а с осени мы ожидаем очередную 
волну сокращений в целом на рынке»,— го-
ворит HR-директор группы «Игроник» Еле-
на Буренок. Она оценивает долю фонда 
оплаты труда в расходах рекламного агент-
ства примерно в 40% вместе с социальными 
 взносами.

Ситуация с сокращениями штата и зарплат 
в рекламных агентствах будет усугубляться, 
отмечает президент агентства Progress Дмит-
рий Солопов. «Согласно прогнозам ЦБ и пра-
вительства, нас ожидает падение ВВП — это 

означает падение экономической активно-
сти и, следовательно, сокращение рекламных 
бюджетов»,— говорит он. В 2022 году расходы 
на рекламу снизятся на 38% и не превысят 
358 млрд руб., ожидают в Group4Media. 

Развитие событий будет определяться 
внешнеполитической повесткой, считает ру-
ководитель исследовательского направления 
Adindex Ирина Пустовит. «При планировании 
2023 года большинство существующих и тем 
более новых рекламодателей, скорее всего, 
займут выжидательную позицию до проясне-
ния ситуации. А кампании, которые уже спла-
нированы, будут доведены имеющимися ре-
сурсами»,— сказала она.

Брендам нужно время, чтобы адаптиро-
ваться к работе в новейшей реальности, «ка-
кие-то иностранные компании возвращаются 
на российский рынок под новыми брендами, 
а российские — перестраивают процессы 
с учетом новых возможностей», отмечает Еле-
на Буренок. Кроме того, добавляет она, рынок 
ждет выхода китайских, индийских и турец-
ких компаний.

Валерия Лебедева

У курицы слетели цены
Стоимость мяса упала ниже прошлогодних значений

Высокие темпы производства в первой 
половине года и сниженный спрос пе-
ред началом осени привели к падению 
оптовых цен на мясо птицы в конце ав-
густа ниже прошлогодних значений. 
Рентабельность участников рынка под-
держивают низкие цены на зерно для 
кормов. Но в перспективе тренд может 
привести к сокращению инвестиций 
в отрасль.

Оптовые цены на тушку бройлера в цент-
ральной России на неделе 22–28 августа сни-
зились на 1,5%, до 136 руб. за 1 кг, опустив-
шись ниже прошлогодних значений, когда 
продукт стоил около 140 руб. за 1 кг. Это сле-
дует из мониторинга Национального союза 
птицеводов (НСП), с которым ознакомился 
„Ъ“. В 2021 году с конца июня оптовые цены 
на тушку бройлера непрерывно росли, оста-
ваясь выше предыдущих периодов. В НСП от-
казались от комментариев.

В УК «Траст-Птицеводческие активы» 
(управляет ГК «Здоровая ферма») подтверди-
ли динамику, связав ее с ростом производст-

ва животных белков, прежде всего курицы 
и свинины. По данным Минсельхоза, в пер-
вой половине 2022 года объем выпуска мяса 
птицы вырос на 5,8%, до 2,5 млн тонн, свини-
ны — на 5,7%, до 2,1 млн тонн год к году. Круп-
ные производители мяса птицы — группа 
«Черкизово», АПХ «Мираторг», Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева, ГК «Продо», «Приосколье» 
и ГАП «Ресурс» комментарии не предоставили.

Руководитель Центра отраслевой экспер-
тизы Россельхозбанка Андрей Дальнов отме-
чает, что снижение цен на тушку бройлера 
в конце августа — нетипичная картина. Сдер-
живающее влияние на цены во всех сегмен-
тах оказывают растущие объемы предложе-
ния мяса, подтверждает он. Источник „Ъ“ на 
рынке добавляет, что вторая половина авгу-
ста и первая половина сентября считаются 
одним из самых сложных периодов на рын-
ке мяса. Часть спроса переходит на поступаю-
щие сезонные овощи, а ряд потребителей эко-
номит в период подготовки к учебному году, 
указывает он. Гендиректор Национального 
союза свиноводов Юрий Ковалев добавляет, 

что рост производства влияет и на динамику 
цен на свинину. К 22 августа это мясо в опте 
в среднем стоило 118,92 руб. за 1 кг против 
123,51 руб. за 1 кг годом ранее, согласно НСС.

В «Магните» отметили снижение стоимо-
сти курицы в течение этого года и говорят, что 
текущие цены в рознице соответствуют прош-
логодним значениям. На онлайн-витрине «Пе-
рекрестка» тушка бройлера стоит от 143,99 
руб. за 1 кг. Как отмечает источник „Ъ“ в отра-
сли, производители мяса птицы рассчитыва-
ли на рост стоимости продукции после высо-
кого летнего сезона, но этого не произошло.

В УК «Траст-Птицеводческие активы» над-
еются на стабилизацию цен в четвертом квар-
тале и комфортный уровень кормовой себесто-
имости, связанный с хорошим урожаем этого 
года. Источник „Ъ“ в отрасли подтверждает, что 
сохранять рентабельность птицеводства позво-
ляют низкие цены на фуражное зерно. В Повол-
жье у ряда покупателей котировки опустились 
до 6 тыс. руб. за 1 тонну (см. „Ъ“ от 29 августа), 
в центре стоимость фуражной пшеницы оце-
нивается в 8,5–12 тыс. руб. за 1 тонну.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов ука-
зывает, что внутренний рынок мяса пти-
цы уже давно насыщен и ожидать дополни-
тельные инвестиции в отрасль стоит только 
в проектах с четким планом развития экспор-
та. Но из-за укрепления рубля поставки за ру-
беж сейчас осложнены, отмечает он. По сло-
вам эксперта, на этом фоне возможен рост 
M&A в птицеводстве из-за желания части иг-
роков уйти со сложного рынка, хотя инерт-
ность в отрасли довольно велика и в целом со-
стояние участников рынка пока должно быть 
достаточно хорошим.

Андрей Дальнов ожидает стабилизацию 
цен на мясо птицы вблизи достигнутых зна-
чений с небольшим сезонным повышением 
в декабре. По его словам, участникам рын-
ка для минимизации ценовых рисков сто-
ит задуматься о распределении продаж по 
различным каналам, развитии сети дистри-
буторов в различных регионах и расшире-
нии ассортимента за счет полуфабрикатов 
и  колбасных изделий.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Московская биржа старается 
расширить круг корпоратив-
ных клиентов за счет сниже-
ния порога для их входа на ры-
нок депозитов, изменения усло-
вий и внедрения новых серви-
сов. Эксперты считают, что это 
активизирует конкуренцию по-
добного способа размещения 
средств со стандартными бан-
ковскими депозитами. Банки-
ры признают, что на бирже их 
клиенты могут получить более 
привлекательные ставки, но от-
мечают и целый ряд недостат-
ков такой схемы размещения 
средств.

Московская биржа активизи-
ровала привлечение юридиче-
ских лиц на денежный рынок, где 
им предлагается услуга по разме-
щению краткосрочных депозитов. 
Для этого были снижены требова-
ния к собственному капиталу ком-
паний с 1 млрд руб. до 500 млн руб. 
На данный момент услугой пользу-
ются 170 компаний, в дальнейшем 
биржа планирует привлекать по 30–
40 клиентов в год. По оценке биржи, 
под новые требования подходят не-
сколько тысяч игроков. Согласно 
данным площадки, ежедневно за-
ключается две сотни сделок на сум-
му 70–130 млрд руб.

Директор департамента денеж-
ного рынка Московской биржи Сер-
гей Титов связывает с появлением 
новых клиентов повышение лик-
видности рынка. Кроме того, бир-
жа работает над внедрением серви-
са досрочного снятия части депозита 
с сохранением рыночных ставок, 
что «повысит гибкость рынка депо-
зитов, увеличит сроки размещений 
и позволит корпоративным клиен-
там повысить эффективность управ-
ления собственными средствами», 
отмечает топ-менеджер.

Для Московской биржи привле-
чение новых клиентов через сниже-
ние порога входа — это комиссион-
ные доходы, возможность продажи 
других услуг и добавление ликвид-

ности в инструмент, отмечает пре-
зидент Ассоциации корпоративных 
казначеев Владимир Козинец. При 
этом, по его словам, чем меньше ком-
пания, тем ниже для нее ставка по де-
позитам в банке. На бирже при разме-
щении небольших сумм игроку будет 
предложен другой тарифный план, 
но ставка будет такая же, как и для 
крупного депозита, поясняет госпо-
дин Козинец. Согласно данным бир-
жи, в августе средний размер депо-
зита держится в районе 500–600 млн 
руб. Ставка достигает около 8% годо-
вых, то есть на уровне ключевой.

Опрошенные „Ъ“ эксперты от-
метили, что активизация такого се-
рьезного игрока, как биржа, поло-
жительно повлияет на финансовый 
рынок в целом. До того как торго-
вая площадка предоставила корпо-
ративным клиентам возможность 
совершать операции на денежном 
рынке, ставки у крупных банков 
были ниже, чем на межбанке, указы-
вает главный экономист «ПФ Капи-
тала» Евгений Надоршин. Снижение 
требований к капиталу юрлиц при-
ведет к тому, что банки будут предла-
гать широкому кругу клиентов более 
выгодные ставки, считает он.

Внутри клиентов корпоративно-
го сегмента, как правило, есть вну-
треннее деление в зависимости от 
размера денежных потоков и по-
требности в казначейских операци-
ях, заметила главный аналитик «Рег-
Блок» Анна Авакимян. «Биржевые 
сделки нередко включены в расши-
ренные пакеты РКО и предприятий 

малой формы собственности, есть 
мотив оперирования с биржей на-
прямую — экономия комиссионных 
расходов»,— добавила она.

Снижение порога для размеще-
ния депозитов на бирже увеличит 
объем активов компаний, которым 
будет доступна эта услуга, не менее 
чем в четыре раза, считает источник 
„Ъ“ в крупном банке. Однако, по его 
мнению, объем депозитов на бирже 
это всерьез не увеличит. «Ведь компа-
нии надо отправить деньги из банка 
на биржу, потом вернуть их обрат-
но, на этом можно потерять и время, 
и деньги, тогда как с банком это про-
исходит почти мгновенно»,— под-
черкивает собеседник „Ъ“. По сло-
вам Евгения Надоршина, в пользу 
банков играет «некая персонализа-
ция при работе с юрлицом», в то вре-
мя как на бирже компании получают 
обезличенное предложение.

Но если у компании стабильные 
остатки, ей может быть выгодно от-
править их на депозит на бирже, по-
скольку там ставки выше, чем у бан-
ков, признает он. К тому же, уточняет 
источник „Ъ“, если банку не нужна 
ликвидность, то «он и не даст высо-
кие ставки, особенно если компания 
не слишком крупная». По мнению 
Анны Авакимян, понижение поро-
га входа для новых клиентов име-
ет смысл пилотировать в рамках от-
дельных сегментов, «однако не факт, 
что это даст значительный матери-
альный результат».

Ксения Куликова,  
Максим Буйлов

Просрочка в сегменте потреби-
тельского кредитования в РФ 
продолжает расти. Исключение 
составляют лишь сегменты POS- 
и автокредитования, неспособ-
ные переломить общий тренд 
на рынке. Сейчас одобрение по-
лучает лишь каждая третья за-
явка на рынке потребкредито-
вания, банки сохраняют жест-
кую скоринг-политику. Однако 
уровень просрочки по итогам 
года может вырасти на 16–18%.

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ, входит в топ-3), по 
итогам июля просрочка в сегменте по-
требительского кредитования выро-
сла. Исключение составили лишь сег-
менты POS- и автокредитования, где 
наметилась незначительная положи-
тельная динамика. Так, объем прос-
роченной задолженности сроком 30–
90 дней в сегменте POS-кредитования 
составил 2 млрд руб., автокредитова-
ния — 10 млрд руб. Месяцем ранее 
уровень просрочки в этих сегментах 
составлял 2,3 млрд и 10,5 млрд руб. со-
ответственно. В сегменте кредитов на-
личными и кредитных карт уровень 
просрочки составил по итогам июля 
102,5 млрд и 40,7 млрд руб. против, 
101,2 млрд и 39,7 млрд руб. в июне.

«Просрочка по автокредитам ме-
нее вероятна, чем по потребитель-
ским (кредит наличными или банков-
ской картой), так как они обеспечены 
автомобилями,— поясняет тренд 
старший менеджер группы по обслу-
живанию компаний автомобильной 
промышленности компании ДРТ 
Александр Васильев.— Более того, так 
как автокредит обеспечен, то и раз-
мер процента по нему ниже, чем по 
потребительскому». Следовательно, 
снижение доходов населения сущест-
веннее сказывается на необходимо-
сти выплаты процентов по большей 
ставке, поясняет он.

• Портфель кредитов физлицам  
продолжает расти. В июле банки  
выдали почти 2,8 млн кредитов  

на 856,8 млрд руб., по данным Frank 
RG. В денежном выражении выдачи на 
26% превысили показатель июня, хо-
тя все еще ниже показателя годовой 
давности (почти на 27%). Наибольши-
ми темпами восстанавливался ры-
нок ипотеки. Объемы выдачи выросли 
на 35% по сравнению с прошлым меся-
цем и достигли 347 млрд руб. При 
этом наибольший объем выдачи в ию-
ле пришелся на кредиты наличными 
— 427,4 млрд руб. По сравнению с по-
казателями прошлого года все еще 
есть отставание в размере 17–38%.
Опрошенные „Ъ“ банки на во-

просы о динамике просроченной за-
долженности не ответили, как и ЦБ. 
Лишь директор департамента по ра-
боте с просроченной задолженно-
стью Росбанка Евгений Сеньковский 
подчеркнул, что в банке показатели 
просроченной задолженности снижа-
ются и до конца года роста просрочки 
в банке не ждут. Впрочем, банк неод-
нократно подчеркивал свой консер-
вативный подход к клиентской базе.

«Банки сейчас ведут сдержанную 
политику кредитования, несмотря 
на высокий спрос в заемных средст-
вах со стороны физических лиц, что-
бы не допустить ухудшения качества 
портфелей и массовых дефолтов»,— 
подтверждает гендиректор финансо-
вой экосистемы «Юником24» Дмит-
рий Африканов. В потребительском 
кредитовании лишь каждая третья 
заявка имеет положительный ответ, 
приводит данные он.

По итогам года эксперты ждут 
роста уровня просроченной задол-
женности, хотя и не такого мас-
штабного, как в разгар пандемии. 
Так, по оценкам НАПКА, по ито-
гам года объем просроченной за-
долженности физлиц перед банка-
ми может показать прирост 16–18%. 
Для сравнения: годом ранее при-
рост был на уровне 6%.

За второй квартал 2022 года прос-
роченные долги на срок от 30 до 90 
дней возросли на 30–50% в зависи-
мости от сегмента розницы, но ука-
занный прирост произошел с очень 
низкой базы (1–2% портфеля), на-
поминает директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. «Но дальнейшая дина-
мика кредитования и доля просро-
ченных долгов существенно зависят 
от адаптации российской экономи-
ки к новым реалиям,— продолжает 
он.— Ключевые факторы, которые 
могут оказать влияние,— динами-
ка безработицы, индексы цен, спрос 
на российские экспортные товары, 
успешность структурной „подстрой-
ки“ отраслей экономики к новым ло-
гистическим цепочкам»

 Директор департамента рознич-
ных рисков ПСБ Евгений Иванов 
ожидает, что по итогам года уровень 
просроченной задолженности мо-
жет лишь немного превысить пла-
новые значения: «экономика и рабо-
тодатели адаптируются к санкциям».

Полина Трифонова

Биржа повернулась к юрлицам
Новые условия работы создадут конкуренцию банковским

Граждане  
не удержали долги
Просрочка по потребительским кредитам 
увеличивается

Индекс Московской биржи впер-
вые за два месяца превысил уро-
вень 2300 пунктов. Уверенный 
рост российского рынка продол-
жался почти весь август на фоне 
восстановления цен на нефть 
и позитивных макроэкономиче-
ских показателей, а 30 августа его 
подтолкнули акции «Газпрома», 
вечером объявившего о круп-
ных промежуточных дивиден-
дах. Аналитики ожидают продол-
жения роста 31 августа, когда ре-
шение газовой монополии будет 
полноценно отыграно рынком.

Индекс Московской биржи в ходе 
торгов 30 августа достигал 2314,53 
пункта. На эту высоту он не подни-
мался с 30 июня, когда индекс об-
валило на 7% решение акционеров 
«Газпрома» не платить годовые ди-
виденды (см. „Ъ“ от 1 июля). По ито-
гам 30 августа индекс остановился на 
2306,62 пункта, что на 0,45% выше зна-
чений закрытия понедельника.

Большую часть уходящего меся-
ца акции «Газпрома» оставались аут-
сайдерами нефтегазового сектора. 
Однако на торгах 30 августа они по-
дорожали на 7,3%, а с начала недели 
рост превысил 11%. Рывок произо-
шел при высокой активности инве-
сторов и без существенных офици-
альных поводов (см. стр. 1), причем 
30 августа объем торгов акциями со-
ставил почти 22,2 млрд руб., в четыре 
раза выше результата 29 августа.

Источники „Ъ“ среди портфель-
ных управляющих объясняют ди-
намику акций монополии слухами 
о дивидендах — и действительно, 
уже после закрытия биржевых тор-
гов «Газпром» объявил, что его совет 
директоров рекомендовал запла-
тить промежуточные дивиденды 
в размере 51,03 руб. на акцию. Это 
всего на 1,5 руб. ниже выплаты, ре-
комендованной СД в мае (52,53 руб.).

Впрочем, у роста индекса есть 
и другие причины. Так, участники 
рынка отмечают возросшую актив-
ность частных инвесторов, которые, 
как отмечает управляющий директор 
департамента по работе с акциями УК 
«Система Капитал» Константин Асату-
ров, «возвращаются по мере падения 
доходности по консервативным ин-
струментам и окончания полугодо-
вых депозитов по высоким ставкам».

Частных инвесторов привлекает 
недооцененность российского рынка 
акций на фоне подъема цен на нефть. 
С начала августа стоимость россий-
ской нефти Urals выросла почти на 
40%, до $86 за баррель, что привело 
к сужению спреда с Brent до 18%. При 
таких ценах на нефть, говорит трей-
дер управления операций на рынке 
акций ИК «Велес Капитал» Ярослав Ка-
лугин, нефтегазовый сектор «чувству-
ет себя достаточно уверенно».

На рынке укрепились ожидания 
по промежуточным дивидендам по 
таким компаниям, как «Татнефть», 
НОВАТЭК, ЛУКОЙЛ, «Роснефть», уточ-
няет аналитик УК «Ингосстрах- Инве-
стиции» Андраник Мановян. Акции 
этих компаний с начала августа вы-
росли на 6–14%. Кроме того, глубина 
и продолжительность спада в эконо-
мике РФ «оказались не столь катастро-
фичны, как выглядело исходно, что 
стимулирует интерес к рынку акций», 

полагает ведущий аналитик отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Олег Сыроваткин. 
Добавляет оптимизма сезон отчетно-
стей, которые по многим компаниям 
превосходят ожидания аналитиков.

К тому же, говорят аналитики, 
«на рынке начали появляться новые 
идеи», что способствует приходу дол-
госрочных инвесторов. Господин 
Сыроваткин относит к ним сектора 
строительства и ИТ, которые пользу-
ются господдержкой.

Участники рынка ожидают, что 31 
августа торги откроются уверенным 
ростом, поддержанным акциями 
«Газпрома», так как предложенные 
выплаты соответствуют дивиденд-
ной доходности в 25%. Эта новость, 
как считает персональный брокер 
«БКС Мир инвестиций» Ян Мельни-
чук, вызовет общий рост, так как 
«снимает негативный фон в части 
предыдущего отказа от выплат».

В более долгосрочной перспекти-
ве ситуация на рынке будет зависеть 
от развития ситуации на Украине 
и начала действия эмбарго на рос-
сийскую нефть. В отсутствие серь-
езного негатива, отмечает Олег Сы-
роваткин, как, например, заметное 
снижение объемов российского экс-
порта, рынок акций имеет хорошие 
шансы продолжить рост.

Виталий Гайдаев

Рынок предвосхитил «Газпром»
Игра на повышение акций монополии  
началась до объявления дивидендов
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Салымская нефть задержалась с оплатой
«Газпром нефть» винит Shell в проволочках с платежами за поставки

«Газпром нефть» считает, что 
Shell не в срок и не в полном 
объеме оплатила поставки неф-
ти от их совместного предприя-
тия Salym Petroleum, следует из 
текста решения суда о переводе 
СП в российскую юрисдикцию. 
Речь идет о контракте на постав-
ку нефти в мае объемом 8 млрд 
руб., который Shell оплатила 
с задержкой более чем на месяц. 
Это обстоятельство, по мнению 
«Газпром нефти», несло угрозу 
прекращения деятельности СП. 
Суд 22 августа уже постановил 
перерегистрировать СП в Рос-
сии и ограничить корпоратив-
ные права Shell в нем. 

Арбитражный суд Московской об-
ласти опубликовал 29 августа текст ре-
шения по иску «ГПН-Салымские про-
екты», которая требовала перевести 
ее совместное предприятие с Shell — 
Petroleum Development (SPD) — в рос-
сийскую юрисдикцию и ограничить 
корпоративные права британской 
компании. 22 августа требования 
структуры «Газпром нефти» были 
удовлетворены. Основанием для ре-
шения стали выход представителей 
Shell из набсовета SPD, а также отказ 
дочерней структуры Shell Trading от 
закупок нефти у SPD из-за санкций 
ЕС против «Газпром нефти», которые 
вступили в силу с 15 мая. Сами чле-

ны набсовета высказывались против 
продажи нефти в адрес российской 
компании. По мнению российской 
нефтекомпании, такие шаги могут 
привести к остановке деятельности 
SPD. Ссылаясь на 320-ФЗ, суд решил, 
что зарегистрированная в Нидер-
ландах SPD является иностранным 
юридическим лицом, связанным 
с недружественным иностранным 
государством, и может быть преобра-

зована в российское юрлицо — ООО 
СПД. В «Газпром нефти» и Shell не от-
ветили на вопросы „Ъ“.

По данным «Газпром нефти», Shell 
Trading с опозданием оплатила по-
ставку нефти от SPD в мае. Так, по ут-
верждению российской компании, 
SPD поставила в этом месяце 240 тыс. 
тонн в адрес своего иностранного 
партнера на 8,3 млрд руб., которые 
по условиям договора должны были 
быть оплачены не позднее 19 июня. 
Shell полностью оплатила постав-
ку только 27 июля. SPD 1 августа на-
правила Shell претензии с просьбой 
уплатить проценты за просрочку пла-
тежа, но британская компания на тот 
момент уже отстранилась от управле-
ния СП. Суд счел, что Shell допустила 
ненадлежащее исполнение корпора-
тивных обязательств. «Иностранный 
акционер совершил действия, кото-
рые неизбежно влекут нарушение 
бесперебойного функционирования 
создаваемого общества, поскольку со 
ссылкой на принятые в ЕС санкцион-
ные ограничения принимает меры 
по недопущению реализации добы-
ваемой в России нефти как в пользу 
российских и иностранных юрлиц 
на территории России, так и для экс-
порта»,— говорится в решении суда.

Shell объявила о выходе из рос-
сийских нефтегазовых проектов 
в феврале, осудив боевые действия 

РФ на Украине. Помимо доли в 50% 
в SPD, у британской компании пока 
остается и 27,5% в СПГ-проекте «Саха-
лин-2», который также проходит про-
цедуру перевода в российскую юрис-
дикцию. До 4 сентября Shell должна 
дать согласие на сохранение своей 
доли в российском ООО, иначе мо-
жет ее лишиться. Shell искала продав-
ца на свою долю в SPD, даже устраи-
вала тендер, однако о сделке так и не 
было объявлено. 5 августа указ пре-
зидента РФ еще больше осложнил ей 
задачу, так как иностранные акцио-
неры из недружественных стран те-
перь должны получать специальное 
разрешение на продажу своих долей 
в активах в сфере ТЭКа.

Как отмечает руководитель санк-
ционной практики адвокатского 
бюро «А-ПРО» Екатерина Макеева, 
новый устав (определен судом) ООО 
СПД запрещает выход иностранно-
го участника из компании, но тот 
вправе продать или реализовать 
долю иным образом с согласия дру-
гого участника. Принудительный 
выкуп не предусмотрен, продолжа-
ет юрист, «но не стоит забывать, что 
закон об ООО содержит норму об 
исключении участника из общества 
по решению суда в случаях, когда та-
кой участник действием или бездей-
ствием мешает работе компании».

Дмитрий Козлов

Балтика согреет ветром
Европейцы хотят построить 17 ГВт морских ветряков

Страны Балтийского моря, 
включая Германию, Финлян-
дию, Польшу и Швецию, дого-
ворились построить морскую 
ветряную электростанцию 
(ВЭС) мощностью 17 ГВт. Они хо-
тят увеличить объем ветряков 
в семь раз к 2030 году, чтобы от-
казаться от дорожающего рос-
сийского газа. Стоимость ам-
бициозного проекта, по оцен-
кам аналитиков, может превы-
сить $35 млрд. Но аналитики 
сомневаются, что наращивание 
ВЭС поможет полностью отка-
заться от газа: для них все рав-
но придется строить маневрен-
ные источники на ископаемом 
топливе.

Восемь стран Балтии — Поль-
ша, Швеция, Финляндия, Герма-
ния, Эстония, Латвия, Литва и Да-
ния — намерены до 2030 года в семь 
раз увеличить мощность морских 
ВЭС в регионе. Сейчас мощность 
морских ВЭС в регионе составляет 
2,8 ГВт, новый план — 20 ГВт. Руко-
водители стран Балтии подписали 
соглашение о строительстве новых 
ВЭС 30 августа, пишет газета «Поли-
тикен». Евросоюз хочет ускорить 
строительство ВИЭ из-за сильнейше-
го энергетического кризиса, вызван-
ного сокращением поставок газа из 
РФ и ростом его цены.

При мощности морской ветро-
турбины 8,5 МВт придется постро-
ить около 2 тыс. ветряков. Хотя евро-
пейские компании Vestas и Siemens 
Gamesa уже имеют прототипы ма-
шин на 14–15 МВт, китайские ком-
пании уже выпускают турбины 
на 16 МВт, то есть количество ве-
тряков можно сократить до 1 тыс. 
штук. Реализация проектов потре-
бует больших площадей для уста-
новки ветряков, предупреждает 

Юлия Мирошникова из Kept. «Если 
оценивать упрощенно как единый 
объект, то для наземного исполне-
ния потребуется от 6 тыс. квадрат-
ных километров, а для морского ис-
полнения — 10 тыс.»,— говорит она. 
Для морского исполнения встанет 
вопрос синхронизации процессов 
строительства и эксплуатации но-
вых ветропарков с графиками судо-
ходства в регионе.

Стоимость строительства таких 
больших объемов ВЭС будет высо-
кой, отмечает Юлия Мирошникова: 
от $17 млрд в наземном исполнении 
и от $35 млрд в морском. По данным 
IRENA, коэффициент использования 
установленной мощности (КИУМ, по-
казатель загрузки) офшорных ВЭС 
в Нидерландах, Великобритании и Да-
нии в 2021 году составлял 46–50%, от-
мечает независимый аналитик Юрий 
Мельников. По его оценкам, при та-
ком КИУМ ветропарки на 20 ГВт мо-
гут выдавать 65–85 ТВт•ч в год — до 
половины электропотребления такой 
страны, как Швеция.

В конце 2019 года ассоциация Win-
dEurope считала, что к 2030 году в ре-
гионе Балтийского моря достаточно 
просто ввести еще 9 ГВт мощностей 
ВЭС, а при усилении поддержки со 
стороны регуляторов и расширен-
ном сотрудничестве между стра-
нами — 14 ГВт. На этом фоне объем 

в 20 ГВт выглядит амбициозно, но 
вполне реалистично на фоне новых 
цен на ископаемые энергоресурсы 
и новой задачи ухода от их импорта 
из России, считает Юрий Мельников.

Однако энергия ветра волатиль-
на, и строительство таких больших 
объемов генерации потребует суще-
ственного расширения электросете-
вой инфраструктуры, реализации 
проектов крупных накопителей или 
строительства маневренных источ-
ников — в основном это установки, 
работающие на природном газе, пре-
дупреждает Юлия Мирошникова. 
«Я бы не стала однозначно и уверен-
но говорить о том, что идея постро-
ить много ветропарков решит евро-
пейскую проблему зависимости от 
ископаемых видов топлива»,— от-
мечает она.

Проблема нестабильности выра-
ботки ВЭС не является чем-то новым: 
набор возможных решений в ЕС уже 
выработан, говорит Юрий Мельни-
ков. В первую очередь придется уси-
ливать межсистемные связи — в том 
числе через сами морские ВЭС раз-
ных стран, расположенные рядом 
(и через преобразователи и подвод-
ные высоковольтные линии посто-
янного тока), через усиление взаи-
модействия системных операторов.

Сейчас в Европе много инициатив 
по ускорению развития ВИЭ, указы-
вает директор ИАЦ «Новая энергети-
ка» Владимир Сидорович. Например, 
в мае главы Дании, Бельгии, Герма-
нии и Нидерландов договорились, 
что доведут мощности морской ве-
троэнергетики в Северном море до 
65 ГВт к 2030 году, а к 2050-му — до 
150 ГВт. В целом сегодня в ЕС уже по-
рядка 15 ГВт работающих морских 
ВЭС, еще более 12 ГВт — в Великоб-
ритании, отмечает Владимир Сидо-
рович. В то же время европейский 

портфель проектов, находящихся на 
разных стадиях проработки, превы-
шает 100 ГВт. Только в Швеции по-
рядка 15 ГВт проектов морских ВЭС 
находятся в очереди на получение 
разрешений. ЕС планирует до 2050 
года увеличить мощности офшор-
ной ветроэнергетики до 300 ГВт, на-
земной — до 1 тыс. ГВт. В конце 2021 
года в ЕС работало около 190 ГВт ВЭС, 
говорит аналитик.

Полина Смертина

«Газпром» сбывается
Информация о промежуточных 

дивидендах была опубликована по-
сле закрытия торгов на Московской 
бирже, однако в течение дня 30 ав-
густа акции «Газпрома» выросли бо-
лее чем на 7% без очевидных пово-
дов (подробнее о ситуации на рынке 
см. стр. 8).

Поддержку планам менеджмен-
та «Газпрома» выплатить дивиден-
ды могли оказать рекордные цены 
на газ. Так, в августе средние цены 
на газ в Европе были в 2,3 раза выше, 
чем в среднем в первом полугодии, 
что обещает «Газпрому» еще более 
высокую прибыль. Но к исходу лета 
газовые котировки отходят от пи-
ков на фоне успехов ЕС по заполне-
нию газовых хранилищ. Сентябрь-
ский фьючерс на газ на хабе TTF 
в Нидерландах 30 августа снизил-

ся на 3,8%, до €261,9 за 1 МВт•ч, или 
около $2,7 тыс. за 1 тыс. кубометров. 
Спотовая цена с поставкой на день 
вперед снизилась на 18%, до €257 
за 1 МВт•ч, или около $2,672 тыс. за 
1 тыс. кубометров.

Снижение цен произошло несмо-
тря на то, что «Газпром» с 31 августа по 
3 сентября полностью остановит про-
качку по «Северному потоку» из-за 
внепланового ремонта. В последние 

дни цены на газ в Европе были чрез-
вычайно волатильными на фоне 
вялых торгов и большой неопре-
деленности, отмечает Никита Добро-
славский из Центра устойчивого раз-
вития школы управления «Сколково».

Европейские газовые хранилища 
заполнены на 80% — это тот целевой 
показатель, который страны ЕС пла-
нировали достичь к 1 октября. Герма-
ния, крупнейший потребитель газа 

из РФ, заполнила свои ПХГ уже на 83% 
(по данным AGSI+). ЕС готовится к тя-
желой зиме, поскольку РФ последо-
вательно сокращает поставки газа на 
континент, а цены бьют исторические 
рекорды — $3,5 тыс. за 1 тыс. кубоме-
тров. По мнению министра экономи-
ки ФРГ Роберта Хабека, они будут сни-
жаться, поскольку Германия почти 
выполнила цели по заполнению ПХГ. 
В сентябре, по прогнозу чиновника, 
уровень запасов составит 85%.

ПХГ не смогут полностью компен-
сировать отсутствие поставок из РФ, 
на которые в среднем приходится 
около 30% от потребляемого зимой 
топлива. Но в этом году потребле-
ние газа в Европе должно снизиться: 
в Нидерландах оно уже в первом по-
лугодии упало на 25% год к году, дру-
гие страны принимают активные 
меры для экономии топлива.

Татьяна Дятел

17 гигаватт
новой ветровой 
генерации на Балтике 
хотят построить  
страны ЕС к 2030 году

ЦЕНА НА ГАЗ В ЕВРОПЕ (€/МВТ•Ч)   ИСТОЧНИК: ICE.
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Весьма маловероятно,  
что мы станем  

участником российского 
юридического лица,  
куда может быть 

транслирована наша доля 
в Sakhalin Energy.  

Это не соответствует 
нашему намерению  

выйти из активов в России
— Бен ван Берден, 
глава Shell, 28 июля
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Валюта утекает 
с балансов
«Дружественные» деньги 
не компенсируют «недружественные»

Объем валюты на счетах и депо-
зитах в российских банках сни-
жается как у физических, так 
и у юридических лиц, хотя гра-
ждане выводят ее активнее. При 
этом быстрее сокращаются де-
позиты, тогда как на расчетных 
счетах валюта остается для внеш-
неторговых операций. Струк-
туру по типам валют ни ЦБ, ни 
участники рынка не раскрыва-
ют. Эксперты и ряд банкиров от-
мечают перспективы перетека-
ния средств в валюты «дружест-
венных» стран, в первую очередь 
юань, но пока они не компенси-
руют уход доллара и евро.

Клиенты российских банков про-
должают сокращать остатки ино-
странной валюты и драгметаллов 
на счетах. Как следует из статисти-
ки ЦБ, опубликованной 30 августа, 
средства корпоративных клиентов 
на счетах и депозитах банков сокра-
тились до $142,8 млрд (из них более 
$80 млрд — «валютная подушка» на 
депозитах) против $146,2 млрд на 
начало июля и $147 млрд на нача-
ло 2022 года. Девалютизация кос-
нулась в большей степени и остат-
ков на счетах розничных клиентов. 
Так, их средства в иностранной ва-
люте и драгметаллах к началу ав-
густа составили $73,7 млрд про-
тив $76,7 млрд руб. на начало июля 
и $96,1 млрд на начало 2022 года.

Вытеснение валюты с рознич-
ных счетов идет гораздо активнее 
на фоне высоких комиссий. Их вво-
дили различные крупные банки, 
в числе которых Газпромбанк, Райф-
файзенбанк, Экспобанк и др. Поми-
мо комиссий по валютным счетам, 
в летние месяцы также динамика 
могла объясняться «повышенным 
спросом населения на валюту в се-
зон отпусков», отмечал ЦБ в послед-
нем обзоре о развитии банковского 
сектора. На средства в валюте и драг-
металлах у розничных клиентов 
приходится свыше 13% сбережений 
(без учета эскроу). Доля валютных 
вкладов будет стабильно ниже 10% 
уже в 2023 году, говорил в интервью 
«РИА Новости» гендиректор АКРА 
Михаил Сухов. Девалютизация кор-
поративного сегмента также продол-
жится. В июле Госдума дала банкам 
право вводить отрицательные став-
ки по депозитам в валюте для юри-
дических лиц. 

ЦБ не раскрывает валютную 
структуру средств на счетах банков. 
Сбербанк, ВТБ и другие крупные 
банки также не ответили „Ъ“ на во-
прос об ее изменении. Но эксперты 
уверены, что на фоне введения пла-

ты за валютные счета и депозиты 
и с учетом существенного осложне-
ния процесса проведения платежей 
в евро и долларах валютная структу-
ра балансов банков будет меняться 
в пользу рубля и валют «дружествен-
ных» стран.

В последнем случае наиболее оче-
видный кандидат на замещение дол-
лара и евро — юань, отмечает неза-
висимый эксперт Ольга Ульянова. 
Скорее всего, валютные средства 
компаний также будут перераспре-
деляться в индийскую рупию и ту-
рецкую лиру, добавляет она. Может 
вырасти доля средств и расчетов 
в дирхамах Арабских Эмиратов, есть 
ограниченный потенциал для кор-
зины валют стран СНГ, уточняет Оль-
га Ульянова. 

По расчетам банка «Зенит», за ян-
варь—июль по собственной клиент-
ской базе из числа малого и среднего 
бизнеса доля открытых счетов в аль-
тернативных валютах увеличилась 
с 16% до 49%. При этом 95% операций 
среди альтернативных валют прихо-
дится на юань. Помимо китайской 
валюты, представители МСБ прово-
дят платежи в казахских тенге, дир-
хамах и индийских рупиях, отметил 
банк. Тем не менее, по оценке Оль-
ги Ульяновой, доллар и евро с высо-
кой вероятностью по-прежнему пре-
валируют в структуре клиентских 
средств, номинированных в ино-
странной валюте, в том числе и пото-
му, что за многие экспортные товары 
оплата поступает в валюте «недруже-
ственных» стран. 

По оценке госпожи Ульяновой, 
объем корпоративных средств в ва-
люте на расчетных счетах снизился 
меньше, чем в депозитах, посколь-
ку внешнеэкономическая деятель-
ность продолжается, но компании 
все меньше склонны длительно хра-
нить «валютную подушку», и этот 
тренд продолжится, считает она. 
Кроме того, снижение остатков ва-
люты на депозитах — это ответ ком-
паний на тарифную политику бан-
ков: введение высоких комиссий, 
отрицательных ставок, добавляет 
она. Для банков целесообразность 
замены валюты с «токсичной» на 
«дружественную» не совсем очевид-
на, поскольку неясно, как задача 
долгосрочного сохранения средств 
может быть решена за счет гораздо 
более волатильных валют, поясняет 
эксперт. А вот в части расчетных опе-
раций, добавляет она, может наблю-
даться гораздо более быстрая замена 
доллара и евро валютами «дружест-
венных» стран.

Ольга Шерункова
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Около половины россиян счи-
тают, что в ближайшие месяцы 
у них вырастут расходы на про-
дукты питания, выяснили ана-
литики «ТеДо» (ранее Pricewater-
house Coopers). Примерно треть 
потребителей ожидает сокраще-
ния своих трат на одежду, обувь, 
бытовую технику и электрони-
ку. Хотя ритейлеры сообщают 
о стабилизации цен и даже их 
снижении, эксперты прогнози-
руют, что покупатели перейдут 
на режим жесткой экономии.

Каждый второй россиянин по-
лагает, что в ближайшие несколько 
месяцев его расходы на продоволь-
ственные товары вырастут. Такой 
вывод содержится в исследовании 
«ТеДо», которое есть у „Ъ“. Около 33% 
респондентов ожидают роста стои-
мости на товары для дома и ремонта, 
30% — на одежду и обувь, 27% — на 
услуги, связанные с красотой и здо-
ровьем, и 19% — на электронику 
и бытовую технику.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров связывает даль-
нейший рост цен с перспективами 
ослабления рубля и дефицитом им-
портной продукции в ряде катего-
рий. В «ТеДо» объясняют подорожа-
ние товаров рекордной за несколько 
десятилетий инфляцией на фоне па-
дения реально располагаемых дохо-
дов россиян. По прогнозам Росстата, 

по итогам 2022 года инфляция соста-
вит 17,8% год к году. По оценкам Мин-
экономики, доходы россиян снизят-
ся на 3,7%.

В «Магните», «Ленте» и сети «Вер-
ный» от комментариев „Ъ“ отказа-
лись. Руководитель направления 
макроэкономического анализа X5 
Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток» и «Чижик») Илья Федотов со-
общил, что динамика потребления 
в стране оказалась более позитив-
ной, чем ритейлер ожидал ранее, 
в том числе из-за стабильной ситу-
ации на рынке труда. Аналитики 

«ТеДо» полагают, что рост уровня без-
работицы в стране станет заметен 
только во втором полугодии из-за со-
кращения производства.

Кроме того, уточняет господин 
Федотов, хороший урожай основ-
ных сельскохозяйственных куль-
тур в этом году позволит замедлить 
темпы роста продовольственных 
цен. Одним из определяющих фак-
торов развития для продуктовых 
ритейлеров, отмечают аналити-
ки «ТеДо», остаются малые форма-
ты — магазины у дома. По словам 
Ильи Федотова, консервативность 
россиян относительно своих трат 
повлияла на решение X5 ускорить 
экспансию сети жестких дискаунте-
ров «Чижик».

Гендиректор одежной сети 
«Стокманн» Геннадий Левкин также 
не ожидает роста цен на одежду и об-
увь в ближайшие месяцы. На теку-
щий момент стоимость товаров, про-
должает он, примерно сопоставима 
с ценами на начало 2022 года. «С од-
ной стороны, курс доллара и евро 
упал, и закупка товаров для ритей-
леров стала дешевле, с другой — су-
щественно выросли логистические 
издержки. Если стоимость достав-
ки товара в страну сохранится или 
уменьшится, зимняя коллекция бу-
дет продаваться по прошлогодним 
ценам или даже дешевле»,— рассчи-
тывает топ-менеджер.

Кроме того, более 40% участников 
исследования «ТеДо» ожидают, что 
их расходы на электронику в бли-
жайшие месяцы будут снижаться. 
Примерно треть опрошенных про-
гнозирует сокращение трат на това-
ры для дома и ремонта, а также на 
одежду и обувь.

В Wildberries утверждают, что во 
втором квартале года по сравнению 
с январем—мартом средние цены на 
ноутбуки и компьютеры снизились 
примерно на треть, телевизоры под-
ешевели на 17%, смартфоны — на 
13%. В Ozon также наблюдают сниже-
ние цен по некоторым категориям. 
Так, стоимость ноутбуков снизилась 
практически на четверть по сравне-
нию с началом года, добавляют там.

Руководитель практики по предо-
ставлению услуг компаниям сектора 
розничной торговли и производства 
потребительских товаров «ТеДо» На-
талия Козлова, впрочем, указывает, 
что снижение расходов в этих кате-
гориях обусловлено тем, что потре-
бители вообще отказываются от по-
купки товаров, а не из-за снижения 
их стоимости. Михаил Бурмистров 
отмечает, что сокращение расходов 
в указанных категориях может быть 
связано с некомфортным уровнем 
цен: потребители оказались не гото-
вы покупать товары по новым ценам 
и заняли выжидательную позицию.

Никита Щуренков

Потребители включили режим экономии
Россияне ждут роста расходов на еду и одежду

На российский рынок выходит 
китайский производитель иг-
ровых ПК, ноутбуков и пери-
ферии Machenike.  Поставлять 
устройства в РФ будут «Мар-
вел-Дистрибуция», OCS и «Тре-
олан». В продажу уже поступил 
и другой бренд игровых ноутбу-
ков от Haier, куда входит Mache-
nike — Thunderobot. До начала 
военных действий на Украине 
в сегменте лэптопов для гейме-
ров в России лидировали Asus, 
Lenovo, Acer и HP, но эти бренды 
ограничили поставки в страну. 
Эксперты ожидают появления 
на российском рынке все боль-
шего числа китайских брендов 
ноутбуков, но сомневаются в во-
стребованности именно игро-
вых моделей из-за сравнитель-
но высокой стоимости.

Источник „Ъ“ в одном из ритей-
леров рассказал, что на розничном 
рынке в РФ скоро появится китай-
ский производитель игровых ком-
пьютеров, мониторов и периферии 
Machenike. По словам собеседника 
„Ъ“, вендор договорился о поставках 
с крупными российскими дистрибу-
торами OCS, «Марвел-Дистрибуция» 
и «Треолан» (входит в «Ланит»).

В «Марвел-Дистрибуции» под-
твердили, что планируют постав-
лять ноутбуки, игровые ПК, мони-
торы и периферию Machenike. «Это 
крайне перспективный бренд, ко-
торый, по нашей оценке, в Китае за-
нимает порядка 20% рынка игровых 
устройств»,— добавили в компа-
нии. О том, что Machenike заключи-
ла договор с OCS и «Треолан», знает 
и источник „Ъ“ на рынке ноутбуков. 
В Machenike, OCS, «Треолан» и «Лани-
те» не ответили „Ъ“.

Бренд Machenike принадлежит 
концерну Haier (занимается по-
ставками в Россию бытовой техни-
ки и электроники). В июне стало 
известно, что российское представи-
тельство Haier построит в Набереж-
ных Челнах новый завод по выпуску 
холодильников и морозильников 
за 4,5 млрд руб. (см. «„Ъ“-Урал» от 28 
июня). В середине июля на россий-
ский рынок вышел еще один китай-
ский производитель игровых ноут-
буков Thunderobot, который также 
принадлежит Haier. Вендор заклю-
чил соглашение с «М.Видео-Эльдора-
до», рассказали в ритейлере. 

Сейчас в России некоторую про-
дукцию Machenike можно приобре-
сти на Aliexpress и Ozon. В Ozon со-
общили, что устройства Machenike 
доступны на площадке с мая 2021 
года: «За первое полугодие 2022 
года были проданы сотни устройств 
Machenike, причем прежде всего 
периферии — мышек и клавиатур». 
В Aliexpress отказались от коммен-
тариев. По данным «Марвел-Ди-
стрибуции», в 2021 году всего было 
ввезено 1,6 тыс. устройств перифе-
рии Machenike, а также около 200 
ноутбуков.

По данным «М.Видео-Эльдора-
до», в первом полугодии в России 
в целом продано 1,4 млн ноутбуков 
(рост на 10%) на 90 млрд руб. (рост 
более чем на 25%). Около 15% от об-
щих продаж пришлось на игровые 
ноутбуки, уточнили в ритейлере. 
В сегменте мониторов доля игро-
вых моделей достигла около 60%, 
уточнили в компании. Продажи 
игровых мониторов за первое по-
лугодие составили около 500 тыс., 
что на 11% больше, чем годом ра-
нее, поясняют в «М.Видео»: «Специ-
ализированные решения покупают 
не только для гейминга, но и ис-
пользуют, например, для рабочих 
или творческих задач».

По состоянию на конец 2021 
года наиболее популярными про-
изводителями игровых ноутбуков, 
по данным «М.Видео», у россиян 
были Asus, Lenovo, Acer, HP и MSI. 
Asus и Acer в марте объявили о пре-
кращении поставок в Россию. Также 
в марте продажи в стране свернула 
Apple, а в начале июня — HP. В июле 
продажи ноутбуков в России в шту-
ках упали на 22% год к году (см. „Ъ“ 
от 25 августа).

Независимый эксперт Сергей Ви-
льянов считает, что Machenike дела-
ет «не игровые устройства, а просто 
производительные ноутбуки с ди-
скретной видеокартой (с собствен-
ным процессором и независимым 
источником видеопамяти.— „Ъ“)». 
Выход на рынок через дистрибуто-
ров он считает логичным: «У них 
больше возможностей договориться 
и организовать поставки, чем если 
бы компания делала это самостоя-
тельно, открыв представительство 
в стране».

По словам гендиректора Tele-
comDaily Дениса Кускова, схема па-
раллельного импорта пока не по-
зволяет ввозить в страну полный 
ассортимент устройств ушедших 
брендов, поэтому ассортимент 
в рознице заметно сократился: 
«На этом фоне логичен выход на рос-
сийский рынок китайских вендо-
ров, зачастую даже не очень знако-
мых в РФ». При этом, по мнению 
эксперта, именно игровые новин-
ки не будут пользоваться большим 
спросом из-за сравнительно более 
высокой цены и снижения покупа-
тельной способности населения.

Анастасия Гаврилюк

Игра 
продолжается
В России появятся  
новые бренды ПК и ноутбуков

Один из крупнейших ритейле-
ров «М.Видео-Эльдорадо» запу-
скает розничные продажи оте-
чественной операционной сис-
темы «Ред ОС» и офисного паке-
та «Р7-Офис». Разработчики рас-
считывают, что на фоне про-
блем с доступом к продуктам 
 Microsoft смогут уже к середине 
2023 года стать лидерами в по-
требительском сегменте. Но экс-
перты сомневаются в таких пер-
спективах: российские опера-
ционные системы и софт могут 
некорректно работать с внеш-
ними устройствами, такими 
как принтеры, сканеры и науш-
ники, адаптированными под 
Microsoft, а менять всю пери-
ферию для потребителя будет 
слишком накладно.

Группа «М.Видео-Эльдорадо» запу-
скает розничные продажи россий-
ской операционной системы «Ред 
ОС» (базируется на открытой систе-
ме Linux), а также офисного пакета 
«Р7-Офис», рассказали „Ъ“ в ритей-
лере. «Ред ОС» будет представлена 
в двух категориях: «рабочая стан-
ция» (для ПК) стоимостью 3,5 тыс. 
руб. и «сервер» (для серверного обо-
рудования) за 9,5 тыс. руб. Стоимость 
офисного ПО «Р7-Офис» начинается 
от 3,5 тыс. руб. «Решения российских 
разработчиков конкурентоспособ-
ны, становятся более узнаваемы-
ми и востребованными»,— считают 
в «М.Видео-Эльдорадо», добавив, что 
«определенные запасы американ-
ского софта Microsoft сохраняются».

После начала военных действий 
на Украине Microsoft объявила о со-
кращении присутствия в России, 
остановила продажи и поставки сво-
ей продукции в страну (см „Ъ“ от 8 
июня). После этого интерес пользо-
вателей к пиратским версиям Win-
dows вырос на 80–250% (см. „Ъ“ от 27 
июня). В то же время российские раз-
работчики ОС утверждали, что про-
дажи отечественных операционных 
систем для физических лиц с апреля 
выросли примерно на 20%.

Розничные продажи «Ред ОС» впер-
вые начались в «Ситилинке» в конце 
2021 года. В ритейлере отметили, что 
в августе продажи ОС выросли в шту-
ках более чем вдвое по сравнению 
с июлем. Абсолютные продажи в «Си-
тилинке» не раскрыли.

Продукция «Р7» впервые будет 
представлена в рознице. «Это часть 
целевой программы „Р7“ по расши-
рению присутствия на рынке. Ра-
бота по направлению началась еще 
в декабре прошлого года и связана 
с большим спросом в сегменте мало-
го и среднего бизнеса»,— пояснила 
„Ъ“ гендиректор «Р7» Наталия Агафо-
нова, отметив, что компания наме-
рена занять лидирующие позиции 
в потребительском сегменте к сере-
дине 2023 года.

Прямым конкурентом «Р7» высту-
пает компания «Новые облачные тех-
нологии», которая разрабатывает па-
кет офисных программ «МойОфис». 
Он сейчас не представлен в рознич-
ных сетях. Директор по продуктовому 
маркетингу «МойОфис» Петр Щеглов 
связывает шаг «М.Видео-Эльдорадо» 
с отсутствием зарубежных альтерна-
тив на рынке и увеличением спроса 
на отечественные продукты. «Очевид-
но, что продажа в рознице направле-
на на усиление присутствия разработ-
чиков в потребительском сегменте, 
где исторически доминируют про-
дукты ушедшего с рынка иностранно-
го вендора, в том числе и распростра-
няемые нелегально»,— говорит он. 
По его словам, «МойОфис» также из-
учает возможность выхода в ритейл.

Однако собеседник „Ъ“ на 
IT- рынке сомневается, что подобные 
продукты станут заметно востребо-
ваны, «основной спрос будет со сто-
роны тех, кому необходимо лицен-
зионное ПО, это в первую очередь 

корпоративные заказчики». Про-
стые потребители же предпочтут пи-
ратские версии Windows.

Еще далеко не все устройства 
адаптированы под работу с Linux 
и имеют соответствующие драйве-
ры для контроллеров связи, изобра-
жения и периферии, поэтому могут 
возникнуть проблемы с Wi-Fi, Blue-
tooth, а также с подключением сто-
ронних устройств, таких как принте-
ры, сканеры, наушники, отмечает 
другой источник „Ъ“ на IT-рынке. 
«Чтобы минимизировать подобные 
риски, устройства необходимо за-
ранее протестировать на коррект-
ную работу под управлением ОС 
на Linux, прежде чем они попадут 
к пользователю»,— подчеркивает со-
беседник „Ъ“. По его мнению, прио-
бретая ОС «из коробки», потребитель 
должен заранее ориентироваться 
на список совместимого с ней обо-
рудования либо понимать, куда смо-
жет обратиться за техподдержкой.

Гендиректор VisionLabs Дмитрий 
Марков считает, что основная про-
блема всех альтернативных ОС — 
в отсутствующем прикладном ПО 
и функционале. «Пользователи 
просто привыкли работать в сре-
де Microsoft Office, и другим — рос-
сийским — компаниям для пре-
одоления этого барьера может 
потребоваться много времени с уче-
том несопоставимого объема инвес-
тиций в продукт, которые делают за-
рубежные компании»,— говорит он.

Тимофей Корнев

Linux выходит в массы
Ритейлеры переключаются на продажу отечественных ОС

Госпожа Прокопьева отмечает, что 
также сказалась и смена маркетин-
говых приоритетов. «Летом основ-
ной акцент в продвижении делался 
на лекарственных средствах „Эвала-
ра“, замещающих импортные про-
дукты»,— говорит она. Поэтому, про-
должает Наталия Прокопьева, доля 
продаж лекарств в отличие от БАД 
в общем обороте компании выросла. 
Она также указывает на рост доли 
прямых онлайн-продаж компании. 

Реализация БАД через e-commerce 
растет, но и аптеки развиваются 
в этой сфере, поэтому на глобальном 
перераспределении каналов продаж 
это пока не отражается, не соглаша-
ется Александр Жестков.

Уже в августе ситуация с про-
дажами у фармрозницы по боль-
шинству товарных групп начала 
нормализоваться, говорит Сергей 
Шуляк. Он объясняет это очеред-
ным ростом заболеваемости COV-
ID-19. В первые три недели августа, 
по данным DSM Group, рост продаж 

лекарств в деньгах год к году возоб-
новился: за неделю — на 0,8–6,8%. 
Но объемы реализации БАД про-
должили снижаться.

Несмотря на июльское падение, 
за семь месяцев в целом продажи ле-
карств в аптеках выросли на 24,5%, 
до 800,2 млрд руб., а БАД — на 25%, 
до 54,8 млрд руб., подсчитали в DSM 
Group. В «Сбер Еаптеке» ожидают, что 
на результатах второго полугодия, 
помимо очередной волны COVID-19, 
может сказаться традиционный се-
зонный рост в осенне-зимний пери-

од, связанный с изменением эпиде-
миологической ситуации.

Тем не менее темпы прироста 
в оставшиеся месяцы этого года бу-
дут ниже весенних, прогнозирует го-
сподин Шуляк. По итогам года он ожи-
дает роста продаж лекарств в рознице 
на 13–15%, в то время как год назад этот 
показатель составил 3,4%. Продажи 
БАД тоже увеличатся, но на 10%, счита-
ет господин Жестков. По данным DSM 
Group, в 2021 году объем реализации 
таких добавок вырос на 11,3%.

Полина Гриценко

Фармрозница занемогла

Основа нашего 
экономического  

развития —  
устойчивый  
рост доходов  

населения
— Максим Решетников,

глава Минэкономразвития,  
в феврале 2021 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель попечительского совета 
Фонда им. П. А. Столыпина Мушег Мамиконян:
— Дорогой Игорь Алексеевич! Поздравлю Вас с днем 
рождения! На протяжении нашего знакомства я всегда 
с настоящим восхищением наблюдал за Вашей работой, 
тем, как Вы строили самую передовую перспективную 
компанию — лидера российского животноводства и мя-
сопереработки. Вы делали это с присущими Вам стра-
стью и новаторством, не жалели сил и не боялись рис-

ковать, и в результате неизменно оказывались первым 
во всем. Ваши воспитанники и соратники во многом 
предопределили инновационные изменения в отра-
сли, создали фундамент для устойчивого и конкурен-
тоспособного производства мяса в нашей стране, кото-
рую Вы безгранично любите! От всего сердца желаю Вам 
крепкого здоровья и долголетия, неиссякаемого вдохно-
вения и счастья Вашей большой семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года  
основателю группы «Черкизово»  
Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,4 миллиона
ноутбуков  
продано в России  
в первом полугодии, 
по данным 
«М.Видео-Эльдорадо»

с1
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В прокат выходит фильм Кри-
са Сивертсона «Чудовище» 
(Monstrous) с Кристиной Риччи 
в главной роли. Именно она спа-
сает этот скромный образец жан-
рового кинематографа от того, 
чтобы стать просто очередным 
ужастиком с довольно предска-
зуемым твистом, считает Юлия 
Шагельман.

опулярная культура 
давно дала понять своим потреби-
телям, что американские 1950-е во-
все не были безмятежной эпохой 
сплошного процветания, красивой 
одежды и устоявшихся обществен-
ных конвенций, которые делали 
жизнь спокойной и безопасной. Уже 
фильмы того времени вроде ужасти-
ка «Тварь из Черной лагуны» (1954), 
который авторы «Чудовища» прямо 
цитируют, или «Вторжения похити-
телей тел» (1955) довольно откровен-
но намекали, что за глянцевым фаса-
дом в карамельных тонах кроются 
всякие монстры. А для кинематогра-
фистов последующих поколений ан-

тураж середины века с его яркими 
красками и сладкими мелодиями 
стал декорацией для изображения 
ужасов реальных, а не метафориче-
ских — расизма, сексизма, гомофо-
бии, домашнего насилия и так далее. 

Поэтому, когда мы впервые ви-
дим на экране Лору Батлер (Кристина 
Риччи) с безупречной, волосок к во-
лоску прической, в пышной юбке 
в горошек и веселеньком желтом 
кардигане, то сразу начинаем подо-
зревать, что эту женщину, как будто 
сошедшую со страниц журнала о до-
моводстве, ничего хорошего не ждет. 
Но она пока об этом не знает, поэто-
му сажает своего сына Коди (Сантино 
Барнард) в небесно-голубой «Шевро-
ле» и отправляется в путь под бодрый 
рок-н-ролл. Лора и Коди переезжают 
в Калифорнию, где поселяются в пре-
лестном белом домике, у которого 
только два недостатка: он располо-
жен в отдалении от ближайшего го-
родка, так что маленькая семья здесь 
находится почти в изоляции, а за до-
мом находится озеро, и, если верить 
мальчику, по ночам из него выходит 
чудовище, которое хочет его забрать. 
Но мама ему, конечно, не верит, ут-
верждая, что это только страшный 
сон. Для нее настоящее чудовище — 

это бывший муж-абьюзер, от которо-
го она и сбежала в это захолустье. Его 
звонки по желтому, под цвет карди-
гана, телефону поначалу пугают ее 
гораздо больше, чем любое сверхъ-
естественное существо, однако с по-
следним ей тоже предстоит познако-
миться ближе, чем хотелось бы. 

Вся обстановка вокруг Лоры, ее 
безукоризненные наряды и мане-
ра общения с сыном отдают некото-
рой фальшью, но не стоит торопить-
ся упрекать авторов в неумении 
воспроизвести эпоху на экране: эта 
искусственность на самом деле слу-
жит ключом к главному сюжетному 
секрету. Как и игра Кристины Риччи, 
на которой, вместе с работой опера-
тора (Сэнда Бонне) и художника-по-
становщика (Марс Фиэри), в основ-
ном и держится этот невыдающийся, 
но вполне ладно скроенный фильм. 
Даже когда Лора в начале фильма ка-
жется спокойной и собранной, ее 
взгляд выдает внутреннюю расте-
рянность, по ходу действия перехо-
дящую в панику. Монстр, созданный 
с помощью компьютерной графики, 
но в духе вышеупомянутых ужасти-
ков 50-х с их смешными рукодельны-
ми чудовищами, вовсе не выглядит 
таким уж страшным. Однако благо-

даря Риччи мы верим, что ее герои-
ня действительно его боится. Ее сын 
в исполнении Сантино Барнарда в об-
щем-то ничем не отличается от тради-
ционных для хорроров бледных и за-
мкнутых ребятишек, к вящей тревоге 
родителей постоянно рисующих жут-
ких чудищ вместо птичек, цветочков 
и солнышка, но его старшая экранная 
партнерша опять же делает и мате-
ринскую любовь, и отношения Лоры 
с Коди убедительными. 

Насмотренным зрителям, навер-
ное, не составит труда предугадать, 
куда именно фильм свернет в своей 
последней трети, когда он оконча-
тельно превращается из неторопли-
вого ретроужастика в драму. Однако 
эта смена регистра выглядит логич-
ным и элегантно обставленным про-
должением традиции жанровых 
фильмов с двойным дном. И если 
атмосфера картины вплоть до са-
мого финала кажется не вполне ес-
тественной, то Лоре, одолеваемой 
виной, скорбью и страхом, хочется 
посочувствовать по-настоящему.

В германской столице стартовал 
Musikfest Berlin, один из круп-
нейших европейских фестивалей 
классической музыки. Он тради-
ционно маркирует начало сезона 
в Берлинской филармонии, со-
ставляя свое импозантное меню 
из выступлений оркестров топ-
класса, в меру оттеняемых оази-
сами камерной музыки, преиму-
щественно новой и авангардной. 
На открытии побывала Гюляра 
Садых-заде.

этом году честь открытия фе-
стиваля досталась нидерландскому 
Королевскому оркестру Консертге-
бау. За дирижерским пультом сто-
ял 26-летний финский дирижер 
Клаус Мякеля. Тот самый, про кото-
рого — пока вполголоса — говорят: 
«Он гений». 

Мякеля быстро и уверенно дела-
ет поистине заоблачную карьеру. 
В настоящее время он возглавляет 
симфонический оркестр Осло и «Ор-
кестр де Пари». С 2022 года стал по-
стоянным артистическим партне-
ром оркестра Консертгебау. А с 2027 
года станет полноправным главным 
дирижером нидерландского оркес-
тра, продолжив дело Виллема Кеса, 
Виллема Менгельберга, Феликса 
Вейнгартена, Эдуарда ван Бейнума, 
Бернарда Хайтинка, Мариса Янсон-
са и — краткий период в истории 
оркестра — Даниэле Гатти. Оркестр 
гордится тем, что за все время его су-
ществования на посту главного ди-
рижера сменилось всего семь ма-
эстро — и все они были великими. 
Мякеля станет восьмым.

Хватка, харизма, воля, напор: как 
оказалось, юный маэстро, ученик 
легендарного Йормы Панула, точ-
но знал, чего он хочет от оркестра 
и как должен звучать Малер. Завид-
ная уверенность в своих силах вос-
хищала, а прочтение малеровской 
партитуры удивляло зрелостью, точ-
ностью и бескомпромиссностью. 
Это было невообразимо: казалось, 
ну не может молодой человек 26 лет 
так глубоко проникнуться трагиз-
мом Шестой симфонии со всей без-
надежностью ее романной фабулы. 

В манере дирижирования хруп-
кого юноши чудилось нечто берн-
стайновское: со временем, как знать, 
Мякеля в нового Бернстайна и выра-
стет — он мыслит масштабно, круп-
ными блоками, ощущая мощное ды-
хание протяженной циклопической 
формы. Он начисто вытравил из пар-
титуры типично малеровскую ро-
мантическую экзальтацию и сенти-
ментальные кружева. И предложил 
аудитории непривычного Малера, 
вписанного в контекст XXI века — 
века жестокого и непредсказуемого. 

Шестую симфонию Малера назы-
вают «Трагической», хотя это не офи-
циальное название. Малер во всяком 
случае его не давал, однако и не воз-
ражал, когда так называли симфонию 
его друзья: разумеется, у него сложи-
лась некая внутренняя программа 
опуса, но он не считал нужным ее об-
народовать. Симфония писалась ле-
том, на отдыхе в Альпах в местеч-
ке Майерниг, когда в жизни Малера 
и его семьи внешне все было более 
чем благополучно: ему сопутствовал 
успех и на посту дирижера Венской 
оперы, и на композиторском попри-

ще. И все же трудно отделаться от ощу-
щения, что музыка Шестой уже пред-
вещает будущие несчастья — смерть 
старшей дочери, неизлечимую бо-
лезнь самого Малера, войну. Герой 
симфонии гибнет, дух его сокрушает-
ся под натиском страшных сил, и фи-
нальный оглушительный аккорд, об-
рушивающийся после нескольких 
мгновений хрупкой тишины, звучит 
как коллапс всего мироздания.

Мякеля предельно заострил 
и подчеркнул в первой части пугаю-
ще агрессивную маршевость. На зал 
надвигалась хтонь, чудилось, будто, 
чеканя шаг, идут черные полки, за 
ними ползут гусеницы танков. Зло-
веще звучали тремоло; сокрушитель-
ные удары циклопического молота 
падали, сокрушая всякую надежду.

При этом Мякеля выбрал необыч-
ную последовательность частей, пе-
реставив местами анданте и скерцо. 
Так исполнял симфонию сам Малер, 
но и в концепцию дирижера такая пе-
рестановка укладывалась вполне ло-
гично: после краткой лирической 
передышки с отрешенным позвяки-
ваньем коровьих колокольцев мрач-
ное скерцо воспринималось как пред-
вестие неотвратимой катастрофы. 

Однако же открывался концерт не 
Малером, а симфоническим трипти-
хом Кайи Саариахо «Орион». Сопря-
жение финских имен в афише кон-
церта было предсказуемо: финские 
дирижеры серьезно относятся к про-
паганде отечественной музыки и ни-
когда не упускают возможности ис-
полнить финских авторов. «Орион» 
был написан по заказу Кливлендско-
го оркестра в 2002 году — почти сра-
зу после оглушительного успеха пер-
вой оперы Кайи Саариахо «L’Amour 
de Loin» («Любовь издалека»), впервые 
поставленной на Зальцбургском фе-
стивале и в театре Санта-Фе. Три ча-
сти — «Memento mori» («Помни о смер-
ти»), «Зимнее небо» и «Охотник» — по 
темповым соотношениям сложились 
практически в симфонический цикл. 
Зыбкое марево звукового вещества 
в первой части клубилось, мерцало 
и завивалось, как звездные спирали 
в черноте космоса; это была карти-
на небесного Ориона — мифическо-
го охотника, вознесенного Зевсом 
на небо. Восходящие звуковые пото-
ки плотнели, динамика возгонялась, 
единая динамическая волна в точке 
золотого сечения увенчалась мощ-
ной кульминацией со вступлением 
органа в оркестровую массу tutti. Дра-
матургия первой части была несколь-
ко предсказуема, но музыка все равно 
очень красива. Саариахо — большая 
мастерица ткать воздушные, дымча-
тые звуковые полотна; этому она нау-
чилась в свое время в Париже, изучая 
секреты спектральной музыки. Вто-
рая, раздумчиво-медитативная часть 
пленяла ухо искусными переклич-
ками — переплетениями соло дере-
вянных духовых, нежными фрулла-
то флейты.

Третья часть — «Охотник», буй-
ное огневое скерцо,— рисовала зем-
ной облик красавца великана Орио-
на и его деяния. Стихия игры здесь 
вступила в свои права; звенящие 
звуки, безудержный напор, энергия 
действия — такова была «земная» 
часть триптиха. Вместе с сопряжени-
ем космоса и стихий, природы и ми-
фологии в пазле, как оказалось, удач-
но сошлись и затейливость замысла, 
и искусность воплощения.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Страх на совесть
Изнанка процветания в «Чудовище» Криса Сивертсона

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Дельно молодое
Открылся Musikfest Berlin

Сегодня, 31 августа, в Венеции от-
крывается 79-й Международный 
кинофестиваль. Это событие, од-
но из трех важнейших в европей-
ском фестивальном сезоне, ком-
ментирует Алексей Тарханов.

ифра 79 внушает почтение 
любому другому фестива-

лю мира, даже Каннскому. Венеци-
анский старше их всех, и Венецию 
недаром называют гранд-дамой фе-
стивального движения. Не дожида-
ясь 80-летнего юбилея, кураторы фе-
стиваля во главе с Альберто Барберой 
собрали программу режиссерских 
и актерских имен экстра-класса: бо-
лее яркую и впечатляющую труд-
но представить в ландшафте совре-
менного кино. Хотя именной список 
и реальный художественный уро-
вень представленных работ далеко 
не всегда совпадают, так что оконча-
тельные выводы можно будет сделать 
только по завершении фестиваля.

В конкурсе 23 фильма — это тоже, 
по существу, рекордная цифра, за-
метно превышающая фестивальный 
стандарт. Откроет фестиваль снятая 
для Netflix Ноа Баумбаком экрани-
зация романа Дона Делилло «Белый 
шум» с Адамом Драйвером и Гретой 
Гервиг в главных ролях. Культовый 
роман передает абсурд и безумие 
Америки 1980-х годов, но, по словам 
Баумбака, корреспондируется с сов-
ременной ситуацией постпандемии 
и гибридных войн. Другой замет-
ный американский фильм конкур-
са — «Кит» Даррена Аронофски. Его 
герой страдает от ожирения и слож-
ных отношений с дочерью: играют 
отца и дочь соответственно Брендон 
Фрейзер и Сэди Синк.

На повышенное внимание об-
речена «Блондинка» новозелан-

дца Эндрю Доминика — вольный 
и скандально откровенный байопик 
Мэрилин Монро, основанный на ро-
мане Джойс Кэрол Оутс: богиню секса 
играет Ана Де Армас, а режиссер сос-
редоточен на исследовании индиви-
дуальных травм и коллективного бес-
сознательного.

Мексиканец Алехандро Гонсалес 
Иньярриту давно не снимал на роди-
не, но именно там он нашел сюжет 
и вдохновение для комедии «Бардо, 
или Фальшивая хроника нескольких 
истин». Сам режиссер определяет ее 
сюжет как «хронику путешествия 
между реальностью и воображени-
ем, между этими двумя иллюзиями, 
границы которых не поддаются рас-
шифровке». Итальянец Лука Гуада-
ньино снял в США фильм «Целиком 
и полностью»; в ролях юных героев, 
живущих на обочине общества,— 
Тейлор Расселл и Тимоти Шаламе, 
основные темы — любовь и канни-
бализм. Мартин Макдона возвраща-
ется на историческую родину, в Ир-

ландию, где снимает абсурдистскую 
сатиру «Банши Инишира»: главные 
роли в ней исполняют Брендан Гли-
сон и Колин Фаррелл. Флориан Зел-
лер следует в фарватере своего супе-
руспешного «Отца» с новым фильмом 
«Сын», вновь по собственной пьесе, 
вновь с Энтони Хопкинсом, а также 
Хью Джекманом и Лорой Дерн.

По понятным причинам особое 
внимание приковано к новому филь-
му «Без медведей» брошенного иран-
скими властями за решетку опально-
го режиссера Джафара Панахи. Хотя 
директор фестиваля Альберто Барбе-
ра утверждает, что картину пригла-
сили задолго до этого, так что вклю-
чение ее в конкурс никак не было 
политическим решением.

На фоне кампании по «отмене 
культуры толстоевского» смелым по-
ступком выглядит опыт 92-летне-
го ветерана кинодокументалистики 
Фредерика Уайзмана «Пара»: он осно-
ван на переписке Льва Толстого с Со-
фьей Андреевной. Съемки происхо-
дили во Франции, в парке Ля-Булайе, 
а также на скалах и пляжах остро-
ва Бель-Иль. По словам режиссера, 
«животные, насекомые, цветы, дере-

вья и звуки сада — персонажи филь-
ма, который в остальном представля-
ет собой монолог Софьи Андреевны 
Толстой».

Много интригующих премьер-
ных кинособытий произойдет и за 
рамками главного конкурса. Хотя бы 
долгожданное «Королевство: Исход» 
Ларса фон Триера, в котором датский 
режиссер возвращается к персона-
жам своего давнего сериала о мисти-
ческом и невероятно смешном го-
спитале. В программе «Горизонты» 
представят фильм украинского ре-
жиссера Антонио Лукича «Люксем-
бург, Люксембург». Другой знак при-
сутствия на фестивальной карте са-
мого горячего на сегодняшний день 
европейского региона — «Киевский 
процесс» Сергея Лозницы, продолже-
ние его же «Бабьего Яра», хроника су-
да над нацистскими преступниками 
в Киеве в январе 1946 года. Из филь-
мов, имеющих отношение к совет-
скому и постсоветскому пространст-
ву, упомянем ретроспективный по-
каз «Братана» таджика Бахтиёра Ху-
дойназарова, а также «истерн» казах-
станского режиссера Адильхана Ер-
жанова «Голиаф».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Увенечанные лаврами
Открывается Венецианский кинофестиваль

П

В «Белом шуме» Ноа Баум-
бака американские 1980-е 
призваны резонировать 
с нашим временем    

Страшные события  
на идилличном озере  
разыграны с большей  
глубиной, чем может  
показаться поначалу  

Дирижер Клаус Мякеля предложил публике  
непривычного  Малера, вписанного в контекст XXI века  
ФОТО FABIAN SCHELLHORN / BERLINER FESTSPIELE
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В стартовом матче группо-
вого раунда Кубка России, 
который в этом сезоне 
проводится по принци-
пиально новой формуле 
с разделением участников 
на Путь регионов и Путь 
Российской премьер-ли-
ги (РПЛ), «Спартак» на сво-
ем поле обыграл «Кры-
лья Советов» со счетом 
1:0. В среду стартуют все 
остальные клубы РПЛ.

лагодаря новой 
системе розыгрыша Кубка 
России клубы РПЛ вступи-
ли в борьбу за трофей пра-
ктически сразу же после 
официального старта тур-
нира, а не ждали, как рань-
ше, пока пройдут несколь-
ко стадий отсева среди 
представителей низших ди-
визионов. Это произошло 
в связи с разделением участ-
ников на два пути, и у пре-
мьер-лиги теперь он свой, 
оформленный в отдельный 
групповой раунд. 16 команд 
элиты распределены по че-
тырем квартетам, в кото-
рых каждая из них проведет 
по шесть матчей. Причем 
в play-off не попадут только 
те, кто займет последнее ме-
сто в этих четверках.

Вообще, новый Кубок 
России максимально зато-
чен именно под клубы РПЛ, 
для которых еще предусмо-
трена система с так называ-
емым двойным выбывани-
ем уже в матчах на вылет. 
Тогда как Путь регионов 
предполагает гораздо более 
жесткий отбор через тради-
ционный play-off в формате 
одной встречи, и лишь четы-
ре коллектива в итоге смо-
гут добраться до той стадии, 
когда они сыграют с коман-
дами премьер-лиги, кото-
рые станут третьими в сво-
их группах.

Действующий облада-
тель Кубка России «Спар-
так» начал защиту титула 
домашним матчем с «Кры-
льями Советов», помимо 
которых в группе В оказа-
лись также «Факел» и «Зе-
нит». Красно-белые сейчас 
идут в лидерах чемпиона-
та, они, что называется, на 
ходу, но на носу у них важ-
нейшее противостояние за 
лидерство в РПЛ с тем же 
«Зенитом», поэтому неиз-
вестно было, как они отне-
сутся к кубковой игре с са-
марцами — серьезно или не 
очень. Их главный тренер 

Гильермо Абаскаль ожидае-
мо произвел довольно ши-
рокую ротацию состава 
и даже выпустил в «старте» 
нападающего из молодеж-
ки Павла Мелешина, сына 
выступавшего за «Спартак» 
во второй половине 1990-х 
годов Алексея Мелешина. 
Впрочем, «Крылья» тоже 
приберегли несколько ве-
дущих игроков.

Уже в дебюте команды 
обменялись острыми мо-
ментами после удара голо-
вой спартаковца Александ-
ра Соболева и выхода почти 
один на один с вратарем 
Владислава Шитова, кото-
рый тоже принадлежит мо-
сквичам и отдан самарско-
му клубу в аренду. Затем по 
разу и тех, и других выручи-
ли голкиперы, а на 16-й ми-
нуте возник спорный эпи-
зод с падением в штрафной 
площади Михаила Игнато-
ва. VAR и главный арбитр 
Сергей Иванов долго реша-

ли, ставить ли пенальти, 
а когда все-таки назначили 
его, Соболев проиграл дуэль 
Богдану Овсянникову, кото-
рый, собственно, и нарушил 
правила.

Ка з а л о с ь ,  и  д а л ь ш е 
в этом матче пойдет весе-
лый, бесшабашный футбол, 
но все-таки резервистам, по-
лучившим шанс проявить 
себя, не хватало исполни-
тельского мастерства, что-
бы постоянно создавать уг-
розы воротам. Игра в атаке 
не клеилась ни у хозяев, ни 
у гостей, и логично, что пер-
вый тайм завершился вни-
чью 0:0. Хотя Игнатов перед 
перерывом здорово жахнул 
с лета и чуть-чуть не уложил-
ся в створ.

Тем не менее Абаскаль 
не стал вносить кадровые 
коррективы и активиро-
вать, например, лучшего 
бомбардира чемпионата 
Квинси Промеса. Испанец 
как будто знал, что этот со-

став свой мяч забьет. На 
первой же минуте второго 
тайма красно-белые разы-
грали классную многохо-
довку после ключевого от-
бора Игнатова, и 18-летний 
Мелешин отличился в пер-
вом же матче за основную 
команду, в касание замкнув 
передачу Даниила Денисо-
ва. Получился вполне поро-
дистый гол.

Промес все же заменил 
Мелешина, который поки-
нул поле под громкие и про-
должительные аплодисмен-
ты. Кроме того, Абаскаль 
дал практику другим фут-
болистам основы в пред-
дверии битвы с «Зенитом». 
Тем более что и «Крылья» 
все чаще беспокоили опас-
ными выпадами. Москви-
чи взяли ситуацию под пол-
ный контроль и, пускай не 
использовали пару-тройку 
моментов, уверенно удер-
жали победу — 1:0.

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ

«Спартак» пошел 
верным путем
Он начал выступление в турнире  
с победы над «Крыльями Советов» Начало Открытого чемпио-

ната США, набирающего ход 
в Нью-Йорке, ознаменова-
лось несколькими сенсация-
ми. В верхней части мужской 
сетки, где находится прошло-
годний победитель турнира 
и лидер мирового рейтинга Да-
ниил Медведев, из борьбы сра-
зу же выбыли 5-я и 12-я ракетки 
мира — грек Стефанос Цици-
пас и американец Тейлор Фриц, 
считавшиеся потенциальными 
соперниками россиянина в по-
луфинале. Проиграли также 
посеянный под 31-м номером 
грузин Николоз Басилашвили, 
который, по идее, должен был 
играть с Медведевым в третьем 
круге, и испанец Роберто Бау-
тиста Агут, выходивший на рос-
сиянина в 1/8 финала.

юрпризы разного поши-
ба — неотъемлемая часть первых 
дней любого турнира Большого 
шлема. Но в стартовый день это-
го US Open их количество явно 
превысило средний показатель. 
У женщин, например, сразу же вы-
была из борьбы экс первая ракетка 
мира Симона Халеп, которая спу-
стя две недели после своего триум-
фа на крупном турнире в Торонто 
уступила дебютантке мейджоров 
украинке Дарье Снигур, проби-
вавшейся в основную сетку через 
квалификацию. Вылетела и рос-
сиянка Дарья Касаткина, видимо, 
не успевшая переварить выигрыш 
второго за месяц титула в канад-
ском Гранби. Девятую ракетку 
мира одолела 88-я — британка Дар-
риет Харт. Зато удивила другая рос-
сиянка, Евгения Родина — мать де-
сятилетней дочери и счастливая 
обладательница так называемого 
защищенного рейтинга, позволя-
ющего теннисисткам заявляться 
на определенное количество тур-
ниров вне зависимости от положе-
ния в мировой классификации. Не 
выступая аж с 2019 года, она сразу 
попала на итальянку Мартину Тре-
визан — недавнюю полуфиналист-
ку Roland Garros, однако не стуше-
валась и победила в двух партиях.

Но если на женских мейджо-
рах крупные неожиданности в пер-
вых раундах в последние годы ста-
ли привычными, то у мужчин они 
обычно представляли собой штуч-
ный товар. А тут и нескольких фа-
воритов мужской сетки поджида-
ла самая настоящая катастрофа. 
Например, просто уму непостижи-
мо, как мог так оконфузиться грек 
Стефанос Циципас — пятый но-
мер рейтинга Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (АТР), кото-
рый при удачном для себя раскладе 
через две недели мог стать его лиде-
ром. Играя с победителем квали-
фикации колумбийцем Даниэлем 
Элахи Галаном, он отдал в начале 
матча 11 геймов подряд и в итоге 
уступил в четырех партиях. Фиаско 
постигло и 12-ю ракетку мира аме-
риканца Тейлора Фрица, которого 
после стабильных результатов в се-

редине сезона называли одним из 
реальных претендентов на место 
в восьмерке по итогам года и, соот-
ветственно, на участие в итоговом 
турнире АТР в Турине. Его обыграл 
соотечественник и ровесник Брен-
дон Холт — другой чемпион квали-
фикации, всего лишь 303-й в рей-
тинге, и сын женской экс первой 
ракетки мира Трейси Остин.

Оба эти результата, безусловно, 
серьезнейшим образом корректи-
руют расклад сил на US Open. Ведь 
они имеют прямое отношение 
к Даниилу Медведеву, который те-
оретически мог выйти в полуфина-
ле на Фрица или Циципаса (а грек, 
к слову, совсем недавно, в Монреа-
ле, россиянина обыграл). Вообще, 
пока складывается полное впечат-
ление, что в Нью-Йорке с первыми 
ударами по мячу началась экстрен-
ная операция по устранению всех 
потенциально опасных оппонен-
тов Медведева на пути к финалу. 
Ведь вылетел еще и грузин Нико-

лоз Басилашвили, который выхо-
дил на него в третьем круге. 31-го 
сеянного обыграл еще один по-
бедитель отборочных соревнова-
ний китаец У Ибин. И теперь по-
лучается, что в случае победы над 
французом Артуром Риндеркне-
хом, 58-й ракеткой мира, Медве-
дев в 1/16 финала в любом случае 
сыграет с оппонентом, находя-
щимся за пределами первой сот-
ни. А в четвертом круге для него 
может представлять реальную уг-
розу лишь австралиец Ник Кири-
ос. Ведь испанец Роберто Баутиста 
Агут, 18-й в рейтинге, тоже уже вы-
был из борьбы.

Поединок с Кириосом, без-
условно, может стать для россия-
нина очень серьезным испытани-
ем. Но в целом события на US Open 
пока складываются для Медведе-
ва не просто благоприятно, а иде-
ально. И будет досадно этим не вос-
пользоваться.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниилу Медведеву 
открывают чемпионат
На US Open cразу же вылетели  
несколько опасных для него игроков

Выставив на открывающий Кубок России матч состав, очень далекий от опти-
мального, «Спартак» (в красно-белой форме) все равно смог одержать победу 
над «Крыльями Советов»   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Б С

В ноябре Вадима Немкова, одну из глав-
ных отечественных звезд в смешанных 
единоборствах (MMA), ждет очень важ-
ный бой. Он будет защищать титул чем-
пиона промоушена Bellator, второго по 
статусу в MMA после UFC, в полутяже-
лом весе (до 93 кг) в матче против извест-
ного американца Кори Андерсона. Собы-
тие является финалом серии Grand Prix, 
и на кону для победителя в поединке сто-
ит $1 млн. Немков и Андерсон уже встре-
чались в апреле, и их первый бой был 
признан несостоявшимся из-за травмы, 
полученной россиянином.

том, что бой между Вадимом Нем-
ковым и Кори Андерсоном станет цент-
ральным в программе турнира Bellator, 
который пройдет в Чикаго 18 ноября, со-
общили ESPN и еще ряд медиаресурсов. 
Речь идет об очень заметном и важном для 
30-летнего Немкова событии.

Бывший самбист Вадим Немков уже в тече-
ние довольно долгого периода времени явля-
ется одной из наиболее ярких отечественных 
звезд в смешанных единоборствах. Послед-
ние его осечки в MMA датируются середи-
ной прошлого десятилетия, а два года назад 
уверенно побеждавший соперников разно-

го уровня Немков совершил карьерный про-
рыв. Досрочная, во втором раунде, победа над 
чрезвычайно известным американцем Райа-
ном Бейдером принесла ему титул лучшего 
полутяжеловеса Bellator. Это второй по стату-
су промоушен в смешанных единоборствах 

после UFC, но разница в уровне между двумя 
организациями не так уж велика. Это касает-
ся и подбора бойцов, и финансовой составля-
ющей. Скажем, Bellator регулярно устраива-
ет в различных категориях так называемые 
Grand Prix — турниры по системе play-off 

с участием лидеров. Их победитель получает 
особенный денежный бонус — $1 млн, это ог-
ромные по меркам MMA призовые.

Grand Prix в полутяжелом весе стартовал 
как раз после того, как чемпионский титул 
достался Вадиму Немкову. И Немков добрал-
ся до его финала с миллионным гонораром 
на кону, одолев американца Фила Дэвиса 
и литовца Юлиуса Англицкаса. А в решаю-
щем поединке ему выпало драться против 
Кори Андерсона, которого считали опасней-
шим соперником для россиянина.

Андерсон, безусловно, элитный боец. Ког-
да-то он выступал в UFC — не слишком ров-
но, терпя время от времени болезненные 
неудачи, но при этом часто справляясь со 
знаменитостями вроде Яна Блаховича, Фа-
био Мальдонадо, Гловера Тейшейры. До чем-
пионского титула американец, несмотря на 
репутацию сильного и зрелищного спор-
тсмена, так и не добрался, и в 2020 году пере-
шел добывать его в Bellator, быстро показав, 
что по-прежнему находится в отличной фор-
ме. В полуфинале Grand Prix Андерсон ра-
зобрался с Бейдером, выглядевшим непри-

ятным оппонентом, менее чем за минуту, 
обрушив на соотечественника град мощных 
ударов. Они являются фирменным оружием 
Кори Андерсона, хотя и борцовские навыки 
у него достаточно развиты.

Первый матч между Вадимом Немко-
вым и Кори Андерсоном состоялся в апреле 
в Сан-Хосе и завершился в концовке третье-
го из пяти предусмотренных регламентом 
раунда — после случайного столкновения 
противников головами. У Немкова из-за 
него открылось кровотечение, и бой при-
шлось останавливать, объявляя несостояв-
шимся и назначая повторный. При этом те, 
кто симпатизировал американцу, конечно, 
обратили внимание на то, что на момент 
остановки поединка Андерсон, пусть с не-
большим преимуществом, вел на судейских 
картах. И это обстоятельство придает второ-
му его бою с Немковым дополнительную, 
что ли, принципиальность.

«Российская составляющая» турнира 
в Чикаго матчем популярных полутяжей 
не ограничивается. В другом центральном 
поединке вечера также выступит отечест-
венный спортсмен. Усман Нурмагомедов, 
двоюродный брат бывшего короля MMA 
Хабиба Нурмагомедова, будет биться за 
чемпионский пояс в легком весе (до 70 кг) 
с опытным бразильцем Патрики Фрейре.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Вадим Немков повторит финал на миллион
Российский полутяжеловес проведет  
вторую защиту титула чемпиона Bellator против Кори Андерсона

Сенсационное поражение Стефаноса Циципаса (на фото) 
в первом круге US Open избавило Даниила Медведева от, 
возможно, самого опасного противника на пути к финалу  
ФОТО JULIAN FINNEY / GETTY IMAGES

Первый круг US Open
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 27)—Денис Кудла (США) 3:6, 6:1, 6:2, 6:2. Даниэль Элахи Галан 
(Колумбия)—Стефанос Циципас (Греция, 4) 6:0, 6:1, 3:6, 7:5. Брендон Холт (США)—Тейлор Фриц 
(США, 12) 6:7 (3:7), 7:6 (7:1), 6:3, 6:4. У Ибин (Китай)—Николоз Басилашвили (Грузия, 31) 6:3, 6:4, 6:0. 
Ник Кириос (Австралия, 23)—Танаси Коккинакис (Австралия) 6:3, 6:4, 7:6 (7:4). Брендон Накашима 
(США)—Павел Котов (Россия) 7:6 (7:4), 6:2, 6:2. Григор Димитров (Болгария, 17)—Стив Джонсон 
(США) 6:3, 6:2, 6:2. Кэмерон Норри (Великобритания, 7)—Бенуа Пэр (Франция), 6:0, 7:6 (7:1), 6:0.

Женщины. Дарья Снигур (Украина)—Симона Халеп (Румыния, 7) 6:2, 0:6, 6:4. Харриет Дарт (Великоб-
ритания)—Дарья Касаткина (Россия, 10) 7:6 (10:8), 1:6, 6:3. Людмила Самсонова (Россия)—Сара 
Бейлек (Чехия) 6:3, 6:1. Александра Крунич (Сербия)—Элина Аванесян (Россия) 6:4, 6:4. Евгения 
Родина (Россия)—Мартина Тревизан (Италия, 27) 7:5, 6:1. Серена Уильямс (США)—Данка Ковинич 
(Черногория) 6:3, 6:3. Анетт Контавейт (Эстония, 2)—Жаклин Адина Кристиан (Румыния) 6:3, 6:0. 
Ига Швентек (Польша, 1)—Жасмин Паолини (Италия) 6:3, 6:0. Джессика Пегула (США, 8)—Виктория 
Голубич (Швейцария) 6:2, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 9)—Клара Таусон (Дания) 6:3, 7:6 (7:5). 
Чэн Циньвэнь (Китай)—Елена Остапенко (Латвия, 16) 6:3, 3:6, 6:4. Арина Соболенко (Белоруссия, 
6)—Кэтрин Харрисон (США) 6:1, 6:3.

Первый бой Вадима Немкова  
с Кори Андерсоном получился очень  
напряженным и не принес никакого  
результата из-за травмы российского 
спортсмена  ФОТО JEFF CHIU / AP

О
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